
Для налоговиков 
сделали 
подключение
Суд приоткрыл тайну 
телефонных переговоров

Мобильные операторы должны 
предоставить налоговикам де-
тализацию по счетам абонентов 
без решения суда. К такому вы-
воду пришел Арбитражный суд 
Москвы, за неделю отклонивший 
иски всех участников «большой 
тройки», оспаривавших закон-
ность штрафов за отказ пере-
дать данные. Ссылки на тайну 
телефонных переговоров, охра-
няемую Конституцией РФ,  были 
отклонены. Пока мотивировка 
решения неизвестна, но, по мне-
нию юристов, суд мог исходить 
из того, что налоговики  обязаны 
хранить тайну сведений, полу-
ченных в рамках проверки.

Арбитражный суд Москвы 22 ян‑
варя рассмотрел дело «Вымпелкома» 
против Межрайонной инспекции 
ФНС (МИФНС) по крупнейшим нало‑
гоплательщикам №7. Оператор оспа‑
ривал штраф за отказ передать нало‑
говикам данные о звонках абонентов. 
Аналогичные иски на днях проигра‑
ли сначала МТС, а затем «МегаФон».

Госорганы не впервые пытают‑
ся получить данные у операторов, 
но до сих пор споры заканчивались 
в пользу неприкосновенности част‑
ной жизни. Так, в 2013–2014 годах 
суды поддержали «МегаФон» и МТС, 
признав незаконными предписа‑
ния службы ЦБ по финансовым рын‑
кам о предоставлении детализации 
звонков и сведений об идентифи‑
кационных номерах абонентских 
устройств. Суды пришли к выводу, 
что эти сведения составляют тайну 
телефонных переговоров, охраняе‑
мую Конституцией РФ (ст. 23) и зако‑
ном «О связи». Также они сослались 
на разъяснения Конституционно‑
го суда РФ (КС) от 2 октября 2003‑го 
и от 21 октября 2008 года, из которых 
следует, что к тайне телефонных пе‑
реговоров относятся не только све‑
дения из разговора, но и данные 
о соединениях между конкретными 
абонентами (дата, время, продолжи‑
тельность). Для доступа к такой ин‑
формации необходимо получить су‑
дебное решение.

Как выяснилось 22 января, свои 
требования МИФНС направила 
«большой тройке» в октябре 2018 го‑
да, а в феврале 2019‑го оштрафовала 
компании, что операторы и обжало‑
вали. Истцы просили объединить де‑
ла в одно, но суд отказал.
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Вице на распутье
Корпус заместителей Михаила Мишустина берет власть в руки
Вчера в новом правительстве в основ-
ном были распределены  полномочия 
вице-премьеров и объявлены руко-
водители подразделений аппарата 
правительства. Главное в назначени-
ях — на место системы «сдержек и про-
тивовесов» приходит чисто командная 
схема. Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов получил от премьер-минис-
тра Михаила Мишустина полномочия 
руководителя финансово-экономиче-
ского блока, ответственного за дости-
жение национальных целей развития, 
ускорение роста ВВП и реализацию 
нацпроектов. Последние необходимо 
актуализовать до 20 февраля — от того, 
как это будет сделано, будет во многом 
зависеть восприятие нового экономи-
ческого курса Белого дома.

Уже 22 января подписаны распоряже‑
ния правительства о новом составе аппа‑
рата Белого дома. По данным „Ъ“, вчера 
же в основном согласовано распределе‑
ние полномочий вице‑премьеров и про‑
екты и направления, которые они будут 
курировать. Окончательно новую кон‑
фигурацию закрепит публикация рас‑
пределения вице‑премьерских полно‑
мочий (вопрос нескольких дней), новых 
назначений в службы и агентства Бело‑
го дома, а также распоряжений прези‑
дента о помощниках, советниках и чи‑
новниках его администрации из числа 
бывших сотрудников правительства. 
Важный вопрос здесь, не относящийся 
к правительству прямо, но определяю‑
щий условия его работы,— новый ста‑
тус экс‑министра экономики Максима 
Орешкина (займет ли он место экономи‑
ческого помощника Владимира Пути‑
на вместо Андрея Белоусова) и экс‑вице‑
премьера Дмитрия Козака (может полу‑
чить «промышленную» часть полномо‑
чий господина Белоусова или другое на‑
правление работы в АП).

По имеющейся у „Ъ“ информации, 
полномочия самого первого вице‑пре‑
мьера Андрея Белоусова по плану макси‑
мально широки. Это кураторство Минфи‑
на, Минэкономики и их агентств и служб 
(ФНС, ФТС, Росимущества, Федерально‑
го казначейства, Росреестра и Росстата), 
а также идеологии и общих направлений 

нацпроектов и достижения националь‑
ных целей развития до 2024 года. Учиты‑
вая, что господин Белоусов в АП активно 
участвовал в их формулировании, факти‑
чески речь идет о его персональном ру‑
ководстве достижением главной эконо‑
мической цели — увеличения потенци‑
ала роста ВВП в 2021–2024 годах — и от‑
ветственности за это.

Полномочия вице‑премьера Татьяны 
Голиковой полностью сохранены и мо‑
гут быть расширены за счет кураторст‑
ва крупнейших университетов — МГУ, 
СПбГУ, ВШЭ и РАНХиГС. Ничего не ме‑
няется в полномочиях Юрия Трутнева — 
он продолжит курировать Минвосто‑
кразвития. Расширятся полномочия 
Юрия Борисова: теперь он не вице‑пре‑
мьер по ВПК, а «промышленный», под 
его контролем — Минпромторг, Минэ‑
нерго и Росстандарт.

Кураторство Минтранса пока не опре‑
делено — оно может оказаться в сфере 
ответственности Андрея Белоусова (со‑
беседники „Ъ“ в отрасли оценивают это 
по‑разному, см. «Ъ‑Онлайн»), но возмож‑
но, что часть «дорожной», транспортной 
и ипотечной тематики перейдет к «стро‑
ительному» вице‑премьеру Марату Хус‑
нуллину, ответственному за Минстрой 
и жилищный нацпроект. Источники „Ъ“ 
в правительстве факт «плодотворного 
диалога» об уточнении полномочий под‑
тверждают, ссылаясь на то, что «у Хуснул‑
лина, как бывшего вице‑мэра Москвы, 
есть экспертиза в этой сфере». По словам 
собеседника „Ъ“, господин Хуснуллин 
также готов взять на себя координацию 
строительной инвестполитики и разви‑
тия рынка стройматериалов, «„разно‑
сить“ два вопроса по разным вице‑пре‑
мьерам было бы неэффективно».

Полномочия вице‑премьера Дмитрия 
Чернышенко, как и предполагал „Ъ“, 
оказались существенно шире вопросов 
спорта. Это программа «Цифровая эко‑
номика» и Аналитический центр при 
правительстве, Минсвязь, а также пу‑
бличные коммуникации исполнитель‑
ной власти: Роспечать, Роскомнадзор 
и Минкультуры.
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«Обскому СПГ» вставят 
иностранную турбину
За заказ борются Siemens и Baker Hughes

Импортозамещение буксует в газо-
вой отрасли: несмотря на планы по-
строить новый завод по сжижению  газа 
 «Обский СПГ» исключительно на базе 
российского ключевого оборудования, 
НОВАТЭК закажет для него иностран-
ные турбины. По данным „Ъ“, за кон-
тракт стоимостью до €120 млн конку-
рируют американская Baker Hughes 
и немецкая Siemens. При этом ком-
прессоры для турбин могут поставить 
российские компании — «РЭП Холдинг» 
или  «Казанькомпрессормаш».

НОВАТЭК начал выбирать поставщи‑
ков основного оборудования для «Обского 
СПГ». Предполагалось, что базовым станет 
исключительно российское оборудование, 
но, по данным „Ъ“, на контракт по поставке 
газовых турбин и компрессоров претендуют 
также и иностранные компании.

«Обский СПГ» — новый проект НОВАТ‑
ЭКа по сжижению газа мощностью 5 млн 
тонн на базе Верхнетиутейского и Запад‑

но‑Сеяхинского месторождений с запаса‑
ми 157,3 млрд кубометров газа по стандар‑
там SEC. Мощность двух линий сжижения 
составит 5 млн тонн в год, сроки запуска — 
2022–2023 годы. Инвестрешение по проек‑
ту, как сообщал глава компании Леонид Ми‑
хельсон в конце 2019 года, компания «при‑
мет в ближайшее время». «Обский СПГ», как 
и четвертая линия «Ямал СПГ» мощностью 
0,9 млн тонн, будет построен по собствен‑
ной технологии НОВАТЭКа «арктический 
каскад». Однако для «Обского СПГ» техноло‑
гия будет модифицирована и, вероятно, от‑
дельно запатентована, так как текущий ва‑
риант плохо подходит для более крупных 
линий сжижения, которые предполагают‑
ся для нового завода.

По данным „Ъ“, на конкурс, который дол‑
жен завершиться в конце января—начале 
февраля, были поданы две заявки от «РЭП Хол‑
динга» (входит в «Газпром энергохолдинг»).
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Мотайте на Усмань
Зачем Владимир Путин вдруг оказался  
в таком глубоком Черноземье

22 января президент России Влади-
мир Путин оказался в одной из самых 
глубоких глубинок Центрального Чер-
ноземья, чтобы разъяснить, кому еще 
не понятно, все без исключения скры-
тые смыслы, заложенные им же в по-
слании. Специ альный  корреспондент 
„Ъ“  Андрей  Колесников считает, что 
 Владимир  Путин при этом не ответил 
только на один вопрос. А лишь он-то 
по-на сто ящему и  интересует.

Школа искусств города Усмань находит‑
ся в здании бывшего райкома партии. То есть 
планировка организована тут по уму. И чтобы 
превратить школу одних искусств в школу дру‑
гих, потребовалось не так уж много денег — 
около 10 млн руб. И теперь каждая дверь, мож‑
но сказать, действует на тебя терапевтически: 
«класс фортепиано», «класс скрипки», «класс 
фотоискусства», «класс пения»…

Владимир Путин обошел, не заглядывая 
в кабинеты, два этажа, прежде чем дошел 
до кабинета пения. Здесь раньше распола‑
гался какой‑то, видимо, небольшой отдел, 

скорее всего партийного воспитания моло‑
дежи, тесновато тут было, и я даже не пони‑
мал, как это тут сейчас разместился целый 
хор девочек и одного мальчика. Они давно 
порывались начать и пару раз, не выдержав, 
начинали — и комнату разрывало от зве‑
нящих девичьих голосов так, что стекла‑
то, я был уверен, не уцелеют и тоже вот‑вот 
зазвенят. Но потом они вдруг останавлива‑
лись. Тревога всякий раз оказывалась лож‑
ной, президент пока еще не вышел даже 
из районной больницы.

И вот наконец хор не ошибся: Владимир 
Путин шел по коридору.

— Все приходится нам в жизни
Пережить и испытать!..— воскликнул 

хор.
И, когда Владимир Путин переступил по‑

рог комнаты, грянул уже с окончательной, не‑
детской силой, глядя на своего президента:

— Как хорошо, что ты кому‑то нужен,
Как хорошо, что ты с мечтою дружен!..
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Банк России подготовил изме-
нения по двум обязательным 
видам страхования — ответст-
венности владельцев опасных 
объектов (ОПО) и ответственно-
сти перевозчиков. В первом слу-
чае планируется введение ко-
ридора тарифов и их снижение 
по большинству объектов на 25% 
или меньше, во втором — сокра-
щение ставок на 20%. Эксперты 
считают, что в результате этого 
страховщики по итогам года не-
доберут до 1,2 млрд руб. премий. 
На рынке опасаются, что такое 
резкое снижение тарифов может 
вызвать трудности при размеще-
нии рисков. 

ЦБ вчера сообщил о сделанном 
им пересчете тарифов по ОПО и обя-
зательному страхованию граждан-
ской ответственности перевозчи-
ка. Величина снижения тарифов для 
бизнеса, эксплуатирующего опас-
ные объекты — шахты, карьеры, 

рудники, элеваторы и так далее, по 
большинству типов объектов — до 
25%. В части обязательных полисов 
по отдельным видам перевозок — в 
том числе по наиболее массовым ав-
тобусным — тарифы могут быть сни-
жены на 20%. 

Страхование ответственности 
по ОПО введено в 2012 году, пере-
возчиков обязали покупать полис с 
2013-го. Эти виды дают страховщи-
кам лишь 0,4% общего объема сбо-
ров, но важны для них, поскольку 
введены отдельными законами и 
обеспечивают бесперебойный по-
ток премий. Как рассказала „Ъ“ ви-
це-президент Национального сою-
за страховщиков ответственности 
Светлана Гусар, проект указания ЦБ 
по изменению тарифов по перевоз-
чикам ЦБ обсуждал с рынком еще 
летом: «Это ожидаемые изменения. 
По нашим оценкам, сборы 2020 го-
да в этом сегменте могут сократить-
ся на сумму до 500 млн руб.». 

Скорость же изменений по ОПО 
для рынка оказалась неожидан-
ной. «Прошлой весной ЦБ ввел та-
рифную вилку для примерно 5 тыс. 
ОПО (всего их в стране 200 тыс.— 
„Ъ“), — говорит Светлана Гусар.— 
Регулятор не скрывал, что продол-
жит работу по либерализации та-
рифов, но мы не ожидали, что она 
завершится так быстро». По ее сло-
вам, изменения в этом виде стра-
хования могут стать проблемой — 
некорректное понижение тарифов 
одним из страховщиков ОПО мо-
жет создать трудности по приня-
тию таких рисков в пуле (по закону 
игроки этого рынка должны быть 
объединены в пул и «держать» ри-
ски друг друга). Сокращение пре-
мий от снижения тарифов по ОПО 
в 2020 году в союзе оценивают в 
400 млн руб. 

Аналитики говорят, что страхов-
щики могут потерять еще больше. 
По оценке главы группы рейтин-

гов финансовых институтов АКРА 
Алексея Бредихина, снижение пре-
мии в этом году составит примерно 
1,2 млрд руб., по ОПО потери будут 
большими, чем по перевозчикам,— 
примерно 670 млн руб. По его мне-
нию, причинами для снижения ба-
зовых тарифов стали низкая фак-
тическая убыточность в этих видах 
страхования, а также недовольство 
страхователей. 

«Решение ЦБ означает, что тари-
фы были изначально посчитаны с 
запасом,— считает директор по рей-
тингам страховых компаний агент-
ства НКР Евгений Шарапов.— Если 
обратить внимание на ретроспек-
тиву сборов и выплат, то бросается в 
глаза разрыв между этими показате-
лями». По данным ЦБ, сборы по ОПО 
в 2014 году составили 6,6 млрд руб., 
в 2015 году — 5,9 млрд руб., в 2016-
м — 3,2 млрд руб.— снижению пре-
мий способствовала перегруппи-
ровка опасных объектов, проведен-

ная Ростехнадзором. По итогам девя-
ти месяцев 2019 года сборы по ОПО 
составили около 2,4 млрд руб.— при 
этом выплаты с 2014 года не превы-
шали 260 млн руб. в год, обраща-
ет внимание Евгений Шарапов. По 
его словам, обвинять страховщиков 
в том, что они не несли риски все 
это время, нельзя: «Это нормально, 
когда в таких видах страхования до-
вольно долгий период низкая убы-
точность, а потом вдруг крупное 
страховое событие». 

Президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс не уны-
вает: «Страхование, пожалуй, един-
ственный сегмент экономики, кото-
рый к Новому году обеспечил росси-
янам сезон скидок. За прошлый год 
цена на ОСАГО снизилась на 5% за 
счет внедрения рыночных механиз-
мов. Теперь снижение произойдет и 
в двух других сегментах обязатель-
ного страхования». 

Татьяна Гришина

ЦБ изменил расценки на опасность 
По двум обязательным видам страхования тарифы снизятся на 20–25%

Полномочия вице-премьера Вик-
тории Абрамченко также шире ожи-
даний — помимо «аграрного» она и 
«экологический» вице-премьер, ку-
рирующий Минприроды, Роспри-
роднадзор и, возможно, Роснедра 
(пока неясно, как будут решаться «сы-
рьевые» вопросы экологической те-
матики). Вопросы оборота недвижи-
мости и ее учета и регистрации — 
также под контролем госпожи Абрам-
ченко, источники „Ъ“ говорят, что ей 
могут отойти и вопросы статистики. 
В Белом доме, судя по всему, появля-
ется и «внешнеторговый» вице-пре-
мьер — бывший замглавы ФНС Алек-
сей Оверчук, занимающийся темати-
кой ЕАЭС и экономической интегра-
ции, обсуждается вопрос о том, будет 
ли он заниматься вопросами ВТО, та-
моженно-тарифного и нетарифного 
регулирования и в целом внешне-

торговой политики. В другом вари-
анте эти полномочия остаются у пер-
вого вице-премьера.

Наконец, вице-премьер и гла-
ва аппарата правительства Дмит-
рий Григоренко получил под контр-
оль главный проект, начатый в пра-
вительствах Дмитрия Медведева в 
2016–2018 годах,— проектный офис 
Белого дома и исполнительскую ин-
фраструктуру нацпроектов, а также, 
вероятно, и реформу контрольно-
надзорной деятельности. Замглавы 
Минюста Юрий Любимов в аппара-
те не остался — возможно, он вернет-
ся в Минюст, возглавляемый теперь 
Константином Чуйченко: роль Ми-
нюста во втором проекте — ключе-
вая, в нацпроектах — значимая.

Полномочия подчиненных госпо-
дина Григоренко выглядят теперь так. 
Валерий Сидоренко стал первым за-
мглавы аппарата и будет курировать 
департаменты экономического раз-

вития и финансов и развития инфра-
структуры, на уровне вице-премье-
ров его основным «партнером» будет 
Андрей Белоусов. Сохранили свои 
посты Ольга Кривонос — она продол-
жит заниматься социальными вопро-
сами, работая с Татьяной Голиковой, 
а также Алексей Уваров (департамен-
ты промышленности и природных 
ресурсов). Эльмир Тагиров, ранее гла-
ва департамента международного 
сотрудничества, теперь его куратор 
(и сотрудничает с вице-премьером 
Алексеем Оверчуком). Новый замгла-
вы аппарата Ольга Чепурина, экс-гла-
ва управления интерактивных серви-
сов ФНС, будет с Дмитрием Григорен-
ко заниматься реформой контроля и 
надзора. Наконец, замглавы аппара-
та Илья Трунин, до этого «налоговый» 
замминистра финансов, будет управ-
лять законопроектной деятельнос-
тью правительства. Представлять Ми-
хаила Мишустина уже на новом по-

сту продолжит экс-глава пресс-служ-
бы ФНС Борис Беляков, возглавив-
ший департамент пресс-службы Бело-
го дома вместо Олега Осипова.

Исходя из назначений, Миха-
ил Мишустин намерен пристально 
контролировать работу администра-
тивной машины Белого дома: «внеш-
них» и политических назначений в 
аппарате почти нет, в целом систе-
ма «сдержек и противовесов» меняет-
ся на формирование профильной ко-
манды на базе Минфина и ФНС и со-
ратников экс первого вице-премьера, 
главы ВЭБ.РФ Игоря Шувалова и мэ-
ра Москвы Сергея Собянина. Это не-
обычно для правительства — во мно-
гом в последние годы оппонирова-
ние разных этажей Белого дома друг 
другу и АП было и главным сюжетом 
околоправительственной политики, 
и причиной сбоев в работе исполни-
тельной власти. Центральной фигу-
рой среди вице-премьеров при этом 

стал один из главных участников та-
ких сюжетов в прошлые годы — Ан-
дрей Белоусов, теперь де-факто глав-
ный экономист правительства. В этом 
качестве он будет руководить испол-
нением первого крупного поручения 
Михаила Мишустина: к 20 февраля (за 
месяц) ему необходимо подготовить 
изменения в нацпроектах и бюджете 
на 2020–2022 годы в связи с «социаль-
ной» частью послания президента сто-
имостью в 0,4–0,7% ВВП. Задачу мож-
но выполнять как мягким ослаблени-
ем «бюджетного правила», так и пере-
распределением расходов бюджета с 
сохранением его жесткости. Макроэ-
кономически эти изменения не слиш-
ком значимы — но от решения будет 
зависеть восприятие нового курса Бе-
лого дома на многие месяцы вперед.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Халиль Аминов

Вице на распутье

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 481,5

миллиарда долларов составил объем внешнего долга России по состоянию на 1 января 
2020 года, оценили в Банке России. За год он увеличился на $26,8 млрд, или 5,9%. Основную роль в 
этом сыграла покупка нерезидентами гособлигаций, номинированных как в российских рублях, так и 
в иностранной валюте. В результате внешние обязательства органов госуправления выросли за год 
на 5,8%, до $69,5 млрд — максимума с апреля 2006 года. Долг частного сектора практически стабилен: 
«рост обязательств прочих секторов, преимущественно в рамках отношений прямого инвестирования, 
нивелирован сокращением внешней задолженности банков», поясняют в ЦБ.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Чиновники разошлись  
в оценке  
несырьевого экспорта

В аналитической записке о платеж-
ном балансе в 2019 году Минэконо-
мики оценило снижение объема 
несырьевого неэнергетического 
экспорта (ННЭ) товаров за ян-
варь—ноябрь 2019 года в 0,5% 
в номинальном денежном выраже-
нии (до $133,4 млрд), в реальном 
— на 0,8% (год к году).

В свою очередь, Россий-
ский экспортный центр (РЭЦ), 
который является исполнителем 
президентской задачи увеличения 
ННЭ до $250 млрд к 2024 году, 
сообщил, что за этот период 
 показатель вырос на 0,2%, до-
стигнув $137,7 млрд. «В первом 
полугодии наблюдалась отрица-
тельная динамика (она сложи-
лась, в частности, под влиянием 
конъюнктурного фактора, торговых 
войн и усиления протекционизма). 
Но начиная с июля ситуация начала 
выправляться, и по итогам ноября 
ННЭ в денежном выражении 

превысил показатели января—ноя-
бря 2018 года»,— пояснили в РЭЦ, 
указав, что в физических объемах 
показатель и вовсе вырос на 3%. 
При этом индекс физического 
объема вырос год к году практи-
чески во всех отраслях — отри-
цательная динамика наблюдается 
только в экспорте зерна и рыбы, 
что обусловлено высокой базой 
позапрошлого года.

Разницу в оценках в РЭЦ объ-
яснили тем, что в конце 2019 года 
Минпром скорректировал методику 
расчета ННЭ, добавив к нему «не-
которые товары химии и нефте-
химии», что привело к пересче-
там и 2018 года. В результате 
и по старой методике оценки РЭЦ 
превысили оценку Минэкономики, 
и объем ННЭ за январь—ноябрь 
2019 года составил $134,9 млрд. 
По словам главы РЭЦ Андрея 
Слепнева, в 2019 году снижались 
мировые цены на многие важные 
для российского экспорта товары. 
При этом физические объемы ННЭ 
по итогам 11 месяцев выросли 
на 3%. «Тот факт, что ННЭ пре-
высил показатели прошлого года 
и в денежном выражении, показы-
вает, что стимулирующие меры по-
зволяют наращивать производство 
и компенсируют неблагоприятную 
конъюнктуру»,— заявил глава РЭЦ.

Между тем рост показателя 
в деньгах на 0,2% равен статпо-
грешности, а в реальном выраже-
нии стоимость ННЭ снижалась бы 
и по новой методике. Кроме того, 
Минэкономики, как и РФПИ, об-
наруживает, что стоимость всего не-
нефтегазового экспорта в 2019 году 
снизилась на 0,6% из-за ухудшения 
динамики его физических объемов 
и ценовой конъюнктуры по боль-
шинству товаров (см. график).

Алексей Шаповалов
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Президент США Дональд Трамп 
оказался главным ньюсмейке-
ром и во второй день Всемирно-
го экономического форума (WEF) 
в швейцарском Давосе. Он анон-
сировал переговоры о рефор-
ме ВТО, зашедшей в тупик в пер-
вую очередь из-за позиции самих 
США, и одновременно вновь при-
грозил резко повысить пошли-
ны на ввоз в страну европейских 
автомобилей, если США и ЕС 
не удастся прийти к двусторон-
нему соглашению по торговле. 
В Русском доме же вчера обсу-
ждали преимущественно вопро-
сы неравенства — как доходного, 
так и технологического.

Основной международной эконо-
мической новостью Давоса вчера ста-
ло объявление президента США о го-
товности найти выход из кризиса во-
круг Всемирной торговой организа-
ции — Дональд Трамп заявил, что в 
ближайшее время обсудит план «вы-
дающихся» изменений с руководст-
вом ВТО. «Мы сделаем кое-что, по-мо-
ему, очень выдающееся. Руководство 
организации приедет в Вашингтон, 
возможно, на следующей неделе, 
возможно — через неделю, и мы нач-
нем работу над этим»,— пообещал 
он, добавив, что «ВТО была очень не-
справедлива к США многие-многие 
годы»,— из-за статуса развивающих-
ся экономик Китай и Индия получа-
ют в ВТО значительные преимущест-
ва, которых США лишены. Гендирек-

тор ВТО Роберту Азеведу сдержанно 
согласился — если ВТО должна иг-
рать свою роль в современной гло-
бальной экономике, ей нужно «ме-
няться и реформироваться».

Претензии главы США к неспра-
ведливым условиям торговли одной 
ВТО, однако, вчера не ограничились. 
Господин Трамп заявил о том, что по-
сле заключения первой фазы торго-
вого соглашения с Китаем США будут 
настаивать на изменении условий 
торговли и с Евросоюзом. Он указал, 
что союз «пользовался преимущест-
вом в отношениях с США долгие го-

ды», и пообещал повысить пошлины 
на импорт автомобилей до 25%, если 
компромисс в переговорах с ЕС не бу-
дет достигнут. «В какой-то степени пе-
реговорщики от Еврокомиссии были 
жестче с нами, нежели китайцы. Но я 
полагаю, что нам удастся заключить 
сделку»,— заявил господин Трамп. 
Напомним, в 2018 году стороны дого-
ворились начать переговоры о новом 
торговом соглашении между США и 
ЕС, но с тех пор конкретики в них не 
появилось. Вчера глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен выразила 
надежду, что ЕС и США смогут урегу-

лировать вопрос пошлин на автомо-
били. Еще одна новость стала про-
должением выступления господина 
Трампа в первый день Давосского фо-
рума, посвященного главным обра-
зом успехам американской экономи-
ки. В интервью телеканалу Fox News 
Дональд Трамп вчера анонсировал 
объявление в ближайшие три меся-
ца сокращения налогов для среднего 
класса в США, но деталей не раскрыл. 

Отметим, что применительно к 
ВТО именно США препятствуют вы-
бору новых судей в ее апелляцион-
ный орган — это уже привело к выну-
жденной остановке его работы в де-
кабре, когда истек мандат очередного 
судьи (для рассмотрения иска необхо-
димо собрать панель как минимум из 
трех судей). Ранее консолидирован-
ные предложения по реформе орга-
низации выдвигали ЕС, Китай и еще 
десяток стран — в частности, предла-
галось увеличить число судей и изба-
вить их от необходимости трактовать 
нормы внутреннего регулирования 
членов организации. Проблема, ак-
туальная и для российской стороны, 
будет обсуждаться на неформальной 
министерской встрече ВТО, проходя-
щей на полях форума. От РФ участво-
вать в ней будет заместитель главы 
Минэкономики Тимур Максимов. 

Экс-глава того же ведомства Мак-
сим Орешкин, оставивший свой пост 
в связи с отставкой правительства 
(дальнейшие его перспективы на 
момент сдачи номера не определи-

лись), вчера обсуждал одну из ключе-
вых тем WEF-2020 — проблему расту-
щего неравенства — как экономист: 
по его оценке, оно сейчас находится 
на уровне 1930–1940 годов. Он обра-
тил внимание на то, что помимо про-
блемы доходного неравенства не ме-
нее актуальны вопросы технологиче-
ского, в том числе на межстрановом 
уровне, и отставание в технологиях 
уже оказывает давление на уровни 
социального расслоения. По словам 
господина Орешкина, платформен-
ные решения остаются фактическим 
инструментом сохранения отрыва 
развитых стран от развивающихся, в 
качестве примера такого влияния он 
привел недавний отчет McKinsey об 
удвоении в ближайшем десятилетии 
доходов компаний развитых стран (в 
первую очередь Nvidia), связанных с 
созданием AI-систем. РФ, по словам 
Максима Орешкина, исключение 
среди новых экономик, в которых 
технологический прогресс вызыва-
ет скорее рост неравенства (в РФ оно 
медленно снижается). Он также обра-
тил внимание на меры, разрабаты-
ваемые ОЭСР в противовес глобаль-
ным технологическим монополиям 
(«раз они глобальные, то и регулиро-
ваться должны глобально»), и пред-
положил, что сопротивление им бу-
дет оказываться не только в США, но 
и в крупных странах-экспортерах, в 
том числе Германии. 

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин, Давос

ВТО обещан сюрприз
Дональд Трамп анонсировал в Давосе «выдающиеся изменения» организации
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Президент США Дональд Трамп в Давосе пообещал указать 
на выход из тупика, в котором оказалась реформа ВТО   
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Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. 
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №134         |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивос токе, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 81 871

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 23 января 2020 №11   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

«С точки зрения законодательства  
такая комиссия совершенно не обязательна»
Член рабочей группы по подготовке предложений по поправкам к Конституции РФ  
Елена Альшанская рассказала „Ъ“ о ближайших планах

Публикация президентского проекта по-
правок к Конституции РФ на сайте Гос-
думы оказалась неожиданностью для 
ряда членов рабочей группы по подго-
товке предложений по этим поправкам, 
сообщила во вторник в соцсетях участ-
ник группы, член Общественной пала-
ты РФ и президент фонда «Волонтеры 
в помощь детям-сиротам» Елена Аль-
шанская. Напомним, группа была сфор-
мирована сразу после послания пре-
зидента РФ к Федеральному собранию 
15 января и к моменту внесения прези-
дентского законопроекта 20 января про-
вела фактически одно заседание. Нака-
нуне рассмотрения поправок в первом 
чтении, которое запланировано на чет-
верг, 23 января, госпожа Альшанская 
ответила корреспонденту „Ъ“  Валерии 
Мишиной на несколько вопросов.

— Каким образом проходила работа 
группы? Сколько было заседаний?
— У рабочей группы было два заседания, 
если не считать первой встречи с президен-
том РФ, которая была скорее не рабочей, а 
установочной, ознакомительной. Она прош-
ла на следующий день после послания Феде-
ральному собранию. Нас собрали и рассказа-
ли, что предлагает президент. Владимир Пу-
тин озвучил те же идеи, которые прозвучали 
в послании и, с его точки зрения, назрели, о 
необходимости изменений в Конституцию, 
и предложил рабочей группе над этом под-
умать, в том числе предложить свои измене-
ния, но с очень четкой установкой ни в коем 
случае не заходить на неизменяемую часть 

Конституции — главы I, II и IX («Основы кон-
ституционного строя», «Права и свободы че-
ловека и гражданина» и «Конституционные 
поправки и пересмотр Конституции»; редак-
тирование этих глав требует созыва Консти-
туционного собрания, закон о котором в РФ 
не принят.— „Ъ“).

С точки зрения законодательства такая 
комиссия совершенно не обязательна, она 
не нужна, потому что изменения в III-VIII гла-
вы Конституции вносятся в установленном 
порядке — президентом по определенной 
форме в Государственную думу, где за них 
должны проголосовать не менее трех пятых 
депутатов, далее поправки должен одобрить 
Совет федерации. И все это описано в девя-
той главе Конституции. То есть президент 
просто мог подать в Госдуму эти поправки. 
Но судя по всему, необходимо было, чтобы 
возникло общественное обсуждение, реак-
ция на внесение президентом изменений и 
некий общественный диалог. Я думаю, что в 
этом и была цель создания этой комиссии.
— Задача, которая перед вами была по-
ставлена, как звучала?
— Продумать и обсудить предложенные 
идеи, а также, если у нас есть какие-то свои 
идеи, внести предложения, которые не каса-
ются I, II и IX глав.
— На первом заседании что обсужда-
лось? Знали ли вы, что в понедельник 
уже будет вывешен проект поправок?
— Следующая встреча была в Институте за-
конодательства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ. Она прошла в 
прошлую пятницу, на ней мы знакомились 
очень условно между собой, сопредседатели 

в целом повторяли предложения президен-
та. Выступали юристы, которые были участ-
никами процесса разработки Конституции 
в 1993 году. И далее был «свободный микро-
фон», в рамках которого люди высказыва-
лись, предлагая свои поправки. Каждый вы-
сказывал какую-то свою идею, что бы хоте-
лось изменить, звучали идеи и внести изме-
нения в неизменяемую часть Конституции. 
Кто-то предлагал определить формат обсу-
ждения, по регламенту работы, в том числе и 
я. Тогда же была высказана идея, что все юри-
сты собираются в «сводную группу» и будут 
работать над сбором предложений, чтобы по-
правки далее принимали надлежащий вид. 
С этим все согласились.

Следующая встреча была во вторник, 
после того как поправки уже были внесе-
ны. Тогда мы узнали, что с пятницы по по-
недельник сводная группа юристов работа-
ла над доведением предложений президен-
та по поправкам до вида, в котором они бы-
ли внесены. То есть юридическая часть на-

шей конституционной группы участвовала 
в этой работе, а неюридическая часть в этой 
работе участия не принимала.
— Сроки внесения проекта поправок в 
Госдуму оговаривались на заседаниях?
— На втором заседании было озвучено, что 
у нас нет каких-то ограниченных сроков, 
но в целом хорошо бы не затягивать. Раз-
ные участники называли апрель или май, 
но это не были какие-то жестко установлен-
ные сроки.
— Получается, что появление поправок 
стало для части группы сюрпризом?
— Мы проговаривали этот вопрос на заседа-
нии во вторник. Нам объяснили, что часть 
поправок была доработана юридической 
группой и председателями комиссии. Да-
лее до второго чтения наша задача уже отра-
ботать эти предложения, если есть какие-то 
правки и замечания, то сейчас именно тот 
период, в который можно высказывать эти 
идеи. Также можно предлагать и другие по-
правки, которые не затрагивают неизменяе-
мые главы Конституции. Это I, II и IХ главы. 
Я повторяю, потому что многие шлют пред-
ложения именно по этим главам Конститу-
ции, а их рассматривать не планируется. 
Там совсем другой порядок принятия этих 
поправок.
— Рабочая группа продолжает работу?
— Да, она продолжит существование. Бли-
жайшая встреча будет в четверг в Общест-
венной палате. Рабочая группа вообще пе-
реезжает в Общественную палату, чтобы 
каждый раз не собираться в разных местах. 
До этого были встречи в Институте законо-
дательства и сравнительного правоведе-

ния и в Юридической академии имени Ку-
тафина. Насколько я понимаю, Обществен-
ная палата берет на себя организационные 
функции.
— Если весь процесс переезжает в Обще-
ственную палату, будет ли доступ у чле-
нов ОП к заседаниям рабочей группы?
— Нет, она останется закрытой, но в нее и 
так входят несколько членов Обществен-
ной палаты.
— Были ли уже дискуссии по содержа-
тельной части?
— Предложений было много, но пока осо-
бых споров не было, так как все проходит в 
формате свободного микрофона и каждый 
высказывает только свою какую-то пози-
цию. Сейчас все эти предложения будут юри-
стами из сводной группы собираться в таб-
лицу, как я понимаю. После этого, видимо, 
основная дискуссия и начнется.
— У вас какие планы по предложениям 
и правкам?
— Я сейчас консультируюсь с экспертами 
и буду вносить правки, которые покажут-
ся мне принципиально важными и в кото-
рых я в достаточной мере буду уверена. Тут, 
несмотря на наличие экспертов, все равно 
приходится серьезно вникать. Как извест-
но, у двух юристов три мнения. Сегодня, на-
пример, читала работу по принципам суб-
сидиарности в конституционном праве. 
Есть темы, которые мне более или менее по-
нятны, это социальные гарантии и местное 
самоуправление. По крайней мере, тут мне 
знаком предмет и есть хорошее экспертное 
сообщество рядом. Но буду вникать и в дру-
гие вопросы.

Мотайте на Усмань
Мне тоже казалось, что это в це-

лом неплохо, но вот разглядеть бы 
ту мечту за зарослями всех этих кон-
ституционных реформ, отставок и 
назначений… Нет, пока никак…

Настроения Владимир Путин был 
отменного, мне казалось: еще нем-
ного, и он бы подпел детишкам. Все 
у него и в самом деле было хорошо, 
все было по плану. И вот опять: да что 
за план-то такой?.. Откуда видно бу-
дет, наконец, все так хорошо, что да-
же мы, люди, разглядим?.. Нет, пока 
никаких признаков… Стоим, слуша-
ем песни, надеемся…

Выйдя из школы искусств, Влади-
мир Путин на пару минут подошел 
к гражданам, стоявшим в некотором 
отдалении за турникетами.

— Давай, жми! — кричали ему за-
ранее благодарные жители города 
Усмань.

— А то мне тут говорили, когда я 
к вам пошел, что вы жаловаться буде-
те!..— президент искоса посмотрел на 
губернатора Липецкой области Игоря 
Артамонова.— А я говорю: «Не будут!»

— Не будем!..— эхом отзывался 
взрослый хор за ограждением.

Я и думал, что это у них, слава бо-
гу, наводнения не было, как в Тулу-
не: последний раз Владимир Путин 
подходил к гражданам вот так запро-
сто ведь там — и не мог отойти чуть 
ли не полтора часа.

Встреча с общественностью бы-
ла намечена в Доме культуры, основ-
ной частью которого являлся кино-
театр, в этот раз оборудованный под 
пресс-центр, и через несколько ми-
нут журналисты уже видели прези-
дента на большом киноэкране встре-
чающимся с общественностью, кото-
рая намерена была расспросить пре-
жде всего о социальной части посла-
ния как можно подробнее, чего-то 
еще пожелать ему и себе тоже. Не зря 
же в конце концов Владимир Путин 
вошел в ДК, не миновав многозначи-
тельную, казалось, в этот момент ки-
ноафишу «Марафон желаний»…

Да, все тут было как-то до стран-
ности к месту, в этой непростой по 
всем признакам Усмани: и хор, и ки-
ноафиша, и что-то еще же, видимо…

Первая же из задавших вопрос, 
Татьяна Буцкая, назвала Россию «од-
ной из самых социальных стран ми-
ра». Владимир Путин посмотрел на 
активистку ОНФ, казалось, удивлен-
но, но одобрительно: похоже, такая 
формулировка еще не приходила 
ему самому в голову.

Пособия на детей, особенно с 
трех до семи лет, оказалось, в народе 
уже называют «путинскими».

— Это всенародная любовь, Вла-
димир Владимирович…— вдохну-
ла Татьяна Буцкая, словно слишком 
хорошо понимала: да, такая ноша, 
как любовь эта, может быть обреме-
нительной и даже тяжкой, но тут уж 
разве что поделаешь…

— Слава богу…— неожиданно со-
гласился с ней Владимир Путин.

А интересовал, по сути, главный 
вопрос: «к кому, когда и с какими до-
кументами приходить за новыми по-
собиями» и как быть, если случаются 
задержки со старыми?

— Я не знаю ни одного случая за-
держки соцвыплат из Минфина! — 
воскликнул президент, готовый, ка-
жется, к собственному негодованию, 
если что.

Он пояснил, что проблема, зна-
чит, в регионах, и попросил назвать 
их поименно.

Но Татьяна Буцкая была же пред-
седателем Совета матерей всей Рос-
сии и не хотела, похоже, ссориться 
с отдельными ее частями. Но потом 
все-таки нашла в себе силы упомя-
нуть в связи с этим Дагестан и Крас-

нодарский край. Владимир Путин, 
кажется, даже обрадовался, обнару-
жив очередное поле для деятельнос-
ти, и обещал поговорить с главой Да-
гестана Владимиром Васильевым и 
«вроде эффективным» (видимо, до 
сих пор.— А. К.) Вениамином Конд-
ратьевым.

А в погоне за новыми пособиями 
главное, как рассказал президент,— 
не пропустить 31 декабря текуще-
го года, то есть последний день, ког-
да можно забрать деньги за весь год, 
если вы этого еще не сделали.

Юлия Зимова, еще одна активист-
ка ОНФ, рассказала, что есть пробле-
мы в информационном обеспече-
нии. 35% тех, кто имеют право на по-
собия, не знают, что оно у них есть. 
Юлия Зимова рассказала, что вот 
штрафы за неисправную парковку 
ей приходят регулярно и ее об этом 
постоянно информируют (аккурат-
нее надо водить).

— Но вот писали бы, что если у ме-
ня будет еще один ребенок, то у меня 
парковка будет бесплатной!..— меч-
тательно произнесла Юлия Зимова.

Владимир Путин очень развесе-
лился. Он, кажется, решил, что так 
уже и делают:

— Надо же! — смеялся он.— Не 
знал!..

Теперь, видимо, это и в самом де-
ле будет.

Президент вспомнил при этом 
про недавно принятый закон «О пер-
сональных данных». Если зареги-
стрироваться где-то и там войти в 
личный кабинет, то как раз можно 
прочитать обо всех своих правах.

Владимир Путин говорил так уве-
ренно, словно только вчера пару раз 
заходил в личный кабинет (а не в 
личный кабинет, например, Михаи-
ла Мишустина).

Активисты ОНФ просили прези-
дента сократить сроки рассмотре-
ния документов о выдаче материн-

ского капитала для оплаты ипоте-
ки, говорили, что на оплату образо-
вания для детей эти деньги тоже по-
зарез нужны и что пора уже решить 
и насчет этого раз и навсегда…

Президент в ответ поделился сво-
ей идеей: сократить все эти сроки 
ровно в два раза. И нельзя сказать, что 
не сбудется: правительство Михаила 
Мишустина ему, в конце концов, для 
реализации таких проектов и нужно.

Между тем президент России рас-
сказал, как боролся с коллегами по 
прошлому правительству за то, чтобы 
под формулировкой «дети от трех до 
семи лет» понимались дети до семи 
лет «включительно», и по этому по-
воду были, выясняется, несогласные.

Его просили пересмотреть напол-
нение потребительской корзины 
(оно остается неизменным с 2012 го-
да), и он соглашался. Объяснял, по-
чему настаивает, чтобы включить в 
Конституцию пункт о том, что ми-
нимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) был не меньше прожиточно-
го минимума (который определяет-
ся потребительской корзиной). Ста-
новилось очевидно, что пока рабо-
тает Владимир Путин, МРОТ и так не 
будет меньше минимума, а вообще-
то у чиновников всегда есть соблазн 
позабыть об этом.

То же и про ежегодную индекса-
цию пенсий: надо зафиксировать в 

Конституции, а то ведь могут и поза-
быть… Похоже, Владимир Путин не 
так уж сильно надеется на тех, кого 
оставит после себя. Или, точнее, не 
надеется вообще.

— Очень сильно! — комментиро-
вали его собеседники.

Тут, конечно, собрались, мягко го-
воря, единомышленники.

— Хотя это свыше триллиона ру-
блей дополнительных расходов…— 
предупреждал на всякий случай го-
сподин Путин: чтобы понимали, на 
что он на самом деле готов пойти и 
за что, а вернее, против кого борол-
ся, утверждая эти цифры.

Но его сегодняшних собеседни-
ков это не смущало.

— А меня восхитили меры под-
держки семей с детьми! — соревнова-
лась с коллегами еще одна активистка 
ОНФ с таким видом, как будто они дру-
гих-то не восхитили.— Что бы ни гово-
рили блогеры (это очередной привет, 
видимо, Алене Водонаевой.— А. К.), 
мы рожаем детей не ради этих денег.

— Я хочу сказать спасибо как мно-
годетная мама! — настаивала еще 
одна собеседница Владимира Пути-
на.— Мой муж любит шутить, он го-
ворит: «Мы родили по любви, а нам 
еще и заплатили!»

Муж у нее был шутник, похоже, 
еще тот, которому надо поучиться 
шутить смешно.

— Вы только не подумайте,— с 
мгновенным испугом восклица-
ла она,— мы не из-за денег рожаем! 
Мой муж говорит…

И она рассказывала еще одну трога-
тельную историю: про то, как муж на-
мерен умножать семью до того момен-
та, когда в кроватке, предназначенной 
для его детей, не появится его внук.

— Как мужа зовут? — переспра-
шивал Владимир Путин.— Игорь? 
Пожелаем ему здоровья!.. Мужского!

Владимиру Путину было, без сом-
нения, бесконечно комфортно в 
этой компании, среди этих шуток.

Учитель из Усмани все выспраши-
вал президента, как противостоять 
исторической дезинформации в ка-

нун 75-летия Победы. Владимир Пу-
тин наконец устал, кажется, отвечать 
на этот вопрос и пояснил, что имен-
но для этого и создается информа-
ционно-аналитический архивный 
центр. Но ждем еще, конечно, ста-
тью, которую он пишет.

Учитель был между тем не прост 
(потому что это был учитель общест-
вознания) и вдруг спросил, как Вла-
димир Путин относится к тому, что-
бы «Россия перешла к парламент-
ской республике».

— Теоретически возможно,— 
пожал плечами господин Путин.— 
Целесообразно или нет? У каждого 
свое мнение на этот счет. Я считаю, 
что нет…Чтобы парламентская ре-
спублика функционировала, нужно 
чтобы политическая структура ро-
сла давно… В той же Европе столети-
ями некоторые партии существуют. 
А у нас каждая практически партия 
связана с конкретным человеком… 
Самый яркий пример — Владимир 
Вольфович Жириновский. Есть Жи-
риновский — есть ЛДПР, нет Жири-
новского…— Владимир Путин хо-
тел закончить понятно как, но ре-
шил, видимо, не унижать институт 
ЛДПР и в конце концов просто раз-
вел руками, а потом добавил: — Са-
ма идея хорошая — либеральная… 
Но сможет ли партия так же функци-
онировать без своего лидера, труд-
но сказать… (Смягчил даже очень.— 
А. К.) В некоторых странах при пар-
ламентской форме правления по-
литические партии правительст-
ва не могут по полгода сформиро-
вать!.. (В одну из них Владимир Пу-
тин должен был лететь следующим 
утром.— А. К.) Не получится ничего. 
Представьте себе, если бы Россия жи-
ла без правительства полгода?!

Тучная женщина во втором ряду 
горько качала головой, слушая пре-
зидента: нет, только не это… Только 
не полгода…

— Катастрофа! — неумолимо под-
твердил и Владимир Путин.

В общем, он в конце концов раз-
убедил учителя обществознания, за-

одно раскритиковав идею партий-
ных коалиций: слишком многим во 
имя таких, часто бессмысленных ко-
алиций приходится жертвовать…

Теперь едва ли не каждая высту-
пающая с вопросом считала своим 
долгом прежде всего сообщить пре-
зиденту, сколько у нее детей. В одной 
семье оказалось 20, и Владимир Пу-
тин кланялся родителям в камеру, 
в другой было меньше, и муж, толь-
ко услышав послание президента, 
стал, по словам жены, названивать 
ей: «Скорее приезжай!..».

— Не мог дотерпеть…— понима-
юще кивал президент, словно имен-
но на такой эффект прежде всего рас-
считывал.

— А я ему говорю, как в анекдоте: 
«Не могу, я на работе!..»,— цинично 
веселилась эта женщина.

Мужчины тоже представлялись 
вычурно: двое извинились за то, что 
они тоже президенты (обществен-
ных, ясно, объединений).

Обсудили питание для детей в 
школах и вышли на необходимость 
фильтра для поставщиков, а также 
проговорили несколько других, на 
этом фоне уже рабочих моментов. 
Владимир Путин торопился в Сочи, 
и каждому новому собеседнику гово-
рил теперь одно и то же: «Так! Давай-
те будем завершать!.. Пожалуйста!» 
— и он делал знак, чтобы его все-та-
ки спросили. Хотя вместо «пожалуй-
ста» давно можно было бы сказать 
«всего доброго!», потому что только 
это продолжалось уже минут сорок.

Да, можно было уже и попрощать-
ся. Ведь эта встреча показала глав-
ное: на самом деле разъяснять то, 
что он уже сказал в послании, боль-
ше нет смысла. Все примерно или да-
же точно и так ясно.

Туман-то дальше. И после рассу-
ждений обо всех конституционных 
реформах Владимиру Путину еще 
предстоит ответить на один простой 
вопрос: «А зачем?».

Но для этого он сам должен знать 
ответ.

Андрей Колесников, Усмань

В школе искусств Владимир Путин, пока все пели, поговорил  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вице-премьер Татьяна Голикова и губернатор Липецкой 
области Игорь Артамонов на встрече Владимира Путина 
с общественностью веселились меньше всех остальных   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Бывший заместитель пред-
седателя СКР Игорь Краснов, 
единогласно утвержденный 
сенаторами в должности ген-
прокурора, вчера был пред-
ставлен своим новым заме-
стителям. Как минимум двое 
из них, первый заместитель 
Александр Буксман и Вик-
тор Гринь, контролирующий 
надзор за следствием в цен-
тральных аппаратах СКР и 
МВД, уже решили покинуть 
ведомство, уйдя на пенсию. 

После утверждения Советом 
федерации (СФ) Игорь Краснов 
не сразу отправился на свое но-
вое место работы — в историче-
ское здание Генпрокуратуры на 
Петровке, 14. Пока ждали его 
и председателя СФ Валентину 
Матвиенко, которая должна бы-
ла представить генпрокурора, 
Юрий Чайка успел провести не-
сколько встреч, пообедать и ос-
вободить свой кабинет.

Около 16 часов участники це-
ремонии собрались в Белом за-
ле напротив кабинета генпро-
курора. Игорь Краснов занял 
стул справа от Валентины Мат-
виенко, а Юрий Чайка — слева. 
Председатель СФ рассказывала 
об успехах, достигнутых надзор-
ным ведомством при господине 
Чайке, руководившем им почти 
14 лет, отметив, что «нужно бе-
режно сохранять опыт и кадро-
вый потенциал» в органах про-
куратуры. В то же время она ре-
комендовала «свежим взглядом 
посмотреть», какие можно ввес-
ти новые формы работы. 

Генерал-лейтенант юстиции 
Краснов сказал буквально не-
сколько фраз, выразив убежде-
ние, что под его руководством 
прокуратура продолжит актив-
ную работу «во благо государст-
ва и общества». В свою очередь 
господин Чайка, рассказав о за-
дачах, которые надзорному ве-
домству предстоит решать, по-
просил нового генпрокурора 
хранить традиции, сложившие-
ся в надзоре за его почти 300-лет-
нюю историю.

По традиции заместители 
старого генпрокурора подали 
новому рапорты об отставке. 
При этом, утверждают источни-
ки „Ъ“, уже твердо решили по-
кинуть надзорное ведомство, 
выйдя на пенсию, первый за-
меститель генпрокурора Алек-
сандр Буксман, которому 68 
лет, и 69-летний Виктор Гринь, 
контролирующий надзор за 
следствием в центральных ап-
паратах СКР и МВД. 

Назначение Игоря Краснова 
последовало сразу за приняти-
ем сенаторами отставки прежне-
го главы надзорного ведомства 
Юрия Чайки, начавшего с реко-
мендации: «Я думаю, у него (го-
сподина Краснова.— „Ъ“) все по-
лучится. Он из системы прокура-
туры, ему дорога эта система». За 
отставку господина Чайки про-
голосовали почти единодушно 
при одном голосе против и од-
ном воздержавшемся. 

Сам господин Краснов во всту-
пительном слове заявил о необ-
ходимости ослабить влияние 
коррупции в России за счет оздо-
ровления правовой среды и со-
здания атмосферы нетерпимо-
сти к взяткам и откатам. «Корруп-
ция как проявление одного из 
беззаконий, безусловно, разла-
гает как деловую среду, так и го-
сударство в целом,— сказал сена-
торам господин Краснов.— Кор-
рупция существует постольку, по-
скольку существует возможность 
чиновника распоряжаться не 
принадлежащими ему ресурса-
ми путем принятия тех или иных 
решений». Отметим, ранее госпо-
дин Краснов возглавлял рассле-
дование преступлений, в том чи-
сле коррупционной направлен-
ности, а в качестве генпрокуро-
ра будет координировать анти-

коррупционную работу всех пра-
воохранительных ведомств.

Игорь Краснов считает, что 
Генпрокуратура должна «сосре-
доточиться на отраслях, особо 
подверженных криминализа-
ции», в частности на жилищно-
коммунальном хозяйстве и обес-
печении граждан жильем, «в осо-
бенности детей-сирот, многодет-
ных семей». Органы прокурату-
ры господин Краснов намерен 
сделать «более прозрачными», 
искоренив «пороки», которыми, 
по его мнению, обладает не толь-
ко прокуратура, «но и другие го-
сударственные органы». Отвечая 
на вопросы сенаторов, он уточ-
нил, что речь идет, в частности, 
о погоне за показателями, кото-
рые не должны становиться важ-
нее защиты интересов граждан.

Сенаторы спросили о его пози-
ции по резонансным законопро-
ектам, а также дважды возвраща-
лись к отношениям прокуратуры 
и бизнеса. Господин Краснов заве-
рил, что надзор за деятельностью 
предпринимателей будет спра-
ведливым, а оценка законности 
возбуждения уголовных дел в от-
ношении бизнесменов будет про-
водиться «индивидуально».

Игорь Краснов считает, что 
его опыт службы в Следствен-
ном комитете позволит на посту 
генпрокурора «по-новому посмо-
треть» на работу СКР и МВД и най-
ти «точки соприкосновения». Он 
выступил против расширения 
полномочий прокуроров, по-
скольку это «разбалансировало 
бы систему сдержек и противове-
сов»: «Вместо экстенсивного раз-

вития путем расширения функ-
ционала целесообразно сосре-
доточиться на результативности 
полномочий». Сенатор Олег Ко-
ролев в выступлении кандидата 
услышал тем не менее «призна-
ние необходимости усилить над-
зорные функции прокуратуры»: 
«Юрий Чайка тоже неоднократно 
об этом говорил. Но им самим тя-
нуть на себя одеяло неудобно. Что 
мешает нам выступить с законо-
дательной инициативой по уси-
лению надзорных функций про-
куратуры, понимая, что проку-
ратура — это ножны карающего 
меча правоохранительной систе-
мы? Если эти ножны ненадежны, 
можно и порезаться». Господин 
Королев тут же предложил пора-
ботать над соответствующим за-
конопроектом, однако спикер 
СФ Валентина Матвиенко попро-
сила подождать с инициативой 
до весны, когда господин Крас-
нов освоится в должности и вы-
ступит с первым докладом перед 
сенаторами.

За кандидатуру Игоря Красно-
ва единогласно проголосовали 
163 сенатора. Госпожа Матвиен-
ко, комментируя итог, отметила, 
что господин Краснов «молодой и 
незашоренный», «человек из си-
стемы, а не из Садового кольца». 
Игоря Краснова, который начал 
карьеру как рядовой следователь 
прокуратуры в городе Холмогоры 
Архангельской области, окончив 
в 1998 году Поморский госуни-
верситет, спикер сравнила с Ми-
хаилом Ломоносовым.

Николай Сергеев,  
Кира Дюрягина

Игоря Краснова  
встретили заявлениями
У нового генпрокурора сокращаются заместители старого

В арсенале космических войск РФ под 
Тамбовом, как стало известно „Ъ“, про-
изошел необычный случай: начальнику 
отдела материального обеспечения был 
объявлен выговор за размахивание рука-
ми во время подъема флага на утреннем 
построении. Майор объяснил свое по-
ведение боязнью пчел, одна из которых 
летала возле его лица и могла укусить. 
Командование офицеру не поверило, 
 однако он сумел отменить выговор через 
военный суд, доказав наличие аллергии 
на пчелиный яд и то, что, отгоняя насеко-
мое, он защищал свои жизнь и здоровье.

Согласно документам тамбовского гарни-
зонного военного суда, начальник отдела ма-
териального обеспечения войсковой части 
№14272 Игорь Рясков был привлечен к дис-
циплинарной ответственности в виде выго-
вора 25 мая 2019 года. Часть, где служит май-
ор, относится к космическим войскам РФ, яв-
ляется арсеналом действующей и демонти-
рованной космической техники, находится 
в поселке Знаменка-1 Тамбовской области. 
Поводом для дисциплинарного взыскания 
послужило поведение военнослужащего на 
утреннем построении: во время доклада ко-
мандиров подразделений о наличии лично-
го состава и готовности к хозяйственному 
дню, а также при подъеме государственно-
го флага он «неоднократно поднимал руки и 
вытирал лицо».

Как установил заместитель командира ча-
сти по военно-политической работе подпол-
ковник Виталий Гончарук, своими действи-
ями майор нарушил требования ст. 27 строе-
вого устава вооруженных сил РФ, которая ре-
гламентирует строевую стойку во время ис-
полнении команды «смирно». В тот же день 
он провел разъяснительную беседу с майо-
ром. Со слов Игоря Ряскова следовало, что 
он поднял руки, чтобы «отогнать мух», од-
нако подполковник лично наблюдал за по-
ведением строя и «никаких летающих насе-
комых не наблюдал». Получив объяснение 
майора, заместитель командира принял ре-
шение объявить ему выговор.

Обратившись в суд, офицер потребовал 
отменить взыскание, объяснив свое пове-
дение «состоянием крайней необходимо-
сти» и попыткой «предотвратить получение 
травмы при выполнении военных обязан-
ностей». Со слов майора, он был вынужден 
несколько раз поднять руки с целью «смах-
нуть пчелу, которая садилась на его лицо и 
могла ужалить». Поскольку у него есть ал-
лергия на пчелиный яд, укус мог привести к 
анафилактическому шоку. Он объяснил это 
подполковнику, однако тот не стал слушать 
о «нежелательных последствиях и выразил-
ся в его адрес нецензурной бранью, смысл 
которой сводится к тому, что ему все равно».

В ходе разбирательства суд изучил вы-
писку из амбулаторной карты Игоря Ряско-
ва, где нашел подтверждение аллергии, воз-
никшей не позднее 2017 года, а также допро-
сил в качестве свидетелей врача-аллерголо-
га и лейтенанта из числа находившихся на 
построении офицеров. Последний подтвер-
дил, что около лица майора действительно 
летала пчела. А врач сообщил, что майору 
было рекомендовано избегать нахождения в 
лесопарковой зоне, посещение рынков в се-
зон активности перепончатокрылых насеко-
мых в открытой одежде, без инсектицидов. С 
апреля по ноябрь он должен иметь при себе 
противошоковый набор.

Приняв эти показания во внимание, суд 
признал дисциплинарное взыскание не-
законным и постановил отменить его, по-
скольку майор Рясков, отгоняя от себя пче-
лу, размахивал руками в состоянии крайней 
необходимости, поскольку укус насекомо-
го был опасен для жизни и здоровья воен-
нослужащего. Командование части обжало-
вало решение гарнизонного суда, но окруж-
ной суд оставил его в силе.

Выговору за размахивание руками пред-
шествовало еще два дисциплинарных взы-
скания, которые Игорь Рясков оспорил в су-
де. Так, в начале года он был предупрежден о 
неполном служебном соответствии «за фор-
мальный и некачественный прием» топливо-
заправщика АЦ-5,5 после произведенного в 
войсковой части ремонта. По мнению коман-
дования, из-за этого на пути к месту дислока-
ции у автомобиля сломался задний мост. Од-
нако суд не нашел доказательств некачествен-
ной работы майора и причинно-следствен-
ной связи с наступившей поломкой. Во вто-
ром случае, в марте 2019 года, майору было 
объявлен строгий выговор «за нарушение во-
инской дисциплины»: как посчитало коман-
дование, Игорь Рясков вовремя не предоста-
вил доклад по факту нарушения дисципли-
ны нижестоящим военнослужащим. Но в су-
де выяснилось, что приказ был отдан ему без 
конкретных сроков выполнения.

Наконец, уже после выговора за размахи-
вание руками командование войсковой ча-
сти применило к военнослужащему еще два 
взыскания: строгий выговор «по факту недо-
стачи, выявленной в столовой продовольст-
венной службы», а также выговор «за самоу-
странение от исполнения задачи о предостав-
лении еженедельного доклада об обращени-
ях в суды различной инстанции». Оба взыска-
ния майор сейчас обжалует в суде. Адвокат во-
еннослужащего Владимир Абрамов отказал-
ся от комментариев. Сам Игоря Рясков также 
не стал комментировать суды с командовани-
ем. В Минобороны не ответили на запрос „Ъ“.

Андрей Прах, Воронеж;  
Николай Сергеев

Майор отбивался  
по стойке «смирно»
Защиту от насекомых признали  
крайней необходимостью

Омский гарнизонный во-
енный суд рассмотрит ре-
зонансное уголовное дело 
об обрушении казармы ВДВ в 
2015 году, в результате кото-
рого погибли 24 десантника. 
Защита их бывшего коман-
дира Олега Пономарева по-
лагает, что ответственность 
за трагедию должен нести 
не полковник, а сотрудники 
АО «Славянка», следившие 
за техническим состоянием 
объекта.

По данным „Ъ“, 412 томов 
уголовного дела после утвер-
ждения обвинения одним из 
заместителей главного воен-
ного прокурора (ГВП) самоле-
том отправили в Омск. Слуша-
ния пройдут в местном гарни-
зонном военном суде, однако 
пока конкретному судье итоги 
почти четырехлетней работы 
главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) Следст-
венного комитета России (СКР) 
не распределили.

Перед судом предстанут быв-
ший заместитель начальника 
по производству ФГУП «Главное 
управление специального стро-
ительства по территории Сиби-
ри (ГУССТ №9) при Спецстрое 
России» Алексей Дубинин, быв-
ший начальник СМУ №19 того 
же главка Игорь Титарев, экс-
руководитель проектного офи-
са этого СМУ Федор Ержанин 
и инженер технического над-
зора проектного офиса управ-
ления Николай Гашенко, быв-
ший начальник производствен-
но-технического отдела новоси-
бирского филиала ФГУП «Спец-

стройинжиниринг при Спец-
строе России» Григорий Годнюк, 
бывший заместитель руководи-
теля управления заказчика ка-
питального строительства по 
Центральному военному окру-
гу филиала казенного предпри-
ятия «Управление заказчика ка-
питального строительства Ми-
нистерства обороны Россий-
ской Федерации» (РУЗКС ЦВО) 
Александр Савустьян и стар-
ший инженер-инспектор ин-
спекции технического надзо-
ра РУЗКС ЦВО Евгений Криво-
ручко, директор ООО «Ремэкс-
строй» Александр Дорофеев и 
бывший руководитель проек-
та этого же общества Дмитрий 
Баязов, а также бывший началь-
ник 242-го учебного центра ВДВ 
(в/ч 64712) Олег Пономарев и 
его заместитель по тылу Влади-
слав Пархоменко.

В ГВСУ СКР „Ъ“ сообщи-
ли, что основным обвинени-
ем в деле является ч. 3 ст. 216 
УК РФ (нарушение правил без-
опасности при ведении строи-
тельных и иных работ, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц). Полковни-
кам Пономареву и Пархоменко 
также инкриминируют превы-
шение должностных полномо-
чий с причинением тяжких по-
следствий и злоупотребление 
должностными полномочиями 
(ст. 286 и ст. 285 УК РФ). Кроме 
того, заместитель по тылу Пар-
хоменко обвиняется во взяточ-
ничестве. Коммерсанты Доро-
феев и Баязов, по версии след-
ствия, совершили еще и особо 
крупное мошенничество, а во-

енные строители и контролеры 
за ними — злоупотребили пол-
номочиями (ст. 201 УК РФ). Сле-
дует отметить, что полковник 
Пархоменко и коммерсант Бая-
зов содержатся в СИЗО — пред-
принимателя арестовали после 
того, как он попытался сбежать 
в Эстонию.

Построенная еще в 1970-е го-
ды из некачественных материа-
лов и с проектными нарушени-
ями казарма рухнула 12 июля 
2015 года, в результате погибли 
24 военнослужащих-призывни-
ка, а еще 21 — получил травмы 
различной степени тяжести.

В ГВСУ СКР отмечают, что 
в 2012 году здание признали 
аварийным. Однако, полага-
ет следствие, капитальный ре-
монт был начат и осуществ-
лялся без составления проект-
ной документации и учета дей-
ствительного технического со-
стояния здания. При этом про-
водилась, например, замена де-
ревянных полов на бетонные. 
Из-за многочисленных нару-
шений требований безопасно-
сти со стороны заказчика, ген-
подрядчика и субподрядчиков 
была существенно увеличена 
нагрузка на строительные кон-
струкции и уменьшена несу-
щая способность простенков 
первого этажа. Командование 
учебного центра, считает след-
ствие, скрыло от руководст-
ва Минобороны факт проведе-
ния некачественного ремонта 
и в декабре 2013 года приняло 
решение о заселении казармы, 
хотя строительные работы про-
должались. Кроме того, полага-

ет следствие, некачественный 
ремонт, за который заплатили 
около 200 млн руб., был прове-
ден еще в трех казармах, кото-
рые пришлось расселять.

Фигуранты расследования 
свою вину не признают, пола-
гая, что трагедия произошла из-
за того, что злополучную казар-
му изначально возвели с суще-
ственными нарушениями. Зда-
ние, считают они, нужно было 
не ремонтировать, а сносить, 
построив новое, но на это не 
выделили средств. По версии 
защиты, командование учебно-
го центра действительно долж-
но было отвечать за безопас-
ность военнослужащих, но ни-
как не могло визуально оце-
нить качество и безопасность 
ремонта, поскольку в нем нет 
специалистов в этой области. 
Заказанную следствием экс-
пертизу, которая подтвердила 
подозрения в том числе в адрес 
командования десантников, за-
щита не признает, отмечая, что 
не был дан ход заключениям 
экспертов с ее стороны, кото-
рые пришли к прямо противо-
положным выводам. Попытка 
адвокатов добиться привлече-
ния к ответственности по это-
му делу сотрудников АО «Сла-
вянка», отвечавших за безопас-
ную эксплуатацию казармы, не 
удалась — следствие не стало 
их даже допрашивать.

Защита надеется, что на ста-
дии предварительных слуша-
ний добьется возвращения уго-
ловного дела на исправление 
ошибок.

Николай Сергеев

Обрушение казармы  
рассмотрят в гарнизоне
Дело о массовой гибели десантников самолетом отправили в суд

Как стало известно „Ъ“, освобожден 
от уголовной ответственности бывший 
гендиректор АО «Корпорация „Страте-
гические пункты управления“» («дочка» 
«Роскосмоса») Владимир Полянский. 
Он обвинялся в незаконной выплате 
себе «золотого парашюта» в размере 
4,8 млн руб. После того как по данному 
факту было возбуждено уголовное дело, 
господин Полянский возместил нане-
сенный ущерб, а суд ограничился в отно-
шении него наказанием в виде штрафа 
в 100 тыс. руб.

Злоупотребления в АО «Корпорация 
„Стратегические пункты управления“» бы-
ли выявлены в сентябре прошлого года в хо-
де совместной проверки сотрудниками ФСБ 
и МВД. По ее итогам следственный отдел 4-го 
управления МВД, занимающегося обеспече-
нием правопорядка и борьбой с преступно-
стью на особо важных, режимных объектах 
и территориях, возбудил уголовное дело по 
ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномо-
чиями) в отношении неустановленных лиц. 
Впрочем, уже через два месяца обвинение в 
совершении преступления было предъяв-
лено руководителю корпорации Владими-
ру Полянскому.

Как следовало из материалов дела, 28 де-
кабря 2018 года в ходе заседания совета ди-
ректоров акционерного общества господин 
Полянский был уволен с занимаемой долж-
ности и тут же восстановлен в ней. Через ме-
сяц он издал приказ об увольнении себя, а 
уже на следующий день от его имени появил-
ся новый — о назначении Владимира Полян-
ского на ту же должность. При этом, сослав-
шись на ст. 279 Трудового кодекса РФ (гаран-
тии руководителю организации в случае пре-
кращения трудового договора), господин По-
лянский выписал себе компенсацию за пред-
усмотренное контрактом увольнение в раз-
мере 4,8 млн руб. (это его трехмесячный зара-

боток). Впрочем, как установило следствие, с 
ноября 2018-го по январь 2019 года работу в 
«Стратегических пунктах управления» Вла-
димир Полянский не прекращал.

В ходе начавшегося расследования обви-
няемый Полянский не только тут же при-
знал свою вину в инкриминированном пре-
ступлении, но и возместил нанесенный 
ущерб. Скорее всего, именно поэтому след-
ствие не стало обращаться в суд с ходатайст-
вом о его аресте, ограничившись подпиской 
о невыезде.

После того как это уголовное дело бы-
ло передано в Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы, заместитель начальника следственно-
го отдела 4-го управления МВД ходатайство-
вал о его прекращении и «назначении меры 
уголовно-правового характера в виде судеб-
ного штрафа».

Сам господин Полянский в суде подтвер-
дил, что полностью признает свою вину, и не 
возражал против прекращения своего уго-
ловного дела. Защитник и прокурор также 
не возражали против прекращения и назна-
чения господину Полянскому штрафа. Их 
позицию поддержал и представитель потер-
певшего, сообщивший, что ущерб был воз-
мещен «в полном объеме и никаких претен-
зий» к бывшему гендиректору у корпорации 
нет. С доводами сторон суд согласился и ос-
вободил Владимира Полянского от уголов-
ного наказания, назначив ему наказание в 
виде штрафа в размере 100 тыс. руб. Таким 
образом, топ-менеджер Полянский считает-
ся несудимым и никаких ограничений при 
приеме, например, на ту же госслужбу на не-
го не наложено.

Обжаловать решение суда Владимир По-
лянский, естественно, не стал и букваль-
но на следующий день перевел на счет 4-го 
управления МВД 100 тыс. руб. Его адвокат от 
комментариев воздержался.

Олег Рубникович

Партнер «Роскосмоса» 
отстегнул «золотой парашют»
Экс-руководителю «Стратегических пунктов 
управления» за злоупотребления назначили штраф

Совет федерации 
 принял отставку Юрия 
Чайки (слева) и еди-
ногласно утвердил 
в должности генпроку-
рора Игоря Краснова  
(в центре) 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « К О Р П О Р А Ц И Я  С П У - Ц К Б  Т М »

Акционерное общество «Корпорация „Стратегические пункты управления“» было образовано 2 мая 2012 года 
путем реорганизации ФГУП «Центральное конструкторское бюро тяжелого машиностроения». Выполняет 
научно-исследовательские, опытно-конструкторские и технологические разработки по созданию наземно-
го оборудования для предстартовой подготовки ракет на пусковых объектах. Штаб-квартира находится в  
Москве, также есть два филиала в Санкт-Петербурге и представительства в Свердловской и Архангельской 
областях. Генеральный директор — Станислав Суворов. Компания на 100% принадлежит государству, под-
ведомственна госкорпорации «Роскосмос». По данным Kartoteka.ru, выручка в 2018 году составила 2,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 112,2 млн руб.
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Почти 270 млн поездок, по-
считал „Ъ“, совершили ав-
томобилисты в 2019 году 
по платным дорогам Рос-
сии. Почти трехкратный 
прирост проездов наблю-
дается на трассе М11 Мо-
сква—Петербург, где за год 
ввели три новых участка. 
На остальных участках при-
рост трафика варьирует-
ся от 5% до 16%. Лидером 
по абсолютному количеству 
поездок стал Западный ско-
ростной диаметр в Санкт-
Петербурге, которым за год 
водители воспользовались 
почти 100 млн раз.

„Ъ“ получил данные за 2019 
год о пользователях россий‑
ских платных дорог. Общее 
количество проездов по трас‑
сам госкомпании «Автодор» 
(в ее управлении находятся 
трассы М4, М3, М1 и почти вся 
М11; в общей сложности почти 
3,4 тыс. км, из них 1,5 тыс. км — 
платные) выросло за год на 19%, 
достигнув 132 млн. 90,8 млн 
проездов (69%) совершили вла‑
дельцы легковых автомобилей 
(1‑я тарифная категория). 21% 
трафика (27,8 млн проездов) 
обеспечили трехосные грузо‑
вики или автобусы высотой бо‑
лее 2,6 м (4‑я тарифная катего‑
рия), 7% (9,2 млн проездов) — 
двухосные грузовики или авто‑
бусы высотой более 2,6 м (3‑я та‑
рифная категория), 3% (4,4 млн 
проездов) — небольшие грузо‑
вики и автобусы.

Наибольший прирост тра‑
фика наблюдается на трассе 
М11 Москва—Петербург, где 
в 2019 году открыты для дви‑
жения три участка в Москов‑
ской, Тверской и Ленинград‑
ской областях (в конце ноя‑
бря магистраль полностью 
введена в эксплуатацию). Если 

в 2018 году по участкам трас‑
сы (данные «Автодора») проеха‑
ло более 4,8 млн транспортных 
средств, то в 2019 году — уже бо‑
лее 11,2 млн (+266%). «Открытие 
новых участков положительно 
сказалось на интенсивности 
движения не только по транзит‑
ным маршрутам, существенно 
возросло число локальных про‑
ездов, на небольшие расстоя‑
ния»,— говорят в госкомпании. 
Отметим, что в обход Твери во‑
дители пока едут по участку бес‑
платной М10 через населенные 
пункты — этот отрезок «Авто‑
дор» уже начал проектировать, 
но на строительство средств по‑
ка нет, говорил в конце 2019 го‑
да глава госкомпании Вячеслав 
Петушенко.

Между тем в отчет не попал 
участок М11 от МКАД до Сол‑
нечногорска (15–58‑й км) опе‑
ратором которой является Се‑
веро‑Западная концессион‑
ная компания (СЗКК). По это‑
му участку, следует из данных 
СЗКК, в 2019 году проехало 
в 1,5 раза больше автомобилей 

(18,7 млн), чем по всей осталь‑
ной М11, что на 8,3% больше, 
чем годом ранее. Столь значи‑
тельный трафик генерирует‑
ся автомобилистами, которые 
едут в аэропорт Шереметьево, 
живут в Зеленограде, Солнеч‑
ногорске и совершают поездки 
дом‑работа, также есть дачные 
направления, как, например, 
в сторону бетонки А107, пояс‑
нили „Ъ“ в компании.

Остальные трассы показа‑
ли меньший прирост поль‑
зователей. По М4 «Дон» за год 
выявлено более 109 млн про‑
ездов транспортных средств, 
что на 16% больше, чем в 2018 
году (94 млн). За прошедший 
год «Автодор» открыл на этой 
магистрали два новых участка 
в Краснодарском крае. На За‑
падном скоростном диаме‑
тре в Петербурге зафиксирова‑
но 97 млн фактов оплаты (чи‑
сло трансакций может незначи‑
тельно отличаться от числа фак‑
тических поездок), что на 10% 
больше, чем в 2018 году (дан‑
ные оператора трассы ООО «Ма‑

гистраль Северной столицы»). 
На обходе Одинцово в 2019 году 
совершено более 20,8 млн пое‑
здок, что на 5% больше 2018 го‑
да (данные АО «Новое качество 
дорог»). Исходя из данных всех 
операторов, общее совершен‑
ное число поездок в 2019 году 
достигло 267 млн.

«Пользователей могло быть 
значительно больше, если 
бы существовал нормальный 
придорожный сервис»,— го‑
ворит член комитета Госду‑
мы по транспорту Александр 
Васильев («Единая Россия»). 
Он напоминает, что сейчас 
вдоль М11 основная часть за‑
правок так называемого кон‑
тейнерного типа, где оплатить 
топливо можно только карточ‑
кой в режиме самообслужива‑
ния. Проблема с сервисом на‑
блюдается и на М4, говорит го‑
сподин Васильев. «Когда летом 
полстраны едет на курорты 
Черноморья и не могут оста‑
новиться сходить в туалет, по‑
есть, заправиться, это напря‑
гает и влияет на безопасность 
движения»,— считает депу‑
тат. При этом Александр Ва‑
сильев считает, что у госком‑
пании пока нет рычагов вли‑
яния на работу придорожно‑
го сервиса. В конце 2018 года 
„Ъ“ рассказывал про проект 
ГОСТа, в котором впервые пла‑
нировалось установить требо‑
вания к придорожным много‑
функциональным зонам, объ‑
единяющим заправки, моте‑
ли, кемпинги, кафе и автосер‑
висы. Документ определит 
также требования к количест‑
ву мест на парковках, номеров 
в гостиницах, мощности авто‑
заправок. Информации о том, 
что ГОСТ утвержден и уже при‑
меняется, не поступало.

Иван Буранов

Платные дороги 
стали наезженными
„Ъ“ выяснил, как за год выросло  
число пользователей скоростных магистралей

На проведение митинга против измене-
ния Конституции, уже согласованного сто-
личными властями 1 февраля на проспек-
те Сахарова, придется потратить много сил, 
но посетит ее только протестный актив го-
рода, который «не сможет повлиять на ситу-
ацию». Так член незарегистрированной Ли-
бертарианской партии России (ЛПР) Сергей 
Синицын объяснил „Ъ“ причину, по которой 
отозвана из мэрии заявка на проведение ме-
роприятия. В итоге мероприятие в Москве 
не состоится. Тем временем в российских 
регионах пикеты протеста уже начались.

17 января анонимные источники анонсиро‑
вали в СМИ согласованный с властями митинг 
против готовящихся изменений Конституции 1 
февраля на проспекте Сахарова. Однако заяви‑
тель акции не назывался. Позже источники „Ъ“ 
указали на Либертарианскую партию России, 
в которой тогда воздержались от комментари‑
ев. Такая таинственность, утверждали собесед‑
ники „Ъ“, могла быть связана с позицией Алек‑
сея Навального: в тот же день политик сообщил, 
что Конституция РФ «омерзительна» и бороться 
надо не за нее, а против власти. По версии источ‑
ников „Ъ“, это смутило либертарианцев, кото‑
рые ориентируются на позицию создателя ФБК.

Несколькими днями позже стало известно, 
что члены ЛПР Игорь Ефремов и Сергей Сини‑
цын отозвали заявку из мэрии. Как пояснил „Ъ“ 
господин Синицын, он и Игорь Ефремов подали 
заявку как частные лица заранее, чтобы «не ока‑
заться в ситуации, когда на ставшую горячей те‑
му подавать заявку уже поздно». Затем заявите‑
ли, по их словам, поняли, что акция не соберет 
достаточно людей, поэтому они решили не со‑
гласовывать ее проведение с партией, отказав‑
шись от трудоемкой работы, которая в итоге 
«ни на что не повлияет». «Делать митинг, чтобы 
собрать только тех, кто и так ходит на все митин‑
ги в Москве, не имеет смысла»,— убежден госпо‑
дин Синицын. На вопрос, обсуждали ли либер‑
тарианцы митинг с Алексеем Навальным и его 
сторонниками, он отвечать отказался: «Не мо‑
гу раскрывать детали частных переговоров». 
Пресс‑секретарь Алексея Навального Кира Яр‑
мыш не ответила на звонки и сообщения „Ъ“.

Господин Синицын отметил, что не может го‑
ворить об отношении к готовящимся правкам 
Конституции за всю партию, но назвал запла‑
нированную реформу «административным пе‑
реворотом, который усиливает госвласть», про‑
тив чего обычно выступает ЛПР. Он также назвал 
«плевком» в адрес граждан предлагаемое прези‑
дентом «„всенародное голосование“ вместо нор‑

мального референдума». Не смог пояснить отно‑
шение партии к готовящимся поправкам и дру‑
гой член ЛПР Михаил Светов. Пресс‑секретарь 
партии Александр Гуд сказал, что не может обна‑
родовать позицию партии по поправкам и посо‑
ветовал позвонить лидеру партии Сергею Бойко. 
Господин Бойко не отвечает на звонки „Ъ“ уже 
несколько дней. Отзыв заявки на митинг и пу‑
бликацию позиции Алексея Навального о проте‑
стах господин Гуд считает совпадением.

Между тем против изменений Конституции 
в Москве и Санкт‑Петербурге уже прошла серия 
одиночных пикетов, а 29 февраля в этих горо‑
дах запланированы шествия памяти Бориса Не‑
мцова, участники которого, как ожидается, так‑
же выступят против реформы. 19 января оди‑
ночные пикеты провели либертарианцы вме‑
сте с движением «Союз Красноярья» в Краснояр‑
ске, а также представители движения «Солидар‑
ность» в Ростове. В Ульяновске глава региональ‑
ного отделения «Солидарности» Игорь Топор‑
ков встал в одиночный пикет против «конститу‑
ционного переворота» 20 января. В ряде других 
регионов протесты только готовятся. Так, свер‑
дловское отделение «Открытой России» и акти‑
вистка «Яблока» (отделение партии еще не опре‑
делилось) планируют провести акцию с участи‑
ем 300 человек 1 февраля. В Тюмени админис‑
трация согласовала аналогичную акцию 24 ян‑
варя. В Челябинской области о намерении про‑
вести серию публичных акций заявили в регио‑
нальном отделении «Яблока».

Политолог Павел Салин сказал „Ъ“, что сей‑
час для большинства людей «неочевидно, при‑
ведут ли предлагаемые изменения в Конститу‑
ции к негативным последствиям». Правозащит‑
ник Лев Пономарев считает, что граждане про‑
сто не понимают, за что бороться, так как не по‑
нимают формулировок чиновников. По мне‑
нию политолога Евгения Минченко, поправки 
к Конституции принимаются с высокой скоро‑
стью в том числе и для того, чтобы не дать оппо‑
зиции сориентироваться и предложить альтер‑
нативную повестку по этому вопросу.

Как ранее сообщал „Ъ“, оппозиционные ли‑
деры не пришли к единому мнению о том, сто‑
ит ли протестовать против предложенного пре‑
зидентом пакета поправок. Например, Михаил 
Ходорковский явно раскритиковал Алексея На‑
вального за «близорукую позицию, согласно ко‑
торой за Конституцию не надо бороться», а созда‑
тель «Яблока» Григорий Явлинский заявил о раз‑
работке альтернативного комплекса поправок.

Владимир Хейфец, Кира Дюрягина,  
корреспондентская сеть

Оппозиция внесла поправки 
в митинг
Либертарианцы отказались от акции 
в защиту Конституции из‑за потенциальной 
малочисленности мероприятия

Его поздравляет генеральный секретарь 
Европейского альянса информационных 
агентств (EANA) Александру Йон Гибой:
— Великий журналист измеряется не ко‑
личеством новостей, которые он напи‑
сал или о которых сообщил. С моей точ‑
ки зрения, Великого журналиста можно 
определить количеством «дверей», кото‑
рые он открыл. Это могут быть «откры‑
тые двери» влиятельных людей, кото‑
рые помогают журналисту распростра‑
нять правдивую информацию, но и «за‑
крытые двери», проникнув в которые, 
такому журналисту приходится прео‑
долевать препятствия и даже самого се‑
бя! Михаил Гусман, безусловно, имен‑
но из этой категории Великих журна‑

листов. И не только за то, чего он достиг 
за свою долгую профессиональную карь‑
еру, но и за свою нынешнюю активную 
деятельность в ТАСС, в том числе и весь‑
ма успешно — на международном уров‑
не. По случаю его 70‑летия я, как колле‑
га по EANA — Европейскому альянсу ин‑
формационных агентств, желаю Михаи‑
лу Гусману счастливой и здоровой жиз‑
ни, полной больших успехов!

Поздравление передает  
ректор МГУ им. М. В. Ломоносова  
Виктор Садовничий:
— Уважаемый Михаил Соломонович, по‑
звольте поздравить Вас с юбилеем! Ваш 
жизненный путь связан со старейшим ме‑

ждународным информационным агентст‑
вом нашей страны. И я глубоко убежден, 
что с Вами оно на правильном пути. Бле‑
стящий талант интервьюера, исключи‑
тельная журналистская интеллигент‑
ность и беспристрастность — професси‑
ональные ориентиры для нового поколе‑
ния российских журналистов, для наших 
студентов и зарубежных коллег. Вы не раз 
читали лекции в МГУ, и каждый раз Вас 
встречали полные аудитории молодых ре‑
бят, для которых вы — источник вдохно‑
вения. Вы всегда желанный гость Москов‑
ского университета. Удачи вам, неиссяка‑
емой энергии и всегда хороших новостей!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
первому заместителю гендиректора ТАСС  
Михаилу Гусману

Руководство «самого длинного бассей-
на Северного Кавказа» — комплекса «Анжи 
Арена» в Каспийске — запретило женщинам 
посещение: абонементы перестали прода-
вать около двух месяцев назад, а с 20 ян-
варя начал действовать запрет на пользо-
вание бассейном. Жительницы Каспийска 
пожаловались в республиканскую прокура-
туру, указывая, что действия руководства 
бассейна являются нарушением норм КоАП 
о дискриминации. Власти пока не коммен-
тируют ситуацию, отмечая, что бассейн яв-
ляется частным предприятием.

Жительницы Каспийска направили заявле‑
ние в прокуратуру Дагестана, жалуясь на то, что 
руководство бассейна «Арена» запретило жен‑
щинам его посещать: в публикации на офи‑
циальной странице бассейна говорилось, что 
«с 20 января посещение только для мужчин». 
В прокуратуру поступило три заявления, сооб‑
щила „Ъ“ шеф‑редактор портала «Daptar. Жен‑
ское пространство Кавказа» Светлана Анохина, 
не исключив, что число жалоб увеличится.

Руководство позиционирует заведение как 
«самый длинный бассейн на Северном Кавка‑
зе» — длина плавательной дорожки составля‑
ет 50 м. Пользователям предоставляется возмож‑
ность воспользоваться соляной комнатой, хама‑
мом, финской парной, массажным кабинетом. Ра‑
нее на странице бассейна в соцсетях рекламиро‑
валась «польза плавания для женщин». Но в декаб‑
ре 2019 года женщин—владелиц абонементов ста‑
ли оповещать о грядущих ограничениях. О при‑
чинах этого официально не сообщалось. В сре‑
ду на странице «Анжи Арены» в Instagram появи‑
лось сообщение, что «бассейн был одним из пер‑
вых в республике, где не было деления на жен‑
ские и мужские дни». «Однако в связи с многочи‑
сленными пожеланиями и просьбами мы реши‑
ли применить стандартную для Дагестана практи‑
ку — разделить дни посещения на женские и муж‑
ские. К сожалению, в женские дни практически 
не было посетителей, именно поэтому после тща‑
тельного анализа и оценки было принято непро‑
стое решение, что оставлять женские дни в нашем 
бассейне нецелесообразно»,— говорилось там. 
Спустя два часа после появления этот пост был 
удален, а аккаунт спорткомплекса закрыт.

«В связи с тем, что бассейн полностью закрыт 
для посещения женщинами, я считаю, что допу‑
щена дискриминация по признаку пола»,— гово‑
рится в одном из заявлений в прокуратуру (есть 
в распоряжении „Ъ“). В документе также напо‑
минается, что в ст. 13 Конвенции ООН о ликви‑
дации всех форм дискриминации в отношении 
женщин, ратифицированной президиумом Вер‑

ховного совета СССР 19 декабря 1980 года, сказа‑
но, что «государства‑участники принимают все 
соответствующие меры для ликвидации дискри‑
минации в отношении женщин… чтобы обеспе‑
чить на основе равенства мужчин и женщин рав‑
ные права, в частности право участвовать в меро‑
приятиях, связанных с отдыхом, занятиях спор‑
том и во всех областях культурной жизни». Зая‑
вительница просит надзорное ведомство рас‑
смотреть вопрос о наличии в решениях, дейст‑
виях или бездействии органов управления и ру‑
ководителей бассейна состава правонарушения, 
предусмотренного ст. 5.62 КоАП РФ о дискрими‑
нации, а также вынести представление в адрес 
органов управления и руководителей заведения 
об устранении дискриминации. Представитель 
прокуратуры заверил „Ъ“, что обращения будут 
рассмотрены в течение месяца.

Отметим, что учредителем ООО «Анжи Аре‑
на» в базе данных ЕГРЮЛ значится Асият Абака‑
рова, дочь мэра Дербента Хизри Абакарова. Воз‑
главляемые им бизнес‑структуры с 2011 года 
занимались реконструкцией стадиона «Хазар» 
(старое название арены), владельцем которого 
стал Сулейман Керимов. После завершения ре‑
конструкции переименованная арена была пе‑
редана во владение Хизри Абакарову, который 
курировал различные бизнес‑проекты россий‑
ского миллиардера и сенатора и был его помощ‑
ником в Совете федерации. В октябре 2018 года 
господин Абакаров был избран мэром Дербен‑
та. В 2011 году похожий инцидент случился в по‑
строенном неподалеку от стадиона спортивном 
комплексе «Хазар». Хозяева заведения объясни‑
ли запрет на допуск женщин просьбами клиен‑
тов‑мужчин, которым не хотелось видеть «полу‑
раздетых» представительниц другого пола.

Официальные власти, в частности министер‑
ство спорта республики, предоставляют СМИ 
осторожные комментарии, что бассейн «Анжи 
Арена» является частным предприятием. «Дис‑
криминация запрещена на объектах всех форм 
собственности»,— заявила „Ъ“ адвокат проекта 
«Правовая инициатива» Ольга Гнездилова, пред‑
ставляющая интересы одной из заявительниц.

Эксперт международного агентства «ООН‑
Женщины» Елена Мезенцева в разговоре с „Ъ“ 
назвала вопрос «деликатным» — «здесь сталки‑
ваются два ряда норм: с одной стороны, между‑
народные нормы, на которые ссылаются адвока‑
ты, а с другой стороны, национальные традиции 
и религиозные нормы». «Думаю, это вопрос вре‑
мени, чтобы та или иная группа норм возоблада‑
ла»,— говорит она.

Валерия Мишина;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Женщинам Кавказа 
перешли дорожку
Прокуратура разберется, почему не пускают 
посетительниц в бассейн Каспийска

Трасса М11 Москва—Петер бург в 2019 году стала 
 рекордсменом по увеличению  числа проездов 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Российские аэропорты и погранич-
ные службы усилили санитарно- 
эпидемиологический контроль 
в связи с сообщениями о распро-
странении в Китае нового типа ко-
ронавируса, ставшего причиной 
смерти уже 17 человек. В Петербур-
ге с подозрением на заболевание 
 были госпитализированы два чело-
века, еще один случай вызвал опасе-
ния медиков в Хабаровске. Отметим, 
что в двух из трех случаев опасный 
диагноз не подтвердился — авиапас-
сажиры болели «сезонным гриппом» 
и ОРВИ.

В среду с подозрением на коронавирус 
в Петербурге были госпитализированы 
в клиническую инфекционную больни‑
цу им. Боткина гражданин КНР и россия‑
нин. Отметим, у китайского студента, ко‑
торый прилетел в Петербург на прошлой 
неделе и в среду обратится в одну из ком‑
мерческих клиник с симптомами ОРВИ, 
подозрение на коронавирус уже исклю‑
чили. Исследование состояния здоровья 
россиянина, прибывшего вчера в Петер‑
бург из Шанхая, продолжается. Он обра‑
тился в медпункт аэропорта Пулково с жа‑
лобами на повышенную температуру. Как 
сообщил „Ъ“ глава комитета по здравоох‑
ранению Петербурга Дмитрий Лисовец, 
пациента будут проверять до утра 23 ян‑
варя. Он заверил, что «Боткинская боль‑
ница полностью готова к работе с таки‑
ми инфекциями». В управлении Роспо‑
требнадзора по Петербургу рекомендуют 
всем пассажирам рейса из Шанхая, на ко‑
тором прилетел россиянин, провериться 

в поликлиниках. Предполагается, что там 
установят «контактное наблюдение».

Напомним, ВОЗ 31 декабря 2019 года по‑
лучила сообщения о нескольких случаях 
пневмонии, диагностированных в китай‑
ском Ухане: симптомы заболевания не со‑
относились с известными вирусами. 7 ян‑
варя китайские власти подтвердили, что 
выявили новый, неизвестный ранее тип 
коронавируса. К настоящему моменту, 
по данным Reuters, число заболевших в Ки‑
тае составило 444 человека, вирус стал при‑
чиной смерти 17 граждан КНР. Отметим, 
Роспотребнадзор во вторник со ссылкой 
на Госкомитет по вопросам гигиены и здра‑
воохранения КНР сообщал, что по состоя‑
нию на 21 января 2020 года в мире был за‑
регистрирован 291 подтвержденный слу‑
чай заболевания, «включая четыре случая 
с летальным исходом». Помимо Китая еди‑
ничные случаи коронавируса подтверди‑
лись в Таиланде, Японии и Южной Корее.

На сайте аэропорта Шереметьево со‑
общается, что «санитарно‑эпидемиоло‑
гический контроль на рейсах из КНР уси‑
лен». В Домодедово „Ъ“ сообщили, что аэ‑
ропорт также принимает все необходи‑
мые меры. Пока обращений от пассажи‑
ров не поступало.

В ночь на среду в аэропорту Хабаровс‑
ка с высокой температурой и признаками 
ОРВИ была госпитализирована прибыв‑
шая из Китая пассажирка. Однако позже 
краевое управление Роспотребнадзора со‑
общило, что заболевание «вызвано обыч‑
ным сезонным гриппом типа А»: «В пун‑
ктах пропуска, расположенных на терри‑
тории Хабаровского края, усилен санитар‑

но‑карантинный контроль». Так, «специ‑
алисты санитарно‑карантинного пункта 
проводят анкетирование и термометрию 
пассажиров, прибывших из‑за рубежа; 
измерение температуры проводится как 
на воздушном судне, так и в зале прилета 
аэропорта, где установлены тепловизоры».

Уп ра вл е н и е  Ро с п от р еб н ад з ора 
по Амурской области также усилило 
контроль в пунктах пропуска через гос‑
границу РФ. Ту же информацию распро‑
странила и санитарная служба по При‑
морскому краю. Сотрудники ведомст‑
ва осмотрели на наличие признаков ин‑
фекционных болезней более 86,9 тыс. че‑
ловек. В международном аэропорту Крас‑
ноярска специалисты Роспотребнадзора 
ввели двойной контроль за прилетающи‑
ми из Китая — на борту и на входе в аэро‑
порт, рассказали „Ъ“ в пресс‑службе авиа‑
предприятия. Усилены противоэпидеми‑
ологические меры и в новосибирском аэ‑
ропорту Толмачево, а также в аэропорту 
Иркутска: «Проводится опрос пассажиров 
и членов экипажа о состоянии здоровья 
на борту прибывающего судна, бескон‑
тактная термометрия, анкетирование».

Отметим, что эксперты связывают сни‑
жение цен на нефть в мире с распростране‑
нием коронавируса. Так, Goldman Sachs го‑
ворит, что, как и в случае с атипичной пнев‑
монией в 2003 году, это повлечет падение 
глобального спроса на нефть на 260 тыс. 
баррелей в сутки в 2020 году из‑за сниже‑
ния потребности в авиатопливе.

Валерия Мишина,  
Павел Павловский,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Китайский коронавирус 
ищут в российских аэропортах
В среду госпитализированы как минимум три пассажира

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Владимир Путин  
почтит Израиль памятью
Мировые лидеры в Иерусалиме помянут жертв холокоста

В Иерусалиме сегодня соберутся высоко-
поставленные представители почти полу-
сотни стран. Они примут участие в Между-
народном форуме памяти жертв холокоста, 
подготовка которого сопровождалась 
 сразу несколькими громкими  скандалами. 
Так, в нем отказались участвовать прези-
денты Польши и Литвы. Под вопросом  было 
и участие украинского лидера  Владимира 
 Зеленского. Но он все-таки решил посе-
тить Израиль и получил шанс встретиться 
там с президентом РФ Владимиром Пути-
ным, который приедет в эту страну впервые 
за  восемь лет.

Право речи
Короли, принцы, президенты, премьер-минист-
ры и другие высокопоставленные представители 
почти из полусотни стран сегодня в Иерусалиме 
примут участие в Международном форуме памя-
ти жертв холокоста. Он приурочен к 75-й годовщи-
не освобождения Красной армией нацистского ла-
геря смерти Освенцим, располагавшегося на тер-
ритории Польши. В ходе примерно двухчасово-
го мероприятия на территории мемориала холо-
коста «Яд ва-Шем» выступят президенты РФ, Фран-
ции и Германии Владимир Путин, Эмманюэль Ма-
крон и Франк-Вальтер Штайнмайер, вице-прези-
дент США Майк Пенс, принц Уэльский Чарльз. 
Ожидаются также речи премьер-министра Израи-
ля Биньямина Нетаньяху и главного инициатора 
форума — председателя Европейского еврейско-
го конгресса Вячеслава (Моше) Кантора.

Программа форума стала поводом для скан-
дала. Так, по информации польских и израиль-
ских СМИ, президент Польши Анджей Дуда отка-
зался участвовать в мероприятии из-за того, что 
его речь в ходе официальной церемонии не бы-
ла предусмотрена. «Мое решение в связи с этим 
однозначно. Не вижу повода, почему должен вы-
ступить президент России, президент Германии, 
президент Франции и не мог бы выступить пре-
зидент Польши»,— заявил господин Дуда. Поль-
скому примеру последовал и президент Литвы Ги-
танас Науседа.

В польских СМИ популярно еще одно объясне-
ние такого решения президента Дуды. Например, 
в статье «Моше Кантор — туз в колоде Путина» кон-
сервативного издания Rzeczpospolita ссылаются 
на близость «организатора форума» Моше Кантора 
к российским властям и соответствующую повест-
ку мероприятия. «По мнению польских СМИ, дан-
ное мероприятие организуют не официальные из-
раильские власти, а некий „частный фонд“,— за-
протестовали в МИД РФ.— Кампания по дискре-
дитации Пятого Всемирного форума памяти хо-
локоста в польском информпространстве выгля-
дит нелепой попыткой оправдать решение пре-
зидента Польши Анджея Дуды, который под над-
уманным политизированным предлогом отказал-
ся от участия в этом форуме». Представители Мо-
сквы и Варшавы фактически продолжили начатую 
еще до нового года перепалку по поводу истории 
Второй мировой войны. Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, в свою очередь, обвинил поляков в стремле-
нии повлиять на повестку форума. 

Это уже не первый напряженный момент в от-
ношениях между Польшей и Израилем. Два года 

назад вспыхнул скандал из-за введения Варшавой 
уголовной ответственности за упоминания при-
частности польского народа к холокосту. Под давле-
нием международной общественности поправки 
об уголовной ответственности был сняты, но про-
блемы остались. Спустя год, в ходе визита в Варша-
ву на международную конференцию по Ближнему 
Востоку, Биньямин Нетаньяху в ответ на просьбу 
журналистов прокомментировать польский закон 
заявил: поляки участвовали в уничтожении евреев 
во время Второй мировой войны. Израильская ан-
глоязычная газета Jerusalem Post перевела цитату 
премьер-министра, используя слова «польская на-
ция». Конфликт почти удалось сгладить, объяснив 
все ошибкой цитирования, как вдруг только назна-
ченный тогда на пост главы МИД Израиля Исраэль 
Кац подлил масла в огонь, заявив: «Каждый поляк 
впитывает антисемитизм с молоком матери».

Тем не менее, несмотря на осадок в двусторон-
них отношениях, встреча израильского и поль-
ского президента все равно состоится 27 января, 
в ходе памятных мероприятий в Польше, на тер-
ритории Освенцима. Владимира Путина там 
не ожидают: Россию будет представлять посол 
в Польше Сергей Андреев. Но в целом высокопо-
ставленных гостей в Освенциме будет не меньше, 
чем в Израиле. Некоторые из них участвуют в обо-
их мероприятиях — например, президент Украи-
ны Владимир Зеленский.

Как утверждают СМИ, господин Зеленский так-
же долго колебался — ехать или нет в Иерусалим 
(по той же причине, что и Анджей Дуда). Впрочем, 
сам президент в интервью израильской газете 
The Times of Israel заявил, что тянул с ответом из-
за ситуации вокруг сбитого Ираном украинского 
самолета. При этом он отметил, что для него лич-
но не имеет значения, есть возможность высту-
пить или нет, но, поскольку каждый четвертый 
убитый во время холокоста еврей был уроженцем 
Украины, было бы справедливо, чтобы президент 
этой страны выступил с речью. 

В итоге господин Зеленский все же решил, что 
визит в Иерусалим важен сам по себе, тем более что 
появится лишний шанс встретиться с Владимиром 
Путиным. По словам помощника президента РФ 
Юрия Ушакова, украинская сторона запрашивала 
возможность организации встречи двух президен-
тов, однако из-за плотного графика главы россий-
ского государства все его встречи с иностранными 
коллегами могут состояться только «на ногах».

Двусторонний акцент
Еще до начала форума президент Путин примет 
участие в церемонии открытия в Иерусалиме па-
мятника «Свеча памяти», посвященного подвигу 
защитников и жителей Ленинграда в годы блока-
ды. Приглашение Владимиру Путину посетить 
Израиль в связи с открытием памятника было 
оглашено Биньямином Нетаньяху еще несколько 
лет назад, когда он сам приезжал в РФ для участия 
в мероприятиях, посвященных памяти жертв хо-
локоста и блокады Ленинграда. 

Израиль практически единственная страна 
за пределами бывшего СССР, которая разделя-
ет российский подход к истории Великой Оте-
чественной войны. В 2018 году Биньямин Нета-
ньяху в Москве принимал участие в торжествах, 
посвященных Дню Победы, хотя в то время Рос-

сию игнорировали союзники по антигитлеров-
ской коалиции. Поэтому Владимир Путин не мог 
не принять подобного приглашения, тем более 
что он не был в Израиле уже восемь лет. Впрочем, 
Биньямин Нетаньяху столь частый гость в России 
(по два визита в 2016 и 2017 годах и по три в 2018 
и 2019 годах), что в визитах российского руковод-
ства в Израиль практически нет надобности. 

Владимир Путин также проведет переговоры 
как с президентом, так и с премьер-министром 
Израиля. Причем к беседе с Биньямином Нетань-
яху присоединится мать осужденной в РФ на семь 
с половиной лет за контрабанду наркотиков Наа-
мы Иссасхар — Яффа и патриарх Иерусалимский 
Феофил III, который в ходе недавнего визита в Мо-
скву передавал Владимиру Путину просьбу о по-
миловании израильтянки. Сообщая журналистам 
об этой встрече, Юрий Ушаков не стал комменти-
ровать возможности помилования: он лишь отме-
тил, что «гуманитарный аспект этого вопроса бу-
дет рассматриваться на встрече».

На этой неделе в израильских СМИ появились 
сообщения о возможном помиловании израиль-
тянки в обмен на передачу России права собствен-
ности на Александровское подворье в Иерусали-
ме, которого Москва добивалась начиная с 2015 
года. Вчера газета Maariv сообщила, что передача 
прав уже состоялась. «Вы можете увязывать что хо-
тите, вы еще не знаете, какое решение будет по де-
вушке… я считаю, что решение израильской сто-
роны по подворью идет в русле добрых отноше-
ний, которые сложились между странами и лич-
но между премьер-министром и президентом»,— 
заявил журналистам Юрий Ушаков.

Дело Наамы Иссасхар — не единственный 
скандал, сопровождавший подготовку визита 
президента РФ в Израиль. По данным посольст-
ва России в Тель-Авиве, за 11 месяцев 2019 года 
5771 российский турист получил отказ во въезде 
в Израиль. Израильская сторона утверждает, что 
большинство задержанных или хотели получить 
убежище в Израиле, или искали работу. Неофици-
альным ответом на это стало задержание для про-
верки документов в аэропортах Москвы в декабре 
прошлого года около 50 израильтян. У некоторых 
из них потребовали въездные визы, хотя между 
странами с 2008 года действует безвизовый ре-
жим (не распространяется на бизнес-визы). В сере-
дине декабря дипломаты двух стран провели кон-
сульский диалог по этой теме, однако, как заяви-
ла „Ъ“ израильский адвокат Олеся Мошкович, си-
туацию исправить сложно: нужно или обязать пу-
тешественников запасаться официальными при-
глашениями, или снова ввести визовый режим.

Впрочем, руководитель отдела изучения Изра-
иля и еврейских общин Института востоковеде-
ния РАН Дмитрий Марьясис считает, что никакие 
скандалы принципиально не повредят отношени-
ям между Россией и Израилем. «В Израиле видят 
необходимость в позитивных отношениях с Росси-
ей, учитывая ситуацию вокруг Сирии и Ирана. Там 
поняли, что надо разговаривать с Москвой, объяс-
нять ей свою позицию. И это работает, не случай-
но Россия по возможности закрывает глаза на уда-
ры Израиля по объектам Ирана и их союзников 
на территории Сирии»,— сказал эксперт „Ъ“. 

Марианна Беленькая,  
Галина Дудина

Украинскую соборность  
поделили между президентами
Владимир Зеленский и Петр Порошенко  
разошлись в видении стратегии объединения нации

На Украине вчера отметили День соборно-
сти — 101-ю годовщину события, которое 
считают предвестником создания единого 
украинского государства. Первый День со-
борности после ухода с поста президента 
Петра Порошенко, считающего события ве-
ковой давности главным аргументом в поль-
зу унитарной Украины, отмечали с меньшим 
размахом, чем раньше. Смена акцентов про-
явилась и в словесной дуэли бывшего пре-
зидента с нынешним. Призыв Владимира 
Зеленского объединиться на основе «демо-
кратических ценностей» Петр  Порошенко 
счел разрушительным для патриотизма, 
 обвинив своего преемника в насаждении 
 советской идентичности.

Главная акция прошла вчера у киевского мо-
ста Патона, соединяющего правый и левый бере-
га Днепра. Взявшись за руки и образовав живую 
цепь — символ единства страны, две колонны 
численностью по несколько сотен человек пош-
ли навстречу друг другу. Одна колонна несла жел-
тое полотнище длиной 30 м, другая — синее та-
кой же длины. Встретившись посередине моста, 
участники шествия, скандировавшие «Слава Ук-
раине! — Героям слава!» и «Украина превыше все-
го!», соединили полотнища в национальный флаг.

Президент Зеленский отметил День собор-
ности возложением цветов к памятникам Тара-
су Шевченко и Михаилу Грушевскому — одному 
из идеологов создания независимого украинско-
го государства. В торжествах также приняли учас-
тие первый зампред Верховной рады Руслан Сте-
фанчук и премьер Алексей Гончарук: они безмолв-
но сопровождали президента, держа в руках точно 
такие же, как у него, букеты бордовых роз.

Напомним, что отправной точкой Дня собор-
ности стало 22 января 1919 года, когда было объ-
явлено об объединении Украинской Народной 
Республики и Западно-Украинской Народной Ре-
спублики. Эти государственные образования воз-
никли после Первой мировой войны и развала 
Австро-Венгерской и Российской империй. Про-
существовала объединенная республика недол-
го — западная ее часть была потеряна летом 1919 
года по итогам польско-украинской войны, вос-
точная, включая Киев, была подчинена советско-

му правительству России в начале 1921 года. Не-
смотря на непродолжительное время существо-
вания единого государства, еще в советские годы 
именно оно стало для сторонников украинской 
независимости прообразом будущего государст-
ва. В годы перестройки в День соборности прохо-
дили наиболее массовые акции сторонников не-
зависимости Украины. Затем, даже в спокойные 
годы, акции 22 января собирали тысячи человек.

Владимир Зеленский в видеообращении 
по случаю Дня соборности дал свою интерпрета-
цию событий столетней давности. По его словам, 
одной из причин утраты независимого государст-
ва в начале XX века стала недальновидность лю-
дей, стоявших во главе молодой республики. «Ам-
биции тогдашних политиков помешали им до-
стичь настоящего государственного единства. 
Единства не на словах, а на деле. Прошло более 
ста лет. Сделали ли мы выводы из этой истории? 
Она учит нас простому, но жизненно важному 
для Украины принципу: только вместе мы силь-
ны»,— говорилось в обращении. Президент сооб-
щил, что фундаментом для объединения нации 
должны стать демократические ценности, толе-
рантность, уважение к закону и друг к другу. Все 
это, подчеркнул господин Зеленский, для совре-
менной нации не менее важно, чем общие тради-
ции, религия или культура.

Новый поиск общей для жителей страны иден-
тичности стал одной из визитных карточек дейст-
вующего президента Украины, риторика которо-
го заметно отличается от заявлений его предшест-
венника. Так, в недавнем интервью изданию Times 
of Israel Владимир Зеленский сообщил: у запада 
и востока Украины разные герои. В связи с этим 
для объединения страны надо искать новых геро-
ев, к которым с одинаковым уважением относи-
лись бы во всех частях Украины. Именно в честь 
таких общих героев, сказал Владимир Зеленский, 
и нужно называть улицы и им посвящать памят-
ники. А в своем новогоднем обращении он заявил: 
«Какая разница, в чью честь названа улица, если 
она заасфальтирована и освещена?»

Между тем для предшественника Владимира 
Зеленского Петра Порошенко «соборность» бы-
ла одним из ключевых кодовых слов, с помощью 
которых он обосновывал концепцию унитарно-

го государства, не допускающую никакой возмож-
ность федерализации Украины. Это обстоятельст-
во стало камнем преткновения для интеграции са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР в состав Украины.

Новое прочтение «соборности» экс-президен-
том Порошенко не осталось незамеченным. В сво-
ем видеообращении, приуроченном ко Дню со-
борности, он назвал слова Владимира Зеленско-
го лжепророчеством и подверг его критике: «Если 
„мой адрес не дом и не улица, мой адрес Совет-
ский Союз“, то, действительно, какая разница, ко-
му памятник и как называется переулок, патриот 
ты или малоросс. Такой строки, конечно, нет в па-
спорте, но речь идет не о документах. Речь идет 
о степени гражданского сознания и о состоянии 
души гражданина».

Соратник Петра Порошенко по парламент-
ской фракции «Европейская солидарность», экс-
глава Института национальной памяти Влади-
мир Вятрович убежден: Владимир Зеленский вы-
брал в качестве общей для всех украинцев совет-
скую идентичность как наиболее близкую и по-
нятную ему самому. «Он понимает, что восхвале-
ние советских героев отвернет от него часть укра-
инцев, даже родившихся в СССР. Поэтому апел-
лирует к бытовому уровню „шпроты-оливье“, 
советские спортсмены и актеры — они некон-
фликтные. Но что дает такое единение? Способно 
ли оно мобилизовать на защиту государства? Нет, 
потому что те же ценности „шпроты-оливье“ акту-
альны и в России. А как можно бороться со „свои-
ми“?» — написал господин Вятрович в Facebook.

Угрозу основам государства усмотрела в дей-
ствиях властей и глава «Батькивщины» Юлия Ти-
мошенко. В ее заявлении, посвященном Дню со-
борности, говорилось: в последнее время украин-
цев пытаются убедить в том, что патриотизм дав-
но вышел из моды, а национальная идея превра-
тилась в анахронизм. «Таким образом нас готовят 
к „анестезии“ для частичной или полной потери 
суверенитета»,— резюмировала она. И без каких-
либо уточнений добавила: Владимир Зеленский 
осознанно передал управление страной «внеш-
ним силам», что поставило под угрозу само суще-
ствование государства.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань
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мировая политика
У Белоруссии 
и Киргизии кончается 
американская виза
Власти США расширят список 
подпадающих под визовые 
ограничения стран

Американские власти расши-
ряют список стран,  граждане 
которых испытывают допол-
нительные трудности при по-
лучении визы в США. В «стоп-
лист», по сведениям СМИ, 
попадут семь новых государств, 
включая Белоруссию и Кирги-
зию. При этом пока не сообщает-
ся, какие конкретно ограничения 
 будут введены. „Ъ“ попытался 
понять причины попадания но-
вых кандидатов в запретитель-
ный документ и вспомнил, как 
президент США Дональд Трамп 
ограничивал въезд в страну 
с первых дней своего правления.

Киргизия, Белоруссия, Эритрея, 
Мьянма, Нигерия, Судан и Танза-
ния — граждане этих стран, по све-
дениям газеты The Wall Street Jour-
nal и издания Politico, попадут 
в новый запретительный список 
Дональда Трампа. Обнародование 
документа ожидается в понедель-
ник, 27 января. Вчера американ-
ский президент подтвердил рас-
ширение списка, однако не уточ-
нил, какие страны в него попадут. 
«Запрет на въезд был чрезвычайно 
успешной мерой в вопросе защи-
ты нашей страны, укрепления без-
опасности по всему миру»,— зая-
вил, в свою очередь, заместитель 
пресс-секретаря Белого дома Хо-
ган Гидли, отказавшись говорить 
о документе  подробнее.

Попадание государства в спи-
сок не означает, что всем его гра-
жданам будет автоматически отка-
зано в визе: точная формулировка 
будет ясна после опубликования 
указа. Вполне возможно, что речь 
пойдет только о некоторых госу-
дарственных чиновниках либо 
же запрет будет распространяться 
на выдачу конкретного типа виз.

Причины внесения новых госу-
дарств в уже существующий спи-
сок пока не называются, однако 
и. о. министра национальной без-
опасности Чад Вулф ранее намек-
нул, что речь может идти о неспо-
собности стран проверять собст-
венных граждан. «Для небольшого 
числа стран, у которых не хватает 
желания или возможностей соот-
ветствовать этим критериям (про-
верки собственных граждан перед 
их выездом в США.— „Ъ“), ограни-
чения поездок могут стать необхо-
димым инструментом компенса-
ции угроз»,— заявил он, выступая 
на форуме экспертов по нацбез-
опасности еще 17 января.

Попадание некоторых стран 
в черный список можно объяснить 
статистикой: например, за 2018 
финансовый год почти четверть 
всех приезжих из Эритреи оста-
лись в США после истечения сро-
ка виз. Для нигерийцев этот пока-
затель — 15%, для суданцев — 12%. 
При этом в среднем среди всех ви-
зитеров в США этот показатель 
 составляет 1,9%.

О враждебности предполага-
емых кандидатов на попадание 
в «стоп-лист» в отношении США го-
ворить не приходится. Нигерия, 
например, выступает партнером 
Соединенных Штатов в деле борь-
бы с терроризмом. Доверитель-
ные отношения Вашингтон пыта-
ется выстроить и с Мьянмой. Но-
вое правительство Судана, при-
шедшее на смену диктатору Омару 
Баширу, также пытается наладить 
контакт с американскими властя-
ми. Впрочем, Дональд Трамп ранее 
называл африканские страны «ды-
рами» и заявлял, что нигерийцы, 
приехав в США, не захотят «возвра-
щаться в свои лачуги».

Что касается бывших советских 
республик — Белоруссии и Кирги-
зии, то причины могут быть ком-
плексными. Реакции властей этих 
стран вчера не последовало. В МИ-
Дах обоих государств лишь отме-
тили, что официальной информа-
ции Вашингтон не предоставил, 
а комментировать сообщения 
СМИ они не считают нужным.

Однако, как сообщил источ-
ник «Интерфакса» в МИД Кирги-
зии, посла США в Бишкеке Дональ-
да Лу все же вызвали в ведомство 
сразу после публикаций в амери-
канских изданиях. Собеседник 
„Ъ“ в правительстве Киргизии 
подтвердил эту информацию, до-
бавив, что о причинах такого ре-
шения в Бишкеке догадываются. 
«Алмазбек Атамбаев за годы сво-
его президентского правления 
(2011–2017 годы.— „Ъ“) практи-
чески заморозил сотрудничество 
с США,— сказал источник „Ъ“.— 
И речь не только о запрете исполь-
зования авиабазы Манас (исполь-
зовалась американцами для пере-

броски сил в Афганистан.— „Ъ“) — 
это сделал бы любой президент. 
Но Атамбаев к тому же свел на нет 
взаимодействие по военно-тех-
нической линии, по линии спец-
служб и даже денонсировал базо-
вое соглашение о сотрудничестве, 
которое облегчало получение эко-
номической и гуманитарной по-
мощи из Вашингтона, хотя в Крем-
ле никто таких радикальных и глу-
пых мер не требовал. Другой союз-
ник Москвы — Таджикистан ак-
тивно работает с США, и его нет 
в этом списке, хотя проблемы у на-
ших стран одни и те же». С прихо-
дом в 2017 году Сооронбая Жээнбе-
кова на пост президента Киргизии 
отношения с Вашингтоном карди-
нально не изменились.

Еще одной причиной вклю-
чения Киргизии в список может 
быть репутация республики как 
центра производства фальшивых 
паспортов. В частности, поддель-
ные киргизские паспорта фигури-
ровали в деле Алексея Комаричева 
и Тимура Дзортова — россиян, ко-
торых подозревают в покушениях 
на высокопоставленных украин-
ских силовиков. При этом Тимур 
Дзортов на допросе в Службе без-
опасности Украины уже признал 
свою вину, рассказав, что с 2017 го-
да выполнял задания Главного раз-
ведывательного управления (ГРУ) 
России.

Возможное введение ограниче-
ний против белорусских граждан, 
в свою очередь, идет вразрез с об-
щей динамикой отношений меж-
ду Минском и Вашингтоном. В сен-
тябре 2019 года замгоссекретаря 
США Дэвид Хейл заявил, что стра-
ны готовы вернуть в свои столи-
цы послов (с 2008 года дипмиссии 
США в Минске и Белоруссии в Ва-
шингтоне возглавляют времен-
ные поверенные). Кроме того, уже 
через неделю, 1 февраля, в Минске 
ожидают первого за 25 лет визита 
госсекретаря США Майка Помпео.

«Если Беларусь действитель-
но включена в этот список, то это 
не сознательное решение против 
Минска, а автоматизм,— предпо-
ложил в беседе „Ъ“ белорусский по-
литический аналитик, автор Мос-
ковского центра Карнеги Артем 
Шрайбман.— Последние 15 лет Бе-
ларусь фигурирует во всевозмож-
ных американских списках стран-
изгоев. Это касается и торговли 
вооружениями, и прав человека, 
и многих других вопросов. Поэто-
му, скорее всего, произошла рас-
синхронизация действий админи-
страции Трампа и Госдепартамен-
та. Думаю, если у американских ди-
пломатов будет немного времени, 
они смогут объяснить Белому дому 
абсурдность ситуации».

Напомним, что 27 января 2020 
года — предполагаемая дата пу-
бликации документа — это тре-
тья годовщина подписания ори-
гинального «стоп-листа». В 2017 го-
ду, на седьмой день после вступле-
ния в должность, Дональд Трамп 
подписал указ, который практи-
чески полностью запретил въезд 
в страну гражданам семи преиму-
щественно мусульманских госу-
дарств — Ирана, Ирака, Ливии, Со-
мали, Судана, Сирии и Йемена. Из-
за этого в аэропортах США выстро-
ились огромные очереди, многих 
граждан этих государств развора-
чивали на границе — всего задер-
жали более 700 путешественни-
ков, 60 тыс. виз было отозвано.

Уже 4 февраля того же года суд 
приостановил исполнение указа, 
и 6 марта администрация опубли-
ковала его новую версию. Из доку-
мента были исключены Ирак и Су-
дан, однако добавлены Северная 
Корея и Венесуэла, а ряд ограниче-
ний был ослаблен. Некоторые по-
ложения этого документа все рав-
но были оспорены в судах, но за-
тем дополнены отдельным распо-
ряжением в сентябре 2017 года.

В итоге сегодня в США запре-
щен въезд всем иранцам (за исклю-
чением участников программ об-
мена и обладателей студенческих 
виз), всем ливийцам и йеменцам 
по туристическим и деловым ви-
зам, всем без исключения северо-
корейцам и сирийцам, а также со-
малийцам, въезжающим по миг-
рационным визам (претендую-
щих на въезд по неиммиграцион-
ной визе или на получение такой 
визы проверяют на связь с терро-
ристами). Закрыт въезд в страну 
и сотрудникам ряда государствен-
ных учреждений Венесуэлы, а так-
же их родственникам.

Алексей Наумов,  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24031,35 (+166,79)
РТС 1612,87 (–21,45)
FTSE 100 7571,92 (–38,78)

DAX 30 13515,75 (–40,12)
DJIA* 29221,98 (+25,94)
NASDAQ Composite* 9417,78 (+46,97)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.01.20
Австралийский доллар 42,2699
Английский фунт 80,6752
Белорусский рубль 29,2264
Датская крона* 91,6648

Доллар США 61,8343
Евро 68,5186
Индийская рупия** 86,8258
Казахский тенге** 16,3921

Канадский доллар 47,2812
Китайский юань* 89,5838
Норвежская крона* 68,7950
СДР 85,3128

Сингапурский доллар 45,8168
Новая турецкая лира 10,4168
Украинская гривна* 25,4328
Шведская крона* 64,8811

Швейцарский франк 63,6614
Японская иена** 56,2130
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В наше время модно увлекаться циф-
ровизацией и улучшать качество ра-
боты с клиентами с помощью техно-
логичных решений. Стремятся к это-
му и коллекторы. Однако опыт пока-
зывает, что перед этим компаниям 
было бы неплохо научить своих со-
трудников должным образом обхо-
диться с, казалось бы, давно понят-
ными технологиями прошлого.

В начале недели регулятор коллек-
торского рынка — Федеральная служ-
ба судебных приставов (ФССП) сооб-
щила, что суд по протоколу управле-
ния службы по Челябинской области 
оштрафовал «Первое коллекторское 
бюро» (ПКБ) на 50 тыс. руб. за раскры-
тие персональных данных должника 
третьим лицам. ПКБ обжаловало ре-
шение суда в апелляционной инстан-
ции, но безрезультатно. Интересен 
в этом деле не сам факт того, что пер-
сональные данные гражданина стали 
достоянием общественности — это 
не такая уж редкость на финансовом 
рынке,— а то, что этого можно было 
элементарно избежать.

Челябинец пожаловался приста-
вам, что письмо о наличии у него за-
долженности по кредиту он получил 
от соседа, которое тому передал неиз-
вестный человек. Сосед, в свою оче-
редь, рассказал, что вечером, услы-
шав лай своей собаки во дворе, вы-
шел посмотреть, в чем дело. Стоящий 
на улице мужчина не постеснялся 
не только попросить передать долж-
нику оповещение о задолженности, 
но и отдал письмо с печатным текс-
том без конверта. Аналогичная си-
туация произошла и с сотрудником 
„Ъ“. Придя в один из вечеров домой, 
он обнаружил засунутый под звонок 
около общей двери бланк ПКБ с сооб-
щением о задолженности. Тоже без 
конверта. Письмо было адресовано 
не ему, но личные данные должника 
тоже содержало.

Вот и возникает вопрос: то ли одно 
из ведущих коллекторских агентств 
на рынке банально экономит на кон-
вертах, то ли просто не может объяс-
нить сотрудникам необходимость 
их использования для сокрытия 
от посторонних персональных дан-
ных. Впрочем, ФССП причина нару-
шения волнует мало, и теперь за ка-
ждое такое открытое письмо коллек-
торам придется заплатить минимум 
50 тыс. руб.

В ПКБ признали наличие инци-
дента, добавив, что приняли меры 
«для пресечения повторных ситуа-
ций схожего характера», а сотрудни-
ка, допустившего «столь грубое нару-
шение», уволили. В СРО «Националь-
ная ассоциация профессиональных 
коллекторских агентств», куда вхо-
дит ПКБ, отметили, что «любая ин-
формация на бумажных носителях 
имеет риск оказаться в руках третьих 
лиц, поэтому важно развивать элек-
тронное уведомление через личные 
кабинеты, куда доступ имеет только 
должник».

С одной стороны, казалось бы, та-
кой способ действительно может ог-
радить должника от раскрытия ин-
формации. С другой — возникают 
большие сомнения, что сотрудники 
агентств, упорно не желающие осво-
ить механизм запечатывания писем 
в конверты, успешно справятся с бо-
лее высокими технологиями.

правила  
игры

Возникают сомнения, 
смогут ли сотрудники 
агентств, не освоив-
шие механизм запеча-
тывания конвертов, 
справиться с более вы-
сокими технологиями

нашла в конверте  
корреспондент отдела финансов

Светлана Самусева

Новый куратор промышленности 
вице-премьер Юрий Борисов сразу 
приступил к изменению правил го-
споддержки, которые в течение двух 
лет выстраивал его предшествен-
ник Дмитрий Козак. По данным „Ъ“, 
из единого механизма льготного ли-
зинга будет исключена газомоторная 
техника — за это в 2019 году боролись 
ее производители, отстаивая сохране-
ние прямых субсидий. Дмитрий Козак 
считал старую схему неэффективной, 
называя ее субсидированием чистой 
прибыли компаний.

Господдержка газомоторной техники бу-
дет вестись отдельно от единой лизинговой 
субсидии, сообщили чиновники Минпро-
мторга автоконцернам и лизинговым ком-
паниям на совещании 22 января, рассказа-
ли источники „Ъ“. По их словам, такая дого-
воренность достигнута с новым куратором 
промышленности вице-премьером Юри-
ем Борисовым, который приезжал в мини-
стерство и знакомился с коллективом. Собе-
седники „Ъ“ говорят, что поддержка спроса 
на такую технику пойдет по отдельному по-
становлению. Один из них уточняет, что вер-
нуться прямые субсидии производителям. 
В Минпромторге и аппарате Юрия Борисо-
ва не дали комментарии.

Так началось разрушение нынешней 
концепции господдержки промышленно-
сти, автор которой Дмитрий Козак не во-
шел в новый состав правительства. Единый 
льготный лизинг, дающий потребителю 
скидку на авансовый платеж, впервые за-
пущен в 2020 году и заменил разрозненные 
меры поддержки спроса. Механизм охва-
тил автотранспорт, специальную и сельхоз-
технику, городской электротранспорт и же-
лезнодорожный подвижной состав. В аппа-
рате Дмитрия Козака, который в прошлом 
составе правительства курировал промыш-

ленность и занимался реформой господдер-
жки, подчеркивали, что смысл в унифика-
ции аналогичных по экономической сути 
мер поддержки спроса в разных отраслях, 
которые имеют разную эффективность и по-
рождают конкуренцию за средства бюджета. 
Прямые субсидии производителям в аппа-
рате господина Козака считали схемой, ко-
торая поддерживает чистую прибыль ком-
паний, тогда как финансирование через суб-
сидирование косвенных инструментов (ли-
зинг, кредиты) более эффективно и позволя-
ет установить здоровую конкуренцию.

В ходе обсуждения единого лизинга про-
изводители протестовали против включе-
ния в него именно газомоторной техни-
ки, а также сельхозтехники, но по послед-

ней в итоге сохранилась и прямая субсидия 
в виде скидок. Теперь газомоторную техни-
ку извлекут из периметра единого льгот-
ного лизинга вместе с предусмотренными 
на нее средствами, полагают источники „Ъ“. 
В целом на механизм в 2020 году выделяется 
9,8 млрд руб., на автопром и подвижной со-
став приходится 79,1% всего финансирова-
ния, доля газомоторной техники не выделе-
на. В 2019 году прямые субсидии на нее со-
ставили 2,5 млрд руб.

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 
без господдержки покупка газомоторной 
техники остается экономически невыгод-
ной и клиенту в целом неважно, как полу-
чать скидку — через производителя или ли-
зинговую компанию. Продажи в основном 

идут через лизинг, добавляет он, а в случае 
прямых субсидий возникают вопросы к обо-
снованности цены, от которой производи-
тель дает скидку. Источник „Ъ“ среди лизин-
говых компаний не видит каких-либо осо-
бенностей при лизинговых сделках по газо-
моторной технике. Он считает, что измене-
ния могут обосновываться только «интере-
сом отдельных производителей». Источник 
„Ъ“ в автопроме говорит, что из-за перехода 
на лизинг могут пострадать клиенты, поку-
пающие газовую технику без лизинговых 
схем (речь шла о 55–60% потенциальных 
клиентов). По его словам, газовая програм-
ма не работала бы в условиях единой субси-
дии. Потребность этого сегмента в господ-
держке он оценивает в 10 млрд руб. в год.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
видит преимущество прямой схемы только 
в одном: можно быть точно уверенным, что 
господдержка пойдет именно на газомотор-
ную технику, тогда как в лизинговой схеме 
деньги могут затеряться в общем котле.

Коррекция системы господдержки мо-
жет продолжиться, говорят источники „Ъ“, 
в ходе совещания чиновники Минпром-
торга говорили, что в ближайшее время ме-
ханизм будет доработан. Как писал «Ъ-Он-
лайн» 9 января, лизинговые компании счи-
тают нынешний формат единого лизинга 
слишком рискованным для себя. Замести-
тель главы «Росспецмаша» (лобби отечест-
венных машиностроителей) Денис Мак-
симкин среди недостатков механизма еди-
ного лизинга выделяет конкурсный отбор 
на основе прогнозных показателей, кото-
рые могут не совпасть со спросом, нефик-
сированный размер скидки, а также недо-
статочный уровень лимитов на спецтехни-
ку и оборудование, говоря о необходимо-
сти его повышения до не менее 2 млрд руб. 
по каждой отрасли.

Ольга Никитина

Boeing 737 MAX не взлетит до лета
Это поможет авиакомпаниям удержать цены на билеты

Boeing официально объявил, что экс-
плуатация его проблемного самолета 
737 MAX может возобновиться не ра-
нее середины 2020 года. Российские 
авиакомпании заказали 59 машин это-
го типа. Источники „Ъ“ среди участни-
ков рынка говорят, что после формаль-
ного начала поставок до реальных по-
летов дело дойдет нескоро — еще при-
дется переобучать пилотов, что может 
занять несколько месяцев из-за огра-
ниченного количества тренажеров. 
Но задержка может оказаться на руку 
российским перевозчикам, сократив 
провозные емкости и облегчив задачу 
поддержания цен на билеты.

Полеты Boeing 737 MAX будут возобновле-
ны не ранее середины 2020 года, сообщил Boe-
ing. Ранее производитель рассчитывал полу-
чить разрешение в феврале-марте. Эксплуата-
ция Boeing 737 MAX остановлена в марте 2019 
года после двух катастроф — в Индонезии 
и Эфиопии. В первом случае погибли 189 че-
ловек, во втором — 157. Американская Federal 
Aviation Administration (FAA) увеличила сроки 
проверки самолета как из-за уже известных 

рисков, так и в связи с потенциальными про-
блемами, которые могут возникнуть в процес-
се сертификации. С января Boeing остановил 
конвейер 737 MAX для оптимизации издер-
жек из-за неопределенности по срокам.

В России Boeing 737 MAX заказывали 
S7, «Победа», «Уральские авиалинии», Utair 
и NordStar — в общей сложности 59 самоле-
тов. Из них S7 уже получила два. В «Уральских 
авиалиниях» ожидают поставку во второй по-
ловине 2020 года. В авиакомпании отметили, 
что готовы обсуждать различные формы ком-
пенсаций за срыв сроков: «Потенциальные 
льготы и прочие компенсации могут быть вы-
ражены в различных формах (предоставле-
ние сервиса, оборудования), не обязательно 
в виде денежных выплат». Другие перевозчи-
ки не комментируют ситуацию. По информа-
ции „Ъ“, «Победа» также рассчитывает полу-
чить самолеты во второй половине 2020 года.

Но даже если поставки состоятся, это еще 
не означает начала полетов. По словам источ-
ника „Ъ“ в одной из авиакомпаний, переобу-
чение пилотов может занять от нескольких 
месяцев до полугода: «Сам процесс занима-
ет около двух дней. Но тренажеров для Boe-

ing 737 MAX в России сегодня нет. По всему 
миру их считаные единицы, и авиакомпа-
ниям придется вставать в очередь, чтобы об-
учить пилотов».

Месяц лизинга Boeing 737 MAX обходится 
примерно в $500 тыс., что станет серьезной 
нагрузкой для авиакомпаний до окончания 
обучения летчиков. По мнению собеседника 
„Ъ“, компании будут пытаться переложить 
эти расходы на Boeing. Другой собеседник 
„Ъ“ считает, что задержка поставок в услови-
ях переизбытка провозных емкостей на рын-
ке может пойти на пользу перевозчикам, по-
зволив в течение ближайшего года удержи-
вать приемлемые цены на авиабилеты.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, что у Boe-
ing достаточно компетенций, чтобы дорабо-
тать самолеты и полностью выполнить требо-
вания по безопасности полетов. В то же вре-
мя задержка в возобновлении эксплуата-
ции означает для некоторых авиакомпаний 
дефицит провозных емкостей: если ситуа-
ция не изменится, отставание в поставке не-
скольких сотен бортов может обернуться па-
дением объема авиаперевозок в мире.

Олег Пантелеев отмечает, что пока Airbus 
не заявлял о наращивании производства 
прямых конкурентов Boeing 737 MAX 8 — 
самолетов A320neo. При этом европей-
ский производитель увеличит темпы сбор-
ки A321neo, спрос на которые гораздо боль-
ше, чем на аналогичную модель американ-
ской компании. «Авиакомпаниям действи-
тельно нужны самолеты. Но вместо отказа 
от поставок в пользу конкурентов они бу-
дут настаивать на получении более выгод-
ных условий от Boeing»,— считает господин 
Пантелеев. По его мнению, российские ави-
акомпании даже с учетом задержки поста-
вок Boeing 737 MAX обеспечат рост перево-
зок за счет ввода в эксплуатацию лайнеров 
других типов. Так, «Аэрофлот» получит даль-
немагистральные Airbus A350 и региональ-
ные SSJ100, S7 и «Уральские авиалинии» 
продолжат получать среднемагистральные 
Airbus A320neo, а Utair планирует обновить 
парк самолетами предыдущего поколения 
Boeing 737 NG. Ведущие игроки, полагает 
эксперт, диверсифицировали риски при 
развитии парка.

Герман Костринский

Предустановка софта пойдет по графику
Отечественные приложения попадут на смартфоны поэтапно

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) разработала график пред-
установки отечественных приложе-
ний и программ на смартфоны, ком-
пьютеры и Smart TV. В первую очередь 
на устройства попадут отечественные 
карты и поиск, а затем очередь дой-
дет до сервиса «Витрина ТВ» и платеж-
ной системы «Мир». За установку будут 
отвечать производитель или — по до-
говоренности с ним — дистрибуторы 
и ритейлеры.

ФАС разработала концепцию подзакон-
ных актов по реализации закона о предуста-
новке отечественного софта, рассказал „Ъ“ со-
беседник, присутствовавший на заседании 
рабочей группы 22 января. По его словам, 
на заседании были представители Роспотреб-
надзора, операторов связи, производителей 
техники и разработчиков софта. В ФАС под-
твердили „Ъ“ факт проведения совещания.

Закон о предустановке вступит в силу 1 
июля 2020 года. В соответствии с концепци-
ей, в акте правительства будет закреплен гра-

фик, по которому разные типы приложений 
будут поэтапно в течение трех лет устанав-
ливать на разные типы устройств, уточняет 
источник „Ъ“. С 1 июля 2020 года под регули-
рование подпадут смартфоны, с 1 июля 2021 
года — планшеты, с 1 июля 2022 года — ком-
пьютеры и Smart TV. В 2020 году обязательны-
ми на смартфонах станут отечественные кар-
ты и поиск, с 2021 года — антивирус, прило-
жение госуслуг, мессенджеры и социальные 
сети, а с 2023 года — национальная платеж-
ная система «Мир». На планшеты и компью-
теры тоже нужно будет ставить поиск, карты 
и антивирус, а также аудиовизуальные сер-
висы и сервисы, «обеспечивающие вещание 
первого и второго мультиплекса» ТВ. Произ-
водители Smart TV должны будут устанавли-
вать только аудиовизуальные сервисы и сер-
висы вещания мультиплексов. Требования 
не будут распространяться на оборудование, 
произведенное до 1 июля 2020 года.

За предустановку будет отвечать произво-
дитель устройства, но по согласованию с ним 
это может делать, например, дистрибутор 

или ритейлер. Отношения с разработчиками 
приложений будут строиться на основании 
гражданско-правового договора, то есть бу-
дут коммерческими, уточняет источник „Ъ“. 
Для выбора приложений будут выработаны 
критерии и требования, специального рее-
стра создавать не планируется, уверяет он.

Предложенные ФАС правила приведут 
к правовой коллизии, уверен представи-
тель Ассоциации торговых компаний и то-
варопроизводителей электробытовой и ком-
пьютерной техники (объединяет Apple, Sam-
sung, Philips, LG и др.) Антон Гуськов. «Если 
производитель или продавец, например, 
не сможет договориться по цене или другим 
условиям с разработчиком и договор не бу-
дет заключен, могут начаться претензии из-
за неисполнения закона»,— поясняет он. 
Кроме того, чтобы протестировать прило-
жения, нужно минимум полгода, а в предло-
женный график этот срок не заложен, наста-
ивает господин Гуськов.

В числе компаний, которые могут полу-
чить преференции от разработанных усло-

вий, может оказаться сервис «Витрина ТВ», 
считает источник „Ъ“. «Витрина ТВ» созда-
на в 2017 году «Национальной Медиа Груп-
пой» для трансляции федеральных каналов 
в интернете, в проекте также участвуют «Газ-
пром-медиа», ВГТРК и «СТС Медиа». По мне-
нию медиахолдингов, все онлайн-сервисы 
должны получать сигнал каналов через «Ви-
трину ТВ», что позволит снизить уровень 
пиратства, контролировать данные о поль-
зователях и рекламный инвентарь. Пред-
ставитель «Витрины ТВ» отказался от ком-
ментариев.

Предложенный ФАС механизм не мо-
жет обязать производителей заключать до-
говоры с разработчиками, если они не мо-
гут  договориться по цене, отмечает веду-
щий мобильный аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. В то же время, до-
бавляет эксперт, если разработчик не будет 
согласен платить за предустановку рыноч-
ную стоимость, вендор может пожаловать-
ся в ФАС или суд.

Юлия Тишина, Валерия Лебедева
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Единый лизинг разбирают на исключения
Новое правительство вернет субсидии газомоторной технике
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Доходность портфеля средств 
«молчунов» у государственной 
управляющей компании (ГУК) 
ВЭБ.РФ сильно опередила инфля
цию. Негосударственные пенси
онные фонды (НПФ), в свою оче
редь, сумели опередить ГУК, ис
пользуя большую маневренность 
в принятии риска и доступного 
инструментария на фоне роста 
рынка. На доходность ВЭБа давят 
инфляционные бумаги и банков
ские продукты, вложения в кото
рые в этом году у ГУК достигли 
максимумов. НПФ предпочита
ют инвестировать в корпоратив
ные бонды и облигации государ
ственного долга, для которых 
этот год был очень успешным.

Доходность по расширенному пор-
тфелю (РП), который управляется ВЭ-
Бом и в котором свои пенсионные на-
копления формируют «молчуны», в 
прошлом году составила около 8,4%, 
следует из расчета „Ъ“ на основе дан-
ных ГУК. Доходность по портфелю го-
сударственных ценных бумаг (ГЦБ) со-
ставила 11,7% годовых. Такие результа-
ты были достигнуты на фоне инфля-
ции в 3%. ВЭБ заработал больше, чем 
в 2018 году. Тогда доходность ГУК по 
РП равнялась 6,1% годовых, а по пор-
тфелю ГЦБ — 8,7% (см. „Ъ“ от 23 янва-
ря 2019 года).

Из-за незначительных оттоков в 
рамках переходной кампании поза-
прошлого года, а также достаточно 
высоких показателей по полученно-
му инвестдоходу (146,9 млрд руб.) ак-
тивы по расширенному портфелю 
на конец 2019 года превысили 1,8 тр-
лн руб. Тем самым за год портфель вы-
рос в объеме, тогда как в предшеству-
ющие три года он сокращался. Пор-
тфель ГЦБ благодаря инвестдоходу 
вырос на 3,6 млрд руб. и на конец го-
да составил 32 млрд руб. Больше все-
го в суммарную доходность по РП вне-
сли купонные доходы по облигаци-
ям (82,9 млрд руб.) и проценты по де-
позитам (34,2 млрд руб.), тогда как ры-
ночная переоценка активов принесла 
28 млрд руб. Такое соотношение дохо-
дов отражает структуру портфеля.

На конец прошлого года вложе-
ния в госбумаги достигли историче-
ского минимума как в абсолютном, 
так и в относительном значении и 
составили 630 млрд руб., или 35% от 
портфеля. За пять лет вложения в гос-
долг РП упали более чем на 200 млрд 
руб. Объем инвестиций в корпора-
тивные облигации остаются относи-
тельно стабильными на протяжении 
пятилетки. Вложения в них на конец 
года были чуть менее 645 млрд руб. 
(35,8%). При этом на начало прошло-
го года 2/3 корпоративного портфе-
ля составляли инфляционные бума-
ги, их доходность — инфляция плюс 
1 процентный пункт (п. п.), их доля в 
суммарных активах — 23% (см. „Ъ“ от 
25 февраля 2019 года). Зато значитель-
но выросли вложения средств «мол-
чунов» в депозиты и расчетные счета 
банков, которые за этот срок увели-
чились более чем на 10 п. п., достиг-
нув 26,7% от портфеля, или чуть более 
480 млрд руб.

В частных фонах динамика агре-
гированного портфеля была проти-
воположной. Вложения в бумаги гос-
долга НПФ, наоборот, на протяжении 
последних двух-трех лет стремитель-
но росли (см. „Ъ“ от 7 марта 2019 го-
да). На конец третьего квартала прош-
лого года они составили треть всех 
инвестиций частных фондов (или 
935,2 млрд руб.), увеличившись за 
пять лет почти на 30 п. п. Выросли на 
12 п. п. и вложения в корпоративные 
долговые бумаги, которые достигли 
1,47 трлн руб. (52,8%). Во многом этот 
переток средств в бонды был обеспе-
чен уходом НПФ из депозитов. Если 
пять лет назад инвестиции в них пре-

вышали 30%, то на конец третьего 
квартала в банках (включая и депози-
ты, и корреспондентские счета) было 
размещено лишь 5,1% пенсионных 
накоплений, или 143 млрд руб.

Такой портфель позволил НПФ в 
этом году обогнать показатели ВЭБа 
по портфелю «молчунов», свидетель-
ствуют расчеты „Ъ“ на основе дан-
ных фондов, а также предоставлен-
ная НПФ предварительная информа-
ция (суммарно на выборку фондов 
приходится 93% всех обязательств 
по ОПС). Средневзвешенная доход-
ность по ним превысила доходность 
РП на 2 п. п. и составила 10,6%. При 
этом диапазон доходностей составил 
8,4–13,2%.

«По-видимому, давление на доход-
ность расширенного портфеля ВЭБа 
оказывали инфляционные корпора-
тивные облигации, а также большой 
объем депозитов, которые в прош-
лом году были менее привлекатель-
ны, чем ценные бумаги»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Вложения в 
банковские инструменты, по его сло-
вам, можно объяснить, видимо, тем 
фактом, что управляющие ГУК не ре-
шились покупать высоконадежные 
облигации, доходность которых на 
фоне конъюнктуры рынка стала со-
поставима с депозитами. «Частные 
же фонды, обладая большей манев-
ренностью и в плане принятия на се-
бя риска, и в плане инструментария, 
воспользовались ситуацией, показав 
доходность выше крайне консерва-
тивного расширенного портфеля»,— 
утверждает эксперт.

Илья Усов

Инфляция давит на ВЭБ  
через бумаги
Вложения в облигации сдерживают доходность 
пенсионных накоплений

Активы под управлением круп
нейших управляющих компа
ний по итогам 2019 года дости
гли отметки 6,7 трлн руб., приба
вив за год 1,2 трлн руб. Компании 
отмечают взрывной рост интере
са к рынку со стороны частных 
инвесторов, которые активно 
вкладывали средства в инстру
менты фондового рынка на фо
не снижения ставок по банков
ском депозитам. В этом году бла
гоприятный фон на рынке со
хранится. Кроме того, сами бан
ки обеспечивают управляющие 
компании клиентами, активно 
продавая им продукты довери
тельного управления.

«Эксперт РА» оценил итоги года на 
рынке доверительного управления. 
По предварительным данным, объем 
активов под управлением 15 крупней-
ших управляющих компаний достиг 
почти 6,7 трлн руб. За год активы вы-
росли почти на 1,2 трлн руб., за четвер-
тый квартал рост составил 314 млрд 
руб., немного ниже показателя пред-
шествующего квартала. Показатель-
но, что состав лидеров рынка за этот 
год почти не изменился. Лидерство на 
рынке продолжают удерживать ком-
пании бизнеса «Сбербанк Управление 
активами», объем средств под управ-
лением которых превысил 1 трлн руб. 
С ближайшими преследователями — 
компаниями бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями» и груп-
пой управляющих компаний «Реги-
он» — их отделяет 100–200 млрд руб.

Представители управляющих 
компаний отмечают, что основной 
прирост активов во всех сегмен-
тах, связанных с активами физиче-
ских лиц,— индивидуального дове-
рительного управления, открытых 
и закрытых ПИФов. Об этом свиде-
тельствуют и доступные данные по 
открытым паевым фондам. По дан-
ным Investfunds, приток средств ин-
весторов в розничные ПИФы за чет-
вертый квартал превысил 67 млрд 
руб. За год чистый приток средств в 
такие ПИФы составил почти 105 мл-
рд руб.— абсолютный рекорд для рос-
сийского рынка коллективных инве-
стиций (см. „Ъ“ от 10 января). По сло-
вам гендиректора «Альфа-Капитала» 
Ирины Кривошеевой, рынок бирже-
вых ПИФов «стал одной из главных 
продуктовых точек роста». Согласно 
данным Московской биржи, в насто-

ящее время на ней торгуются паи 20 
БПИФ. При этом, как отмечает госпо-
жа Кривошеева, в конце года наблю-
дался всплеск интереса к ИИС. По 
словам руководителя отдела продаж 
частным клиентам «Сбербанк Управ-
ление активами» Андрея Макарова, 
после колебаний на рынке в 2018 го-
ду в 2019-м у инвесторов вырос за-
прос «на активы с защитными меха-
низмами». При этом ИИС с точки зре-
ния использования и простоты очень 
близок к паевым фондам, однако он 
гарантирует возврат 13% от вложен-
ных денег (при первом варианте на-
логового вычета). 

Помимо розничных инвесторов 
управляющие компании активно 
продвигали продукты для состоятель-
ных граждан. В том числе через закры-
тые паевые фонды. По словам Ирины 
Кривошеевой, на данный момент у 
компании больше 25 закрытых фон-
дов, из них треть — «персональные 
фонды, которые в том числе служат 
альтернативой размещению капита-
ла состоятельных клиентов в зарубеж-
ных трастах». В «Сбербанк Управление 
активами» в прошлом году активно 
предлагали инвесторам инвестиро-
вать в коммерческую недвижимость, 
которая защищает от инфляции и 
приносит регулярный рентный до-
ход. По словам господина Макарова, в 
коммерческой недвижимости очень 
высокий порог входа, тогда как в фор-
мате ЗПИФа для инвестиций в такую 
недвижимость вход от 1 млн руб.

Вместе с тем на нынешний год 
представители управляющих компа-

ний настроены позитивно. Этот год 
уже ознаменовался падением ставок 
по депозитам крупнейших банков ни-
же уровня 6% годовых (см. „Ъ“ от 16 ян-
варя). В такой ситуации, как отмечает 
гендиректор «Газпромбанк — Управ-
ление активами» Алексей Антонюк, 
в 2020 году ожидается «перераспре-
деление большого объема средств из 
долгосрочных депозитов, открытых 
несколько лет назад по ставкам, су-
щественно превышающим текущие, 
в инструменты фондового рынка». 
В частности, российский рынок ак-
ций продолжит привлекать инвесто-
ров высокой дивидендной доходно-
стью. По словам господина Макаро-
ва, на долговом рынке привлекатель-
но смотрятся корпоративные эмитен-
ты, «но инвесторы должны быть гото-
вы к тому, что достичь двузначной до-
ходности вряд ли удастся».

По словам младшего директора по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Дианы Коваленко, в текущем го-
ду ожидается сохранение интереса к 
продуктам управляющих компаний 
со стороны физических лиц. При 
этом, по ее словам, «источников ро-
ста активов институциональных ин-
весторов помимо инвестиционной 
доходности в 2020 году не видно». 
Кроме того, как отмечает Диана Ко-
валенко, драйвером роста также вы-
ступает массовое продвижение про-
дуктов управляющих компаний кре-
дитными организациями, «которые 
предлагают их как более выгодную 
альтернативу депозитам».

Дмитрий Михайлович

Вопрос доверия на триллион
Инвесторы перевели в ДУ 1,2 трлн рублей за год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, Нацио
нальная система платежных 
карт (НСПК) готова предложить 
кредиторам сервис оценки веро
ятности дефолта по займу на ос
новании трансакций по карте 
«Мир». Сейчас на эти карты пере
ведены все бюджетники и час
тично пенсионеры, их число пре
вышает 70 млн. Микрофинансо
вые организации выразили за
интересованность в новом серви
се. Но в конечном итоге его во
стребованность и, соответствен
но, доход НСПК будут зависеть 
от точности методологии 
 системы оценки.

О том, что НСПК предлагает огра-
ниченному кругу кредиторов вос-
пользоваться собственной скоринго-
вой системой, которая на основании 
трансакций по карте определяет веро-
ятность дефолта по кредиту или займу 
ее держателя, рассказали участники 
микрофинансового рынка. По словам 
собеседников „Ъ“, в результате ско-
ринга держателю карты присваивает-
ся балл (от 0 до 1), который отражает 
уровень его дефолтности на основа-
нии трансакционной активности. 
При этом данные обезличены, а весь 
расчет происходит в системе НСПК, 
клиент же получает балл, который 
учитывается при рассмотрении заяв-
ки потенциального клиента на заем. В 
НСПК не отрицали разработки про-
дукта, но подробностей не раскрыли.

• НСПК — оператор национальной 
платежной системы «Мир», созда-
на 23 июля 2014 года. 100% акций 
АО «НСПК» принадлежит ЦБ. На дан-
ный момент выплаты всем бюджет-
никам производятся на карты «Мир», 
кроме того, на эти карты переведе-
на выплата части пенсий. После 
1 апреля 2015 года внутрироссийские 
операции по картам всех платеж-
ных систем, в том числе международ-
ных, осуществляются через процес-

синг НСПК. По данным на 1 декабря 
2019 года было эмитировано 71,5 млн 
карт «Мир». Доля платежной систе-
мы на российском рынке платежных 
карт (по числу карт) — 23%. По дан-
ным НСПК, по этим картам в 2019 
году россияне совершили свыше 2 млрд 
межбанковских операций.
Микрофинансисты ожидают запу-

ска сервиса в промышленную эксплу-
атацию. «12,5% выданных онлайн-зай-
мов наши клиенты получают на карты 
платежной системы „Мир“. О скорин-
ге от НСПК мы пока слышали только 
рекламную информацию, но предпо-
лагаем, что его алгоритм схож с уже 
работающим у нас сервисом, который 
собирает информацию по указанной 
клиентом карте в процессинговом 
центре и от других подключенных 
партнеров и на основе этих данных 
возвращает аналитический отчет,— 

рассказал директор по рискам груп-
пы компаний Eqvanta Алексей Пере-
дерий.— Данный отчет далее исполь-
зуется в системе принятия решений». 
Для оценки нового сервиса компания 
планирует проведение ретро-тести-
рования либо «пилота», чтобы понять, 
«каким будет процент успешных сра-
батываний и насколько полезна пре-
доставляемая информация», добав-
ляет он. «Сегодня микрофинансовые 
компании находятся в активном пои-
ске новых источников данных. Любая 
дополнительная информация позво-
ляет значительно обогатить скорин-
говые модели, а также повысить ка-
чество антифрод-решений,— указы-
вает гендиректор Moneyman Ирина 
Хорошко.— Безусловно, НСПК обла-
дает большим объемом данных». По 
мнению гендиректора финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рея Пономарева, такая услуга потен-
циально интересна МФО. «Доля кар-
точек „Мир“ хоть и меньше, чем у ос-
новных платежных систем, однако их 
держатели — пенсионеры, учащиеся 
и бюджетники; многие из них клиен-
ты МФО»,— поясняет он.

Оказание сервисов по аналитике 
со стороны платежных систем явля-
ется общим трендом, так как платеж-
ные системы агрегируют данные раз-
личных участников рынка, то они мо-
гут наиболее эффективно оказывать 
такие услуги прежде всего в рамках 
помощи банкам и иным участникам 
рынка по предотвращению мошен-
ничества, указывает директор «Карт-
стандарта» Майя Глотова. При этом, бу-
дет ли конкретный сервис НСПК во-
стребован, зависит от качества оцен-
ки клиента. «Некоторые компании 
также предлагают такие системы на 
основе трансакций, но скоринговые 
баллы у них просчитаны некачествен-
но»,— отмечает Андрей Пономарев.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

НСПК поможет  
оценить заемщиков
По картам «Мир» проведут скоринг

Граждане не знают  
и не понимают продуктов 

микрофинансовых 
организаций,  
не понимают,  

в каких целях эти продукты 
можно использовать,  

они не умеют 
просчитывать свои риски, 
не умеют осуществлять 
финансовое планирование

— Илья Кочетков,
директор департамента  

микрофинансового рынка ЦБ,  
13 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Итоги деятельности крупнейших управляющих компаний в 2019 году
Название Активы  

под управлением  
(млрд руб.)

Изм.  
за 3 мес. 

(%)

Изм.  
за год  

(%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 1032,3 11,6 31,2

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 914,2 3,8 21,5

Группа УК «Регион» 833,0 -0,1 61,3

Компании бизнеса управления активами «Открытие» 691,4 1,0 0,8

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 552,3 0,5 3,6

«Лидер» 498,6 0,6 5,0

«Газпромбанк — Управление активами» 453,7 13,2 35,6

«Альфа-Капитал» 442,3 10,7 28,6

«Трансфингруп» 330,3 7,7 38,0

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 323,5 -0,0 9,5

«Ай Кью Джи Управление активами» 209,4 10,9 18,1

«Ингосстрах-Инвестиции» 102,9 3,0 8,9

«РСХБ Управление активами» 102,1 7,8 3,9

«Система Капитал» 95,5 9,1 39,7

«Агана» 93,8 3,4 14,8

По данным «Эксперт РА».

ДОЛГОВОЙ РЫНОК

Структурные 
облигации 
прошли тест
Сбербанк разместил свои пер
вые структурные облигации. 
Размещение было пилотным но
минальным объемом 1 млн руб. 
и прошло на внебиржевом рын
ке. Планы на год довольно кон
сервативные — планируется 
разместить облигации не менее 
чем на 10 млрд руб. Вместе с тем 
ряд крупных банков — ВТБ, Рос
банк и Газпромбанк — зареги
стрировали выпуски почти 
на 1,4 трлн руб.

В среду, 22 января, Сбербанк сообщил 
о завершении размещения первой структур-
ной облигации. Эмитентом выступил «Сбер-
банк КИБ», а объем выпуска составил 1 млн 
руб. Согласно данным Rusbonds, облигации 
выпущены сроком на десять лет. Выплата до-
полнительного дохода предусмотрена в конце 
срока. Минимальный доход установлен в раз-

мере 0,01% годовых. Вместе с тем в Сбербан-
ке не раскрывают другие подробности выпу-
ска — базовый актив, условия выплаты допол-
нительного дохода, величину защиты капитала.

• Структурные облигации с непол-
ной защитой капитала были закре-
плены в российском законодательст-
ве в октябре 2018 года. Эти инстру-
менты доступны только квалифи-
цированным инвесторам. Банк Рос-
сии 13 июня 2019 года зарегистриро-
вал первый выпуск облигаций компа-
нии «СФО Инвестиционные реше-
ния» на 10 млрд руб. Первые разме-
щения провело в конце прошлого года 
«СФО БКС структурные ноты» — 
два выпуска на 1,2 млрд руб.

Как отметили в Сбербанке, сделка была прове-
дена в закрытом тестовом режиме, чтобы отра-
ботать технологию выпуска для сокращения из-
держек. В дальнейшем структурные облигации 
планируется размещать как на биржевом, так 
и на внебиржевом рынке. По оценке зампреда 
правления Сбербанка Анатолия Попова, в те-
чение 2020 года могут быть организованы «вы-
пуски таких инструментов не менее чем на 
10 млрд руб.».

В последнее время сразу несколько крупных 
банков объявили о выходе на этот рынок. В де-
кабре прошлого года ЦБ зарегистрировал про-
грамму структурных облигаций ВТБ на 1 трлн 
руб. и три программы ГПБ на 375 млрд руб., 
в январе текущего года — выпуск Росбанка на 
10 млрд руб. По словам гендиректора УК «Спут-
ник — Управление капиталом» Александра Ло-
сева, низкие процентные ставки по депозитам 
выдавливают средства граждан и компаний на 
фондовый рынок. «Многие предпочитают обли-
гации, но в облигациях высокого кредитного ка-
чества доходности низкие, вот здесь и появля-
ется спрос на нетрадиционные финансовые ин-
струменты»,— поясняет Александр Лосев. По 
словам главы «БКС Капитал» Эдварда Голосо-
ва, структурные облигации являются естествен-
ной ступенькой между депозитами и рыночны-
ми рискованными классическими инструмента-
ми. В сравнении с облигациями, выпущенными 
по западному праву, отечественные выпуски 
инвесторам могут быть более интересны из-за 
отсутствия западного санкционного риска, про-
текции российского законодательства и ожида-
емой налоговой льготы по купону, отмечает он.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин
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Дальневосточные лесопромышлен
ники пожаловались новому премьеру 
Михаилу Мишустину на кризисную 
 ситуацию в отрасли после повышения 
пошлины на экспорт необработанного 
леса из региона до 60%. Ассоциация 
« Дальэкспортлес» предложила ввести 
мораторий на эту меру, ссылаясь на па
дение экспорта леса и лесоматериалов 
в 2019 году почти на 28% и угрозу потери 
18 тыс. рабочих мест. В правительстве 
от намеченного курса отказываться 
не собираются, хотя Минпромторг 
предлагает ряд точечных послаблений.

Ассоциация «Дальэкспортлес», на участни-
ков которой приходится 52% лесозаготовки и 
80% деревообработки в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО), просит премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина ввести морато-
рий на повышение экспортной пошлины на 
вывоз необработанного леса. С 1 января пош-
лина выросла с 25% до 60%, а с 2021 года соста-
вит 80%. Эти меры, отмечается в обращении к 
премьеру, «довершают крах отрасли» и грозят 
потерей 17,8 тыс. рабочих мест. Ассоциация 
считает необходимым установить для кругля-
ка дальневосточных хвойных пород экспорт-
ную пошлину в 6,5%.

Обращение к премьеру было подготовле-
но по итогам совещания 21 января с предста-
вителями полпредства в ДФО, Агентства по 
привлечению инвестиций (АПИ) и другими 
ведомствами. Как сообщил в ходе совещания 
председатель «Дальэкспортлеса» Александр 
Сидоренко, по данным перевозчиков, в 2019 
году объем вывоза за рубеж леса и лесоматери-
алов упал на 27,8%, до 5,15 млн кубометров, в 
то время как Минпромторг сообщал о росте 
экспорта пиломатериалов при сокращении 
экспорта кругляка. Он пояснил, что данные 
министерства основаны на таможенной ста-
тистике, которая не фиксирует место произ-
водства продукции. То есть в потоке учтена 
большая доля пиломатериалов из Сибири, 
центральной части РФ и даже Архангельской 
области. Господин Сидоренко также отметил, 
что только в ДФО квоты на вывоз необработан-

ной древесины привязаны к объему инвести-
ций в переработку, что является нарушением 
антимонопольного законодательства. В связи 
с этим ассоциация подготовила обращение в 
Конституционный суд.

Директор крупного регионального игрока 
«Приморсклеспрома» Виктор Дорошенко со-
общил на совещании, что с 1 января компа-
ния остановила экспорт. Он пояснил, что до 
этого цена на кругляк с поставкой в Китай со-
ставляла $140–150 за кубометр. При этом за 
пиломатериалы, на производство которых 
планировало перейти предприятие, китай-
ские покупатели предлагают ту же цену, что и 
на кругляк.

В свою очередь, замгендиректора АПИ 
Максим Дузь со ссылкой на вице-премьера — 
полпреда президента в ДФО Юрия Трутнева 
подчеркнул твердую позицию правительства 
РФ по сохранению пошлины. Развитие отра-
сли в агентстве напрямую увязывают с проек-
том строительства в регионе ЦБК, оно воз-
можно, если объединятся все крупные заго-
товители, которые могут позволить себе пе-
редавать сырьевую базу на баланс кому-то из 
крупных технологических партнеров. В аппа-
рате Юрия Трутнева „Ъ“ не предоставили 
комментарий.

В Минпромторге „Ъ“ подтвердили, что ис-
пользуют статистику ФТС, но «данные по даль-
невосточному региону учитывают только те 
поставки, которые отгружаются именно с тер-
ритории субъектов ДФО». Там уточнили, что в 
2018 году из дальневосточной квоты в 4 млн 
кубометров (дается заготовителям, которые 

перерабатывают часть продукции) было выве-
зено всего 1,2 млн кубометров, а за 11 месяцев 
2019 года — 1,5 млн кубометров. При этом вне 
тарифной квоты экспортировано около 4 млн 
кубометров необработанного леса.

В конце ноября 2019 года Минпромторг 
направил в правительство предложения по 
улучшению обстановки на Дальнем Востоке, 
среди которых бессрочное сохранение меха-
низма квотирования и сохранение размера 
квот на уровне 4 млн кубометров (предполага-
лось сокращение до 2 млн кубометров с 2021 
года). Также министерство предложило обну-
лить вывозную пошлину на балансы (обрезки 
стволов до 3,2 м, используются для производ-
ства целлюлозы) в рамках квоты, а на пило-
вочное сырье снизить ее до 6,5%. В министер-
стве пояснили, что из 20 млн кубометров дре-
весины, заготовленной на Дальнем Востоке в 
2019 году, около 5 млн кубометров экспорти-
руется в страны АТР в необработанном виде, 
еще 11 млн кубометров перерабатывается в 
РФ, а оставшийся объем приходится на балан-
сы, тонкомеры и низкокачественную древе-
сину, поясняют в министерстве.

В ведомстве отмечают, что «такая сложная 
отрасль не трансформируется за один день» и 
меры правительства — это «игра в долгую», на-
целенная на плавные, но стратегические изме-
нения в лесопромышленном комплексе Даль-
него Востока. В начале февраля Минпромторг 
проведет в ДФО совещание с «Дальэкспортле-
сом» и переработчиками леса по ситуации в от-
расли и необходимым мерам поддержки.

Завотделом Дальневосточного НИИ лесно-
го хозяйства Алексей Орлов сомневается, что 
на место разорившихся компаний в регионе 
придут новые игроки. При этом идею строи-
тельства ЦБК, которую поддерживает вице-
премьер Юрий Трутнев, эксперт назвал эфе-
мерной и опасной из-за отсутствия достаточ-
ных объемов сырья для проекта и высоких 
экологических рисков. По его мнению, вме-
сто ЦБК необходимо построить несколько не-
больших производств в разных точках ДФО.

Эрнест Филипповский, Хабаровск; 
Ольга Мордюшенко

Дальневосточный лес гнется под пошлиной
Отрасль просит нового премьера вмешаться

Казахстан неожиданно ограни
чил экспорт нефти в направле
нии Китая изза обнаружения 
в сырье хлорорганики. По со
общению казахстанского Мин
энерго, загрязненная нефть бы
ла добыта на одном из крупней
ших активов в стране АО «СНПС
Актобемунайгаз», который при
надлежит китайской CNPC. В ре
зультате Казахстану пришлось 
изменить график поставок на 
НПЗ и снизить экспорт. Экспер
ты считают, что загрязнение 
 казахстанской трубы может не
гативно повлиять на транзит 
«Роснефти», которая для поста
вок в Китай через Казахстан 
 использует своповую схему.

Минэнерго Казахстана сообщи-
ло о приостановке экспорта нефти в 
Китай из-за обнаружения в трубопро-
водной системе «КазТрансОйла» по-
вышенного содержания хлороргани-
ческих соединений. В сообщении от-
мечается, что 16 января был останов-
лен прием сырья от АО «СНПС-Акто-
бемунайгаз» «до урегулирования во-
просов качества сдаваемой нефти». 
Эта компания разрабатывает место-
рождения Жанажол, Кенкияк в Ак-
тюбинской области и ряд других, ее 
контролирует китайская CNPC. Во 
время вхождения в капитал предпри-
ятия в 1997 году китайская компания 
пообещала вложить в проект более 
$4 млрд, а суммарные инвестиции в 
2002–2012 годах составили $6,27 мл-
рд. Накопленная добыча уже дости-
гла более 100 млн тонн нефти.

Минэнерго Казахстана сообщило 
о том, что транспортировка по систе-
мам магистральных нефтепроводов 
осуществляется согласно скоррек-
тированному графику. В частности, 
часть объемов экспорта были сняты 
для Шымкентского НПЗ, также изме-
нен график загрузки Павлодарского 
НПЗ. В результате экспорт казахстан-
ской нефти снизится на 30,9 тыс. тонн 
в сутки при плане 34,6 тыс. тонн. К 22 
января прием нефти так и не возоб-
новлен, а АО «СНПС-Актобемунайгаз» 
стало готовить резервуар под налив 
чистой нефти для «КазТрансОйла».

Ключевым поставщиком нефти 
через Казахстан является «Роснефть», 
которая для транзитных поставок в 
Китай использует своповую схему. 
Так, нефть «Роснефти» идет на Павло-

дарский НПЗ, а Казахстан взамен по-
ставляет свою нефть в Китай по неф-
тепроводу Атасу—Алашанькоу. На 
2020 год «Роснефтью» заявлена по-
ставка по этому маршруту 10 млн 
тонн нефти. Таким образом, приоста-
новка поставок казахстанской нефти 
в Китай может временно сказаться на 
экспорте «Роснефти».

При этом в департаменте комму-
никаций «КазТрансОйла» на запрос 
„Ъ“ ответили, что магистральный 
трубопровод Атасу-Алашанькоу про-
должает работать, транзит происхо-
дит в штатном режиме. Также один 
из источников „Ъ“ в российской 
нефтяной отрасли отрицает про-
блемы с транзитом. В «Роснефти» и 
Минэнерго отказались от коммента-
риев, в «Транснефти» на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Пока, отмечает Сергей Гарамита из 
Райффайзенбанка, «Транснефть» заяв-
ляет, что поставки российской нефти 
в Казахстан не снижались. Но если 
разрешение ситуации затянется, 
«Роснефти» придется искать дополни-
тельное место в нефтепроводе ВСТО 
для увеличения своего экспорта че-
рез порт Козьмино, считает анали-
тик. Собеседники „Ъ“ в отрасли отме-
чают, что значимых свободных объе-
мов в Козьмино нет и рост экспорта в 
Китай возможен только из портов ев-
ропейской части РФ. «Роснефть» за-
ключила казахстанский контракт на 
пять лет в 2013 году с объемом поста-
вок 7 млн тонн в год. В 2017 году он 
был продлен до 2024 года, а объем по-
ставок вырос до 10 млн тонн в год.

Пристальное внимание к инци-
денту в Казахстане связано в том чи-
сле с историческим контекстом. Вес-
ной прошлого года хлорорганикой 
была загрязнена нефть в нефтепро-
воде «Дружба», что парализовало по-
ставки российского сырья в Восточ-
ную Европу на два месяца и спрово-
цировало массу претензий от евро-
пейских покупателей в адрес россий-
ских нефтекомпаний и «Транснефти». 
«Роснефть» как крупнейший экспор-
тер нефти стала и главным пострадав-
шим. Хотя с тех пор часть споров уда-
лось уладить, вопрос компенсаций 
между «Роснефтью» и «Транснефтью» 
пока не решен.

Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, 
Астана

CNPC добыла хлор  
в Казахстане
Инцидент может повлиять  
на поставки «Роснефти» в Китай

Представитель «Вымпелкома» в су-
де заявил, что требование налогови-
ков незаконно и необоснованно, ссы-
лаясь на позицию КС и Верховного су-
да о тайне телефонных переговоров. 
Таким образом, даже если у налогови-
ков есть право получать информацию, 
оно не может быть реализовано в об-
ход закона, то есть без решения суда, 
подчеркнул юрист истца. Он предста-
вил письма от Роскомнадзора и Мин-
комсвязи в поддержку операторов: 
«Это позиция всей отрасли. Операто-
ры защищают права не только своих 
абонентов, но всех граждан нашей 
страны».

Согласно позиции представителя 
ФНС в суде, требуемые сведения не со-
держат тайну переговоров, а детали-
зация звонков нужна для проверки 
правильности налогообложения кон-
кретного абонента. Как именно свя-
зана уплата налогов с детализацией, 
он не объяснил. Разрешение, по мне-
нию налоговиков, было не нужно, по-
скольку требовалась «обезличенная 
детализация по соединению», толь-
ко сведения о номерах, которые «не 
идентифицируют абонента». По сло-
вам представителя МИФНС, другие 
компании (не только российские, но 
и азербайджанский оператор) предо-
ставляли информацию.

Представитель «Вымпелкома» по-
яснил, что были запрошены полные 
номера телефонов, тогда как ранее 
компания получала запросы о номе-
рах без последних пяти цифр. Налого-
вики заверили, что и раньше требова-
ли полные номера. В итоге суд откло-
нил иск оператора. «Решение о даль-
нейших действиях будет принято по-
сле получения мотивированного ре-
шения суда»,— говорят в «Вымпелко-
ме». В МТС планируют оспорить ре-
шение по своему делу: «Запрошенная 
ФНС детализация относится к охра-
няемой Конституцией РФ тайне теле-
фонных переговоров. Органы испол-

нительной власти вправе получать 
подобные сведения только на основа-
нии решения суда». В «МегаФоне» раз-
деляют эту позицию: «Мы по-прежне-
му считаем, что детализация соедине-
ний абонентов относится к тайне свя-
зи и может передаваться государствен-
ным органам только по решению су-
да. После получения мотивированно-
го текста решения суда мы планируем 
подать апелляцию». В ФНС на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Мнения независимых юристов ра-
зошлись. Партнер BGP Litigation Алек-
сандр Голиков считает, что налогови-
ки могут требовать документы и ин-
формацию, необходимые для провер-
ки правильности исчисления и упла-
ты налогов. Он считает ссылку на ре-
шения судов по спору с ЦБ нереле-
вантной, так как сведения, получае-
мые налоговиками, образуют налого-
вую тайну и имеют специальный ре-
жим хранения и доступа: «Налогови-
ки не могут разглашать эти сведения, 
кроме ряда исключений. Они имеют 
доступ и к другим тайнам, например 
к банковской».

Глава практики «Налоги» юрфир-
мы «Интеллектуальный капитал» Сер-
гей Колесников, напротив, уверен, что 
налоговики не могут запрашивать де-
тализацию без санкции суда: «Здесь за-
трагивается основополагающее право 
гражданина на тайну его личной жиз-
ни, переписки и телефонных разгово-
ров. Налоговый кодекс и так наделя-
ет контролирующий орган значитель-
ным объемом прав, позволяющим без 
вторжения в личную жизнь граждан 
устанавливать любые юридически зна-
чимые факты для целей налогообло-
жения. Запрос данных о звонках вы-
глядит излишним и неправомерным». 
По мнению юриста АБ S&K «Вертикаль» 
Ивана Колмыкова, шансы обжаловать 
решения суда у операторов есть, но раз-
бирательства могут затянуться и, воз-
можно, дойдут до Верховного суда РФ.

Екатерина Волкова,  
Юлия Тишина

Для налоговиков 
сделали подключение

Абсолютбанк попросил ЦБ 
 увеличить размер кредитных 
средств, выделяемых на сана
цию Балтинвестбанка. Стороны 
договорились, что финансовое 
оздоровление кредитной органи
зации потребует еще 5 млрд руб., 
а также увеличения сроков сана
ции. Впрочем, сумма затрат на са
нацию может вырасти даже еще 
больше — Абсолютбанк просит 
у регулятора еще 3 млрд руб., 
но конкретного решения по это
му кредиту пока нет. Эксперты 
считают, что эти просьбы обо
снованы, учитывая ухудшение 
ситуации с капиталом банка.

О том, что ЦБ и Абсолют-банк ведут 
переговоры об увеличении финанси-
рования санации Балтинвестбанка, 
сообщили „Ъ“ два источника на фи-
нансовом рынке. По словам одного из 
них, банк просил регулятора увели-
чить объем кредитов на финансовое 
оздоровление Балтинвестбанка на 
5 млрд руб., а также сроков санации с 
10 до 18 лет. Другой собеседник „Ъ“ со-
общил, что ЦБ согласился на эти усло-
вия, не уточнив, оформлены ли эти до-
говоренности документально. Также, 
по его словам, Абсолют-банк просит 
еще несколько увеличить размер кре-
дитов — на 3 млрд руб. Однако из-за 
кадровых перестановок в ЦБ, в том чи-
сле из-за ухода зампреда ЦБ Василия 
Поздышева, который курировал дея-
тельность департамента финансового 
оздоровления ЦБ, сейчас эти перего-
воры застопорились.

• На финансовое оздоровление 
 Балтинвестбанка АСВ выделило 
в  декабре 2015 года несколько креди-
тов: десятилетний кредит на сумму 
10,9 млрд руб. под ставку 0,51% годо-
вых, шестилетний кредит на 1,4 млрд 
руб. под 6% годовых, двухлетний кре-
дит на 9 млрд руб. под 6% годовых. 
 Также АСВ предоставило финансовую 
помощь Абсолют-банку в виде десяти-
летнего займа в размере 11 млрд руб. 
с процентной ставкой 0,51%. Общая 
сумма кредитов — 32,3 млрд руб. 
В  декабре 2017 года группа вернула 
двухлетний кредит на 9 млрд руб.
Санация Балтинвестбанка осу-

ществлялась по старой схеме, то есть с 
привлечением стороннего инвестора, 
которым стал Абсолют-банк. Одним из 

недостатков этой схемы было выявле-
ние санаторами «скелетов в шкафу» са-
нируемых банков в ходе их оздоровле-
ния. Так случилось и с Балтинвестбан-
ком, одна из проблем которого заклю-
чалась в выданных этой кредитной 
организацией гарантиях, которые не 
были поставлены на баланс.

В финансовой отчетности Балтин-
вестбанка за 9 месяцев 2019 года по 
МСФО содержалось указание, что от-
рицательный капитал банка составля-
ет чуть более 23 млрд руб., а непрерыв-
ность деятельности кредитной орга-
низации зависит от выполнения пла-
на финансового оздоровления. Эти об-
стоятельства «представляют собой су-
щественную неопределенность, кото-
рая может вызвать значительные сом-
нения в способности группы (Балтин-
вестбанка.— „Ъ“) продолжать свою де-
ятельность непрерывно».

Практика увеличения средств, вы-
деляемых на санацию, не уникаль-
на. Так, в ноябре «Ведомости» обрати-
ли внимание на то, что АСВ выделило 
в первом квартале дополнительные 
средства на оздоровление двух банков 
— 2,31 млрд руб. банку «Пересвет», ко-
торый санируется силами Всероссий-
ского банка развития регионов (ВБРР, 
контролируется «Роснефтью»), а также 
300 млн руб. кредитов «Тимер банку» 
(принадлежит РФК-банку, входящему 
в группу «Ростеха»).

В Абсолют-банке не подтвердили 
„Ъ“ информацию об изменении пла-
на финансового оздоровления. Одна-
ко сообщили, что «план финансового 
оздоровления находится на стадии пе-
реговоров». ЦБ и АСВ не ответили на 
запрос „Ъ“.

За 11 месяцев 2019 года капитал 
Балтинвестбанка изменился с минус 
14,6 млрд руб. до минус 19,1 млрд руб., 
отмечает начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим Осад-
чий. Убыток за 11 месяцев 2019 года со-
ставил 2,3 млрд руб. Основная причи-
на убытков, по словам эксперта, кро-
ется в росте плохих долгов — за 11 ме-
сяцев просрочка выросла на 4,3 млрд 
руб. «Понятно, что ни 5 млрд руб., ни 
8 млрд руб. не решат проблем саниру-
емого банка,— считает Максим Осад-
чий,— но без дополнительных влива-
ний в капитал не обойтись».

Виталий Солдатских

Санация 
Балтинвестбанка 
подорожала
На оздоровление банка  
выделят еще 5 млрд руб.

Первая — с шестью турбинами «Ладога» 
(производится по лицензии американской 
General Electric) мощностью 32 МВт и ком-
прессорами собственного производства, вто-
рая — с турбинами «Ладога» и восемью ком-
прессорами Baker Hughes (бывшая GE Oil & 
Gas). Американский поставщик, как поясня-
ют собеседники „Ъ“, в этом конкурсе должен 
подстраховать российского производителя. 
В частности, для «Обского СПГ» требуются 
компрессоры смешанного хладагента, и рос-
сийские поставщики такими референциями 
до сих пор не обладали. «РЭП Холдинг» пока 
отгрузил только одну такую машину на сред-
нетоннажный СПГ-завод НОВАТЭКа в Высоц-
ке. Кроме того, завод компании в Петербурге 
перегружен заказами для проектов «Газпро-
ма» и может просто не успеть справиться с но-
выми поставками, добавляет еще один собе-
седник „Ъ“ среди машиностроителей.

Еще одним участником отбора на постав-
ку оборудования для «Обского СПГ» стала не-
мецкая Siemens, которая предлагает на две 
линии завода шесть турбин SGT-700 (32,8 
МВт) в сцепке с десятью компрессорами «Ка-
занькомпрессормаша» (группа ГМС). У «Ка-
занькомпрессормаша» также пока отсутст-
вуют компетенции в поставке компрессоров 
смешанного хладагента.

В Siemens „Ъ“ подтвердили, что участвуют 
в тендере для «Обского СПГ» в соответствии с 
тендерной документацией. В «Газпром энер-
гохолдинге» от комментариев отказались, в 
НОВАТЭКе и группе ГМС „Ъ“ не ответили.

Сейчас СПГ-проекты в России реализуют-
ся преимущественно на западном оборудо-
вании, что несет потенциальные риски для 
НОВАТЭКа в случае ужесточения санкций 
США. Изначально «Обский СПГ» в первую 
очередь был нацелен на обкатку российско-
го оборудования для сжижения газа, в том 
числе газовых турбин, компрессоров и те-
плообменников. Так, Леонид Михельсон го-
ворил, что завод будет состоять из трех ли-
ний по 1,6 млн тонн и это максимальный 

размер, который может быть реализован на 
российском оборудовании. Однако в сентя-
бре 2019 года речь зашла уже о двух линиях 
по 2,5 млн тонн.

Стоимость поставки оборудования без 
монтажа, по данным „Ъ“, может достигать 
€80–120 млн, срок поставки — май 2021 года. 
В условиях падающего мирового рынка по-
ставщики существенно снижали цену на обо-
рудование, говорят источники „Ъ“.

По мнению аналитика по газу центра 
энергетики МШУ «Сколково» Сергея Капито-
нова, использования запатентованной рос-
сийской технологии развяжет руки НОВАТ-
ЭКу в реализации будущих проектов СПГ без 
оглядки на поиски лицензиара, покупку тех-
нологии, процесс ее внедрения. Что касает-
ся стоимости проекта, то турбинно-компрес-
сорное оборудование, хотя и является ключе-
вым для сжижения газа, далеко не самый до-
рогостоящий компонент этого проекта.

Татьяна Дятел

«Обскому СПГ» вставят 
иностранную турбину

с1

Наверное, турбины —  
это единственная позиция,  

по которой я не вижу  
и не могу назвать сроков  

(начала производства в России).  
Компрессорная группа  

самой большой мощности —  
я думаю, в ближайшие годы  

наша промышленность  
сумеет производить

— Леонид Михельсон,
глава НОВАТЭКа, 5 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

с1

20 миллионов  
кубометров
составляет годовой объем  
лесозаготовки  
на Дальнем Востоке
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У россиян изменились пред-
почтения при выборе алкого-
ля. Самую сильную динамику 
по темпам роста в эти новогод-
ние каникулы показали прода-
жи джина, виски и текилы. 
 Тенденцию связывают с мо-
дой на алкогольные коктейли 
и изменившейся моделью 
 потребления спиртных напит-
ков у молодых людей в целом.

С начала декабря 2019 года по 
первую неделю января самые высо-
кие темпы роста продаж в категории 
алкоголя показал джин. Год к году 
оборот напитка вырос на 24,8% в на-
туральном выражении и на 38,5% в 
денежном. Об этом говорится в ис-
следовании Nielsen, копия которого 
есть у „Ъ“. На втором месте оказалось 
виски, продажи которого выросли 
на 15,6% и 17,5% соответственно. 
Спрос на текилу увеличился на 
19,9% в натуральном выражении и 
на 15,9% в денежном.

У главного новогоднего напитка 
— игристых вин — на время празд-
ников приходится  20% годо-
вых продаж, подсчитали в Nielsen. 
По данным аналитиков, за этот пе-
риод россияне приобрели более 
4,5 млн дал игристых вин, год к го-
ду продажи в натуральном выраже-
нии выросли на 5,4% и на 7,3% в 
деньгах. Спрос только на шампан-
ское за это время увеличился на 
9,6% и 7,7% соответственно. Прода-
жи пива и водки, в свою очередь, в 
натуральном выражении выросли 
на 12,3% и 6,4%, а в деньгах — на 
13,8% и 7,4% соответственно. Годом 
ранее показатели у этих напитков 
были более скромными, пиво тогда 
вовсе оказалось единственной ал-
когольной категорией, продажи 
которой снизились, отмечают в 
Nielsen. Директор по корпоратив-
ным отношениям Heineken Ки-
рилл Болматов отмечает, что в зим-
ние месяцы спрос на пиво тради-
ционно снижается, поэтому даже 
небольшое колебание, которое в 
2019 году могло произойти из-за те-
плой погоды, дает существенный 
рост в процентах. В Nielsen также 
отмечают нетипичный для этого 
времени года рост популярности 
сидра, кваса и мороженого.

В Nielsen связывают интерес к 
джину, виски и текиле с растущим 
трендом на «коктейльные» виды ал-
коголя. В стране сформировалась 

новая модель потребления, предпо-
лагающая культуру приготовления 
дома простейших коктейлей, на-
пример джин-тоника, соглашается 
гендиректор «Ладога Дистрибью-
шен» Сергей Клюшкин. Как отмеча-
ет он со ссылкой на исследование 
IWSR, за последние четыре года 
спрос на джин в России вырос на 

91%. По итогам 2019 года продажи 
российского джина Barrister, про-
изводством которого занимается 
«Ладога», выросли в 2,5 раза, до 
111 тыс. дал, добавляет топ-менед-
жер. По его словам, потребитель вы-
бирает этот напиток как альтерна-
тиву водке или виски. Помимо «Ла-
доги» продажи своего джина Green 
Baboon ранее запустила Beluga 
Group (бренды «Мягков», «Белень-
кая» и др.). В перспективе пяти лет 
компания планирует выйти на про-
дажу около 100 тыс. ящиков джина 

в год, говорил „Ъ“ прошлым летом 
председатель правления Beluga 
Group Александр Мечетин.

Но директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что объемы продаж та-
ких напитков в стране все еще «ни-
чтожно малы». По его подсчетам, в год 
россияне потребляют не более 7 млн 
дал виски, рома, текилы, джина и аб-
сента, из которых 5 млн дал прихо-
дится на виски. Для сравнения, объ-
ем потребления водки в РФ — около 
75 млн дал, а коньяка — 13 млн дал, 
указывает господин Дробиз. В «Маг-
ните» отмечают, что во время ново-
годних праздников наибольший 
рост в динамике продаж элитных на-
питков показал именно коньяк.

Консультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова отмечает, 
что россияне в возрасте от 27 до 35 
лет — одна из основных групп потре-
бителей алкоголя, для которой важ-
но пробовать новые вкусы. По ее 
мнению, популярность виски, джи-
на, текилы и т. д. в России будет толь-
ко расти. Эксперт приводит в пример 
западные торговые сети, которые ак-
тивно продвигают подобное спирт-
ное. Так, нидерландская алкогольная 
сеть Gall & Gall «продает» самую доро-
гую свою полку не под товар, а под 
рекламу безалкогольных напитков, 
таких как Pepsi и Coca-Cola, чтобы 
поднять спрос на «коктейльный» ал-
коголь, указывает она. Но господин 
Дробиз настроен в отношении таких 
категорий более скептически. Он 
сомневается, что продажи джина, ви-
ски, текилы и пр. в России смогут 
превысить 10 млн дал в год в течение 
ближайших пяти лет.

Никита Щуренков

Джин вышел из бутылки
Продажи крепкого алкоголя  
взлетели в новогодний период

«Яндекс» запускает новый ин-
струмент для онлайн-медиа — 
виджет с набором рекомендо-
ванных читателю материалов. 
Предполагается, что он будет 
ориентироваться на интересы 
каждого пользователя и повы-
шать глубину просмотра матери-
алов на сайтах. Подобные систе-
мы уже существуют, но качество 
их рекомендаций не всегда вы-
соко, говорят участники рынка.

«Яндекс» запускает инструмент 
для интернет-изданий, который 
представляет собой набор ссылок на 
материалы сайта, собранных с помо-
щью рекомендательной системы, 
рассказали „Ъ“ два источника на 
рынке медиа. В пресс-службе «Яндек-
са» подтвердили, что «рекоменда-
тельный виджет» будет запущен 23 
января. Он будет представлять собой 
блок релевантных для каждого чита-
теля медиа материалов и текстово-
графической рекламы.

При отборе публикаций реко-
мендательная система будет ориен-
тироваться на интересы пользова-
теля, ее смогут использовать парт-
неры рекламной сети «Яндекса», 
для которых она будет бесплатной, 
уточняют в компании. Там ожида-
ют, что инструмент «благоприятно 
повлияет на рост доходов от рекла-
мы», увеличатся глубина просмотра 
и время, которое пользователи про-
водят на сайтах.

В «Яндексе» говорят, что ряд СМИ 
уже протестировали инструмент. В 
их числе Znak.com, «Фонтанка.ру», 
Starhit и др. В компании утверждают, 
что по результатам бета-тестирования 
средний CTR (показатель кликабель-
ности) виджета составил 19,5%, глуби-
на просмотра при его использовании 
оказалась выше на 32%, а средний ре-
кламный доход от визита одного по-
сетителя сайта был больше в 2,8 раза.

Мнения участников рынка пока 
расходятся. Технический директор 
Znak.com Дмитрий Сидоров утвер-
ждает, что доходность рекоменда-
тельного виджета «вышла на первое 
место среди всех блоков на сайте», 
при этом качество рекомендаций в 
нем продолжает расти. «„Яндекс“ на 
правильном пути, но с точки зрения 
эффективности к этому инструменту 
есть еще много вопросов. Имея опыт 
использования других виджетов, в 

том числе Relap и Taboola, можем ска-
зать, что продукт еще требует много 
доработок»,— сообщил президент 
Hearst Shkulev Media Виктор Шкулев.

Некоторые собеседники указыва-
ют на схожесть продукта с «Яндекс.
Дзеном», виджеты которого медиа 
также встраивают на свои страницы. 
В «Яндексе» утверждают, что «Дзен» и 
новый виджет не будут конкуриро-
вать между собой. «Продукты реша-
ют разные задачи, все зависит от то-
го, что в приоритете у конкретного 
ресурса»,— заявил представитель 
«Яндекс.Дзена».

«Такие инструменты актуальны, 
потому что медиа движутся в сторону 
автоматизации и встает вопрос: тра-

тить ресурсы на разработку решения 
или найти подходящее у стороннего 
поставщика»,— отмечает главный ре-
дактор Rusbase Светлана Зыкова. По 
ее словам, виджет ждет конкуренция 
с уже существующими многочислен-
ными рекламными сетями.

«Это явно не контентный, а тра-
фикогонный проект, который со-
здан для увеличения трафика в ре-
кламной системе „Яндекса“. Вопрос: 
могут ли материалы нишевых СМИ, 
которые предполагают более высо-
кий порог входа и уровня понима-
ния темы, нагонять трафик? Как пра-
вило, нет. Скорее всего, большинст-
ву именно нишевых СМИ от такого 
инструмента будет ни горячо ни хо-
лодно»,— пессимистичен основа-
тель проекта N+1, сообществ «Лен-
тач» и «Образовач» Андрей Коняев. 
Он скептично относится к качеству 
рекомендаций контента в подобных 
системах. «Ранее мы тестировали 
виджет Relap, который также ис-
пользует рекомендательный алго-
ритм, и при этом всем читателям вы-
падала статья „Первым американ-
цам вживили титановые сфинкте-
ры“»,— сетует господин Коняев.

Опрошенные участники рынка 
говорят, что на рынке уже есть по-
добные рекомендательные видже-
ты, в том числе сервис рекоменда-
ций статей и рекламы на медиапло-
щадках Relap. Как ранее писал vc.ru, 
Relap работает с 2014 года, а в 2019 
году его приобрела Mail.ru Group. В 
самом Relap заявили „Ъ“, что макси-
мально благоприятный момент для 
запуска подобного инструмента про-
шел несколько лет назад, а сейчас 
любому игроку «потребуется значи-
тельное количество ресурсов и вре-
мени, чтобы хотя бы просто закре-
питься на рынке».

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» посоветует, что почитать
Компания запускает  
рекомендательную систему для медиа

Основными поставщиками 
 онкопрепаратов в рамках нац-
проекта «Здравоохранение» 
в 2019 году стали российская 
Biocad и швейцарская Roche. 
По итогам января—ноября 
эти компании продали ле-
карств на 15,5 млрд и 10,7 млрд 
руб. соответственно. Скром-
ные  результаты других участ-
ников рынка лидеры объясня-
ют тем, что они просто могли 
оказаться не готовы к резкому 
росту спроса.

Biocad, среди совладельцев кото-
рой «Фармстандарт» Виктора Хари-
тонина, стала крупнейшим постав-
щиком противоопухолевых препа-
ратов на госзакупках в рамках соот-
ветствующей программы нацпро-
екта «Здравоохранение». Об этом 
говорится в исследовании анали-
тической компании Alpharm и от-
раслевого издания «Фармацевтиче-
ский вестник». Всего на программу 
в 2019 году было предусмотрено бо-
лее 70 млрд руб., которые через си-
стему ОМС распределялись между 
региональными лечебно-профи-
лактическими учреждениями. Го-
дом ранее на приобретение онко-
препаратов было израсходовано 
28,9 млрд руб.

По оценкам Alpharm, по итогам 
января—ноября 2019 года Biocad 
отгрузила в рамках госзакупок ле-
карств на 15,5 млрд руб. против 
10,7 млрд руб. за весь 2018 год. Как 
отмечают аналитики, нарастить 
продажи Biocad удалось в том числе 
за счет поставок биоаналога тра-
стузумаба, оригинал которого при-
надлежит швейцарской Roche. По-

сле потери патентной защиты пре-
парат имеет ограниченные возмож-
ности для конкуренции с биоанало-
гами местного производства, отме-
чает руководитель отдела по досту-
пу препаратов на рынок АО «Рош-
Москва» (российская структура 
Roche) Дмитрий Козлов. Собесед-
ник „Ъ“ в одной из фармацевтиче-
ских компаний добавляет, что на 
госзакупках, как правило, отдается 
предпочтение российским лекарст-
вам, стоимость которых вдобавок 
обычно ниже зарубежных.

Несмотря на это, Roche стала 
ближайшим конкурентом Biocad, 
реализовав препаратов на 10,7 мл-
рд руб., подсчитали в Alpharm. По 
сравнению с 2018 годом, когда этот 
показатель был 2,3 млрд руб., ком-
пания нарастила продажи более 
чем в четыре раза. Сделать это, со-
гласно исследованию, Roche уда-
лось за счет продаж препаратов пер-
тузумаб и трастузумаб эмтанзин, за-
щищенных патентами и пока не 
имеющих аналогов, а также того же 
трастузумаба.

В целом за отчетный период на за-
купку трастузумаба было затрачено 
наибольшее количество средств — 
6,1 млрд руб. По сравнению со всем 
2018 годом этот показатель вырос на 
115%. Именно рост расходов мог 
стать причиной всплеска интереса к 
препарату других участников рынка. 
Так, осенью 2019 года клинические 
испытания собственного аналога 
трастузумаба начала компания «Маб-
скейл» — совместный проект одного 
из крупнейших в России производи-
телей дешевых лекарств «Озон Фар-
мацевтика» и «Фармэко». Кроме это-

го, дженерик трастузумаба зареги-
стрировала американская Pfizer.

Вторым по объему закупок в 2019 
году стал препарат ниволумаб амери-
канской Bristol-Myers Squibb (BMS), 
на который власти потратили 6 млрд 
руб., что на 569% больше, чем годом 
ранее. За счет этого BMS удалось стать 
третьим производителем по объему 
отгруженных в рамках реализации 
нацпроекта препаратов, увеличив 
продажи с 1 млрд до 6,9 млрд руб. 
Еще 5,8 млрд руб. было потрачено на 
закупку бевацизумаба, оригинал ко-
торого принадлежит Roche и чей ана-
лог также есть у Biocad. Закупки этого 
лекарства выросли на 186%.

Несмотря на внушительную ди-
намику роста отгрузок препаратов, 
новые контракты дались произво-
дителям нелегко. Как отмечает ви-
це-президент по маркетингу и про-
дажам Biocad Олег Павловский, от-
расль оказалась не вполне готова к 
такому спросу, так как профильные 
региональные медучреждения не-
своевременно рассчитывали по-
требность в препаратах. Из-за этого 
у многих компаний оказывалось 
недостаточное количество товар-
ных запасов, и некоторым участни-
кам рынка приходилось отказы-
ваться от участия в ряде тендеров, 
поясняет он. По словам Дмитрия 
Козлова, производственный цикл 
биологических препаратов занима-
ет до четырех месяцев, и для уча-
стия в тендерах Roche пришлось 
корректировать приоритеты про-
изводства на глобальном уровне, 
чтобы удовлетворить потребности 
российского рынка.

Мария Котова

Фармкомпании поделили 
онкопрепараты
Крупнейшим поставщиком на госзакупках стала Biocad

Поставщики продуктов продолжают попытки 
 договориться с сетями о взаимных санкциях. 
 Теперь они предлагают включать в договоры 
«парные штрафы», по которым за схожие нару-
шения ответственность будут нести обе стороны. 
Но сети опасаются, что поиск новых оснований 
для санкций только усугубит противоречия меж-
ду участниками рынка.

С предложением дополнить договоры поставки «пар-
ными штрафами» ассоциация «Руспродсоюз» (объединя-
ет «Макфу», «Царицыно», Beluga Group и др.) обратилась 
в комиссию по применению Кодекса добросовестных 
практик (КДП, на добровольной основе регулирует отно-
шения поставщиков и сетей). Копия протокола заседа-
ния есть у „Ъ“. Как отмечает исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков, если исходить из 
смысла штрафа как стимула к соблюдению обязательств, 
то он обязан быть двусторонним и равным: тогда оба 
контрагента будут работать над внутренними процесса-
ми. «К примеру, машина приехала на распределитель-
ный центр вовремя, но сутки стояла в очереди. Задержка 
в данном случае произошла по вине торговой сети, но 
по договору, где нет обоюдной ответственности, штраф 
за простой машины и несвоевременную отгрузку запла-
тит поставщик»,— рассказывает господин Востриков. В 
«Руспродсоюзе» считают логичным, если в договоре в та-
ком случае будут предусмотрены и штрафы для сети за 
неполную приемку и позднюю выгрузку товара.

В комиссии по применению КДП сочли, что вопрос 
формирования списка «парных штрафов» в качестве ре-
комендуемой формы для включения в договоры между 
сетями и поставщиками не входит в ее компетенцию. Но 
там признали добросовестной практику установления в 
договорах обоюдных неустоек за неисполнение или не-
надлежащее исполнение обязательств, соразмерных по-
следствиям нарушений. При поступлении дополнитель-
ных обращений от участников рынка и в случае нали-
чия прецедентов «парных штрафов», использование ко-
торых может быть признано добросовестной практи-
кой, комиссия готова рассмотреть данный вопрос до-
полнительно, сказано в протоколе заседания.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Ленте» и Auchan заявили, что пока не получали 
запросов от поставщиков на включение «парных штра-
фов» в договоры. Представитель X5 добавил, что Межо-
траслевой экспертный совет уже разработал новую ре-
дакцию одной из статей КДП, где оговаривается пре-
дельный размер штрафов и закрепляется принцип вза-
имных санкций, а также обязательная ответственность 
за нарушение договора. Пока предложения еще не ут-
верждены: они полностью поддержаны ритейлом и ча-
стью союзов поставщиков, но решение должно быть 
единогласным, добавили в X5. Представитель Metro опа-
сается, что дискуссии о поиске каких-то дополнитель-
ных оснований для санкций и штрафов не дадут рынку 
реальных конструктивных решений, а только усугубят 
существующие противоречия и недоверие сторон друг 
к другу. В Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) отметили, что вопрос «парных штрафов» требу-
ет детального обсуждения как внутри ритейла, так и 
между поставщиками и торговыми сетями.

Проблема штрафных санкций — одна из самых 
острых в отношениях между участниками розничного 
рынка. Поставщики неоднократно жаловались, что 
штрафы стали для сетей не дисциплинарным механиз-
мом, а способом получения дополнительной выгоды. 
Ситуация усугубляется расколом среди сетей, говорит 
собеседник „Ъ“ среди поставщиков. Если небольшие и 
средние сети согласились описывать спорные вопросы 
в дополнительных соглашениях к договорам, то круп-
нейшие игроки, входящие в АКОРТ,— пока нет, отмеча-
ет он (см. „Ъ“ от 26 декабря 2019 года). Но по словам ис-
полнительного директора «Русбренда» (объединяет 
Procter & Gamble, PepsiCo и пр.) Алексея Поповичева, 
для небольших и средних поставщиков сегодня более 
актуальным может быть не вопрос зеркальности санк-
ций, а ограничение верхнего предела размера штрафов. 
Стремление производителей штрафовать сети за какие-
либо нарушения хоть и выглядит справедливым, в се-
годняшних условиях вряд ли реализуемо на практике 
из-за большей рыночной силы ритейла, рассуждает он.

Анатолий Костырев

Штрафам подбирают пары
Поставщики хотят по-новому  
делить ответственность с сетями

Российский потребитель… 
начинает понимать 

разницу между текилой, 
вином и пивом
— Олег Харитонов,

гендиректор Diageo в России, в интервью 
„Ъ“, декабрь 2019 года

Ц И Т А Т А

18,7 миллиарда 
рублей
составила выручка 
«Яндекса» от продажи 
рекламы на сайтах 
партнеров  
его рекламной сети 
за девять месяцев  
2019 года

Шампанское

Джин

Виски

Текила

Водка

Пиво

Игристые вина

*С начала декабря 2019 года 
  по первую неделю января 2020 года.

24,8 38,5

9,6 7,7

15,6 17,5

19,9 15,9

6,4 7,4

12,3 13,8

5,4 7,3
В натуральном выражении (%)

В денежном выражении (%)

ДИНАМИКА ПРОДАЖ АЛКОГОЛЬНЫХ НАПИТКОВ*  ИСТОЧНИК: NIELSEN. 
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Московский музей совре‑
менного искусства (ММСИ, 
он же ММОМА) отмечает свое 
20‑летие выставкой «ММОМА 
99/19»: ее необычность в том, 
что приглашенными кураторами 
выступили известные профес‑
сионалы из других областей, 
включая повара, врача, телеве‑
дущего, балерину, футболиста, 
экс‑главреда глянцевых журна‑
лов. О выставке и о той роли, ко‑
торую ММСИ сыграл в музейной 
истории последних двух десяти‑
летий,— Игорь Гребельников.

 Свою коллекцию Московский 
музей современного искусства по-
казывает в формате сменных тема-
тических выставок: они обновля-
ются примерно раз в два года, и эта 
уже девятая по счету. Так поступа-
ют многие мировые музеи, причем 
не столько из желания показать, чем 
богаты их собрания, сколько чтобы 
блеснуть кураторским подходом, 
выдвигающим на передний план 
ту или иную актуальную проблема-
тику. Так, скажем, нью-йоркский Мо-
МА, открывшийся в конце прошлого 
года после масштабной реконструк-
ции, в новой развеске посвятил от-
дельные главы влиянию на искус-
ство цифровых технологий, феми-
нистской проблематике, теме наси-

лия, социальной ответственности 
архитектуры, экологии — в общем, 
тому, что широко обсуждается.

У нас тоже звучат эти темы, а есть 
еще и другие, свои — достаточно за-
глянуть в новости. Но по юбилейной 
выставке в ММСИ мы не узнаем, что 
об этом думают художники, да и ду-
мают ли вообще. К тому же хроно-
логически выставка охватывает 
не только искусство последних де-
сятилетий, и не только российское: 
неожиданным образом тут присут-
ствуют графика Кандинского, карти-

на Гончаровой, офорты Жоана Миро, 
принты Уорхола, Бэкона, Мураками.

Приглашая в качестве кураторов 
Андрея Малахова, Илью Лагутенко, 
Алену Долецкую, Федора Смолова, 
Диану Вишневу, Федора Конюхова 
и других знаменитостей, музей, как 
написано в релизе, исходил из «ситу-
ации вечеринки ко дню рождения, 
где в нужный момент сталкиваются 
группы незнакомцев, чтобы узнать 
друг друга и найти общий язык». «Не-
знакомцы» — это, видимо, произве-
дения, которые волей кураторов-лю-

бителей вдруг оказались рядом друг 
с другом. И нельзя сказать, что в ка-
ждом из залов их общение задалось.

Хотя в общем эта выставка смо-
трится эффектнее, чем предыду-
щие показы музейной коллекции, 
подготовленные кураторами из ста-
на искусства. Отчасти — благода-
ря броскому дизайну экспозиции, 
разнообразящему неудобную для 
выставок планировку купеческого 
особняка конца XVIII века. Тут не за-
скучаешь. В зале «Медицина», за ко-
торую отвечает кардиолог Михаил 
Алшибая, светит огромная лампа, 
как в операционной, на стене под-
борка картин с изображением те-
ла. В «Гастрономии» Владимира Му-
хина на подобии поварского стола 
водружена скульптура Ильи Дол-
гова — тюлень из проволоки с бу-
лыжником внутри. Комната «Теле-
видение» Андрея Малахова имити-
рует гостиную, где транслируется 
его старая передача с участием Вла-
дислава Мамышева-Монро, по сте-
нам — офорты Пикассо и Шагала, 
живопись Айдан Салаховой, объект 
Армана, пальто художника Алексан-
дра Петрелли — с картинами, при-
крепленными к подкладке: анту-
раж позиционирует телеведущего 
как всеядного коллекционера.

В комнате «Медиа» Алены До-
лецкой — вращающийся пуф, 
а по стенам — мониторы с фешен-
показом; за искусство тут отвечает 

работа Анны Желудь, показанная 
в основном проекте Венецианской 
биеннале в 2009 году,— оголенные 
провода: правда, там они торчали 
из стен, пола и потолка Арсенала, 
а здесь зачем-то соединены в ди-
зайнерский объект, отбрасываю-
щий красивые тени. В зале «Спорт» 
Федора Смолова тон задает пороло-
новый «Мотоциклист» Сергея Ше-
ховцова, показанный в том же году 
на Венецианской биеннале в рос-
сийском павильоне, а на стенах — 
почему-то графика Кандинского 
и Степановой и абстракции совре-
менных художников.

Сумбурный юбилейный показ 
коллекции ММСИ удивительным 
образом напоминает выставку, ко-
торой в декабре 1999 года этот му-
зей открывался. Тогда его появле-
ние стало одним из козырей пред-
выборной кампании Юрия Лужко-
ва: за пять лет до этого появилось 
распоряжение мэра о создании му-
зея, здание на Петровке передали 
в безвозмездное пользование струк-
турам Зураба Церетели, он его отре-
монтировал и наполнил произве-
дениями на свой вкус, в основном 
из собственной коллекции, но бы-
ли вещи и из государственных му-
зеев. Картины Сомова и Кончалов-
ского соседствовали с той же тираж-
ной графикой Пикассо, Шагала, Ле-
же и работами советских неофици-
альных художников. „Ъ“ отклик-

нулся тогда на открытие музея ста-
тьей с заголовком «В Москве стало 
одним чем-то больше».

Стоит напомнить, что амбиции 
открыть музей современного искус-
ства в 90-е годы были и у других вид-
ных участников арт-процесса: теоре-
тически он мог бы появиться и на ос-
нове большой коллекции неофици-
ального искусства, собранной Анд-
реем Ерофеевым и позже осевшей 
в Третьяковке, и на основе обшир-
ного собрания искусства 90-х гале-
риста Марата Гельмана, позже пере-
данного им в Русский музей. Но бла-
годаря близости к московскому мэру 
открыть музей удалось Зурабу Цере-
тели. Позже ММСИ прирос еще тре-
мя зданиями в центре Москвы, пару 
лет назад в его состав вошли Музей 
Вадима Сидура и Музей-мастерская 
Налбандяна.

В 2002 году его исполнительным 
директором стал внук основателя 
музея Василий Церетели, за плеча-
ми у которого было нью-йоркское 
образование, и за эти годы ему уда-
лось наладить интенсивную выста-
вочную деятельность, которая дей-
ствительно охватывает все разноо-
бразие современного российского 
искусства — по количеству выста-
вок ММСИ сегодня нет равных. Тем 
удивительнее смотрится нынешняя 
юбилейная выставка, где произведе-
ния искусства оказались заложника-
ми светской жизни.

ЮБИЛЕЙ МУЗЕЙ

Вечеринка воспоминаний
ММСИ отмечает 20-летие

В Роттердаме открылся Международ‑
ный кинофестиваль, имеющий репу‑
тацию одного из самых влиятельных 
в Европе. В этом году его программа 
включает восемь фильмов из России, 
и это своеобразный рекорд. Коммен‑
тирует Андрей Плахов.

 Хотя Роттердамский фестиваль счита-
ется молодым, он проходит уже в 49-й раз. 
Старожилы вспоминают интимную атмос-
феру, которая царила здесь в первые годы, 
пока фестиваль не разросся и не превратил-
ся в крупное европейское событие, в том чи-
сле индустриальное. Проходящий здесь Cin-
emart собирает продюсеров и режиссеров 
некоммерческого кино, Фонд Хуберта Балса 
(основателя фестиваля) оказывает финансо-
вую поддержку самым перспективным про-
ектам. Одновременно созрела и закалилась 
роттердамская публика, с энтузиазмом за-
полняющая просмотровые залы.

Фестиваль в Роттердаме много сделал 
в свое время для поддержки российского 
кино: именно здесь проходили первые по-

казы «полочных» фильмов — среди прочих 
Андрея Смирнова, Алексея Германа, Алек-
сандра Сокурова. В этом году новый фильм 
Смирнова «Француз» — романтическое 
и горькое эхо советской эпохи — получа-
ет в Роттердаме площадку для международ-
ной премьеры, и в этом есть дань традиции. 
Другой come-back: больше десяти лет назад 
здесь с большим успехом показали картину 
Андрея Хржановского «Полторы комнаты, 
или Сентиментальное путешествие на Ро-
дину» по мотивам жизни и творчества Ио-
сифа Бродского. А сейчас на Роттердамском 
фестивале состоится премьера новой экспе-
риментальной ленты Хржановского «Нос, 
или Заговор не таких». Могучие фигуры — 
от Гоголя и Шостаковича до Хуциева и Тар-
ковского — сталкиваются в этой сюрреа-
листической композиции, созданной ре-
жиссером из таких разных материй искус-
ства, как опера и анимация, и превращен-
ной в своеобразный реквием по русскому 
авангарду.

Еще один ветеран российского ки-
но, имеющий отношение и к классике, 
и к авангарду, будет представлен на фе-
стивале короткометражкой «Ути-ути-ути»: 

в ней фигурирует сам ее автор режиссер 
Сергей Соловьев, чье сердце всегда билось 
в такт с юностью, и прекрасные девушки, 
возможно из породы русалок.

Уважая ветеранов, фестиваль в Роттерда-
ме ориентирован в первую очередь на моло-
дое кино. Здесь покажут и «Дылду» Кантеми-
ра Балагова, и «Верность» Нигины Сайфулла-

евой — две самые громкие артхаусные кар-
тины сезона. А в дебютном конкурсе Bright 
Future одним из пятнадцати участников ста-
нет Артем Айсагалиев — автор фильма «Ба-
бай». Название восходит к фольклорному 
монстрику, которым родители пугают детей, 
а сама картина в полуреалистической, полу-
аллегорической форме повествует о детских 
травмах, клаустрофобии и трудном цикле 
взросления.

Не забыты в Роттердаме и российские до-
кументалисты. Максим Томаш в фильме «Пят-
ка-носок» прослеживает путешествие по Вос-
точной Европе русского хипстера-музыканта, 
который на родине сталкивается с непонима-
нием и даже преследованиями. Даниил Зин-
ченко тоже посвящает свою картину «Тинни-
тус» авангардной музыке, нередко весьма ра-
дикального свойства. Это тоже в полной мере 
отвечает специфике Роттердамского фестива-
ля, который всегда поддерживал радикаль-
ные течения в искусстве. Только в последние 
годы они не так уж часто ассоциировались 
с Россией, именно потому интерес к ней за-
метно ослабел. Будем надеяться, что нынеш-
ний русский бум в Роттердаме сигнализирует 
о начале какого-то нового этапа.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Европа опять присматривается к российскому
Открылся Роттердамский кинофестиваль

В прокат выходит «Шахматист» — фильм Пьера-Франсуа  
Мартен-Лаваля о дружбе юного шахматного гения  
и пожилого гроссмейстера, которого играет Жерар Депардье

Питерский БДТ сыграл в Театре 
наций «Волнение» — новую пь‑
есу Ивана Вырыпаева, постав‑
ленную Иваном Вырыпаевым. 
Как и во всех последних работах 
режиссера и драматурга, ее сю‑
жет и персонажи никак не свя‑
заны с Россией. Американскую 
писательницу Улью Рихте сыг‑
рала Алиса Фрейндлих. Расска‑
зывает Алла Шендерова.

 Если одну и ту же ремар-
ку вы слышите много раз (в спекта-
кле их повторяет голос ведущего, 
он же голос за кадром, как будто по-
заимствованный из фильмов Вуди 
Аллена), это не значит, что драматург 
Вырыпаев утерял былое изящество. 
О том, что интервью с американской 
писательницей Ульей Рихте очень 
важно для левого польского журна-
листа Кшиштофа Зелинского, голос 
(голос артиста Андрея Феськова) ска-
жет раза четыре. А фразу «На терри-
тории Америки нет запретных тем» 
на сцене произносят все, начиная 
с литературного агента Ульи, которо-
го зовут Стив Ракун (racoon — енот, 
хищный зверек, не брезгующий тух-
лятиной), и красотки Натали, ее до-
чери и по совместительству юриста. 
Само собой, после этой фразы следу-
ет список тем, на которые с писатель-
ницей говорить нельзя.

Вообще, здесь часто обманыва-
ют, недоговаривают и останавлива-
ются на полуслове. Голос за кадром 
без умолку рассказывает о нацистах 
и священниках-педофилах, а потом 
умолкает, будто фонограмму выклю-
чают на самом интересном месте. 
Словом, сама ткань Вырыпаева ве-
дет с читателями (и зрителями, ведь 
Вырыпаев писал конкретно для БДТ 
и Фрейндлих) ту же игру, что и геро-
иня «Волнения» — всемирно извест-
ная писательница и хулиганка, аме-
риканка немецкого происхождения. 
Вернее, немецко-польского. Вернее, 
немецко-польско-еврейского. Вер-
нее, сам черт ее не разберет, потому 
что великая старушка сочиняет все 
и всегда: свою биографию, а заодно 
истории тех, кто оказывается рядом.

Огромные во всю стену окна, 
за ними голые ветви, неоновая ре-

клама и вывеска «Синема», меня-
ющая цвет по мере того, как гаснет 
серый день на Манхэттене… Сце-
нограф Анна Мет и видеохудожник 
Георгий Маматов устраивают все 
так, что, глядя за окно, зритель по-
нимает: перед ним проходит день. 

На самом деле спектакль длится 
чуть больше часа. Меланхолии этой 
стильной, но необжитой гостиной 
добавляет музыка Антона Батагова. 
Звуки стекают неспешно, как капли 
дождя по веткам за окном. Все это 
лишь оттеняет взвинченность пер-
сонажей. Первой в гостиную вбега-
ет высокая, неприступная и злобная 
Натали (Юлия Марченко), явно из-
мученная выходками матери. Вме-
сте со Стивом (Дмитрий Воробьев) 
они обрабатывают беднягу журна-
листа Кшиштофа (Рустам Насыров), 
конечно же, мечтающего о карьере 
в Америке. И ставят на место модно-
го фотографа Майкла (Василий Реу-
тов), мечтающего об эксклюзивных 
снимках писательницы и с ходу на-
чинающего клеить Натали.

Радикальный феминизм, бестакт-
ность американцев, навязывающих 

свои взгляды журналисту из «ма-
ленькой бедной страны» (так здесь 
именуют Польшу), политкоррект-
ность, давно перешедшая грань аб-
сурда,— Вырыпаев высказывается 
на все острые темы, причем бунтую-
щая против всего и вся Улья понача-

лу кажется выразителем авторских 
взглядов. Ее несправедливо обвиня-
ют в антисемитизме, она вдрызг ссо-
рится с главредом The New Yorker: 
тот отказывается публиковать ста-
тью, в которой Улья предлагает по-
кончить со всеми табу, начав высме-
ивать патриотизм, расовую и нацио-
нальную принадлежность и прочее. 
Слова Ульи, как всегда у драматурга 
Вырыпаева, провокационны и неод-
нозначны. Но в спектакле режиссе-
ра Вырыпаева все это уходит на вто-
рой план. Дело в том, что через пару 
минут после появления Ульи Рихте 
зритель забывает, что ее играет Али-
са Фрейндлих. «Мне кажется, даже 
сейчас я произношу чьи-то слова»,— 
хитро глянув в зал, «саморазоблача-
ет» себя актриса. Конечно, мы знаем 
этот слегка подрагивающий от нерв-

ности голос, легкие, но властные, 
с ходу подчиняющие себе взмахи 
рук и все равно верим, что это насто-
ящая писательница, большая умни-
ца и большая стерва. То есть актриса 
обманывает нас с той же виртуозной 
ловкостью, с какой в пьесе ее пер-
сонаж обводит вокруг пальца дочь, 
агента, фотографа и журналиста.

Слов в спектакле много, прямого 
действия мало. Актеры не выжима-
ют из себя и зрителей лишних эмо-
ций, да и каких-то особых режиссер-
ских приемов вроде нет. Такое впе-
чатление, что сам воздух собирается 
вокруг них так, что оторваться от сце-
ны нельзя. Хотя финальная история, 
рассказанная Ульей, не то детектив, 
не то пародия: из окна вываливает-
ся — нет, не старушка (как у Хармса), 
а ее молодой любовник. «Там вни-

зу высота», «маленькая девочка па-
дает вверх» — элегически повторя-
ет Улья, вспоминая последние сло-
ва человека, которого она то ли лю-
била, то ли убила, то ли и то и другое.

Говорят, драматург Вырыпаев на-
стаивал на более однозначной раз-
вязке. Но режиссер Вырыпаев так 
растворился в артистах, что финал 
в его простом до волшебства спек-
такле остался открытым. Ну что ж, 
писательница Улья Рихте предупре-
ждала: смысл книги в самом чтении, 
а не в содержании.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Алиса Фрейндлих
упала вверх
«Волнение» Ивана Вырыпаева  
на гастролях БДТ в Москве

Ностальгический «Француз» Андрея Смирнова оттенит давнюю историю  
успехов российского кино в Роттердаме  ФОТО МАРМОТ-ФИЛЬМ

Выставка причудливо  отразила историю музея, восходящую 
к расцвету лужковской эпохи  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Правдоподобие игры 
 Алисы Фрейндлих 
 обманывает зрителя 
с  такой же легкостью,  
 с  какой ее персонаж  
водит за нос других   
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Мы знаем этот слегка подрагивающий 
от нервности голос, легкие, но власт-
ные взмахи рук и все равно верим,  
что это настоящая писательница,  
большая умница и большая стерва
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На Australian Open Андрей Рублев,  
Карен Хачанов и Даниил Медведев  
проведут матчи второго круга
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КАДРЫ

Мишель Платини 
вернулся с другой стороны
Опальный функционер стал советником  
главы международного футбольного профсоюза

Некогда один из самых влиятель-
ных в мировом футболе функци-
онеров — бывший президент Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишель Пла-
тини, отбывший четырехлетнюю 
дисквалификацию в связи с обви-
нениями коррупционного харак-
тера, возвращается в большую 
спортивную политику. Господин 
Платини стал советником прези-
дента Международной ассоци-
ации профессиональных футбо-
листов (FIFPro), а через два года, 
как считают источники, может 
сам занять эту должность. Рабо-
та в структуре, являющейся все-
мирным профсоюзом игроков, 
предполагает фактически неиз-
бежное противостояние с Между-
народной федерацией футбола 
(FIFA) — структурой, которую Ми-
шель Платини наверняка возгла-
вил бы, если бы не грандиозный 
кризис, сделавший ее лидером 
бывшего подчиненного француза 
в UEFA Джанни Инфантино.

том, что легендарный 
футболист, трехкратный обладатель 
«Золотого мяча» Мишель Платини 
занял должность советника прези-
дента FIFPro (он будет утвержден в 
ней в феврале), сообщили L’Equipe, 
AFP и еще целый ряд французских 
источников. Ее подтвердил и сам 
глава международного футбольного 
профсоюза Филипп Пьят. Господин 
Пьят заявил L’Equipe, что, «учиты-
вая опыт и знания» господина Пла-
тини, он будет тем человеком, к ко-
торому «прислушиваются на самом 
высоком уровне», что он всегда, да-
же когда был чиновником, «защи-
щал игроков».

При этом издание утверждает, 
что при назначении рассматривался 
сценарий, предусматривающий, что 
Мишель Платини в скором времени 
заменит Филиппа Пьята на ключе-
вом посту в FIFPro. Президентские 
выборы в ней состоятся через два 
года, а господин Пьят уже объявил, 
что не собирается в них участвовать. 
Французские источники полагают, 
что в лице господина Платини он го-
товит себе преемника. Комменти-
руя эту информацию, Филипп Пьят 
заметил, что о дальнейшем продви-
жении Мишеля Платини говорить 
«преждевременно», но подчеркнул, 
что у него с великим полузащитни-
ком «нет различий в интересах».

Это чрезвычайно примечатель-
ная новость, принимая во внимание 
предшествующие события. Еще отно-
сительно недавно Мишель Платини 
входил в число наиболее заметных 
спортивных функционеров. В 2007 
году он возглавил Союз европейских 
футбольных ассоциаций и в этой ро-
ли инициировал целый ряд громких 
реформ, которые серьезно изменили 
футбольный ландшафт. Речь идет, на-

пример, о внедрении финансового 
fair play, ограничивающего траты клу-
бов, и увеличении числа участников 
чемпионата Европы с 16 до 24, при-
ведшем к скачку доходов от турнира.

В 2015 году, когда в FIFA разразил-
ся грандиозный коррупционный 
кризис, из-за которого или в тюрьме, 
или просто за бортом спортивной по-
литики оказались практически все 
ее топовые функционеры, включая 
президента Зеппа Блаттера, Мишель 
Платини объявил о выдвижении сво-
ей кандидатуры на вакантный пост. 
Он рассматривался как стопроцент-
ный фаворит на внеочередных пре-
зидентских выборах, но так до них и 
не добрался. Швейцарская прокура-
тура обвинила господина Платини 
в том, что ранее он получил от Зеппа 
Блаттера «неоправданные выплаты» 
на сумму около $2 млн за «консульта-
ционные услуги». В уголовное дело 
эти обвинения не вылились, но были 
достаточным основанием для того, 
чтобы комитет по этике FIFA дисква-
лифицировал обоих функционеров. 
Мишель Платини был на восемь лет 
отстранен от деятельности, связан-
ной с футболом (потом, после апелля-
ции в Спортивном арбитражном су-
де (CAS), срок сократили вдвое), а ми-
ровой футбол возглавил трудивший-
ся в UEFA генеральным секретарем и 
считавшийся кем-то вроде «трансля-
тора идей» шефа Джанни Инфантино.

В течение всего срока дисквали-
фикации, предполагавшей «отстра-

нение от любой деятельности, свя-
занной с футболом», о господине Пла-
тини, по сути, ничего не было слыш-
но. Его даже не пригласили на от-
крытие чемпионата Европы 2016 го-
да в родной Франции. Единственной 
громкой новостью, имеющей отно-
шение к Мишелю Платини, была но-
вость полугодичной давности. В ию-
не французская полиция доставила 
находившегося в Париже господина 
Платини в Центральное управление 
по борьбе с коррупцией и финансо-
выми нарушениями. Предполагает-
ся, что тема беседы с ним касалась по-
дозрительных, по мнению француз-
ских правоохранительных органов, 
обстоятельств выбора Катара хозяи-
ном чемпионата мира 2022 года. Срок 
дисквалификации 64-летнего Мише-
ля Платини истек 8 октября, а его ян-
варское назначение можно прирав-
нивать к попытке вполне полноцен-
ного возвращения прямо из опалы в 
большую футбольную политику.

FIFPro, объединяющая футболь-
ные профсоюзы 63 стран,— достаточ-
но крупная и достаточно влиятельная 
организация, реализующая проекты 
в различных сферах. Это охрана здо-
ровья футболистов, борьба с футболь-
ным расизмом и гендерным неравно-
правием в футболе, обеспечение га-
рантий оплаты труда игроков. А в со-
зданный по ее инициативе Глобаль-
ный совет игроков (GPC), призван-
ный решать наиболее актуальные 
проблемы, входит целый ряд звезд, 

вроде Венсана Компани, Джорджо Кь-
еллини, Руя Патрисиу. Характеризуя 
основные пункты повестки Мишеля 
Платини в роли советника президен-
та FIFPro, Филипп Пьят сказал, что их 
«очень много». В частности, господин 
Пьят надеется, что с помощью Мише-
ля Платини удастся добиться приня-
тия Коллективной европейской фут-
больной конвенции. Благодаря этому 
документу FIFPro рассчитывает уни-
фицировать положения трудовых ре-
гламентов в футбольных лигах, до-
бившись равных условий для игро-
ков. А перечисляя достоинства госпо-
дина Платини как лоббиста проек-
тов FIFPro, Филипп Пьят уточнил, что, 
принимая его на работу, учитывал тот 
факт, что, будучи президентом UEFA, 
тот «постоянно убеждал в правильно-
сти своих взглядов» и коллег, и других 
участников футбольного рынка, в том 
числе «большие» клубы.

Едва ли не самый любопытный 
нюанс этого назначения заключается 
в том, что в должности советника гла-
вы FIFPro Мишелю Платини придется 
наверняка довольно часто состязать-
ся с ведущей футбольной организа-
цией, которой он намеревался руко-
водить, а значит, и с неожиданно скак-
нувшим на верхушку иерархии фут-
больных чиновников бывшим подчи-
ненным Джанни Инфантино. Проти-
востояние профсоюза и FIFA, на опре-
деленных отрезках приобретавшее 
формы явного конфликта,— это пра-
ктически константа. Предыдущее обо-
стрение произошло после того, как в 
2015 году FIFPro подала в Еврокомис-
сию иск с целью отменить придуман-
ный федерацией краеугольный ме-
ханизм функционирования футболь-
ного рынка — трансферную систему. 
Истец настаивал на том, что в ее ны-
нешнем виде она выливается в посто-
янный рост цен на футболистов и до-
минирование группы элитных клу-
бов, не выполняя заложенных в ней 
первоначально целей — обеспечения 
стабильности контрактов, справедли-
вого перераспределения доходов, а 
также высокого уровня конкуренции 
и подготовки молодых игроков.

В 2017 году FIFPro отозвала иск в 
обмен на шестилетний договор о со-
трудничестве с FIFA, но противостоя-
ние, пусть в более мягкой форме, ни-
куда не делось. Периодически про-
фсоюз выступает с резкой критикой 
ситуации в мировом футболе и идей, 
рожденных внутри FIFA. Наиболее 
свежее столкновение случилось в 
прошлом году, когда FIFPro вырази-
ла возмущение по поводу затеянных 
Джанни Инфантино реформ между-
народного календаря с включением 
в него клубного мирового первенст-
ва в «укрупненном» масштабе и но-
вых турниров для сборных. А пред-
шествовало демаршу появление ис-
следования FIFPro, иллюстрирующе-
го «перегруженность» ведущих фут-
болистов, которая негативно сказы-
вается на их форме. «Вопросы кален-
даря» попали в список тех проблем, 
которым, по словам Филиппа Пьята, 
будет заниматься Мишель Платини.

Алексей Доспехов

После окончания срока дисквалификации Мишель Платини  
решил попробовать себя в роли профсоюзного деятеля  ФОТО AFP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Великолепная пятерка и Китай
Россия заняла седьмое место по расходам на покупку игроков

Международная федерация футбола (FIFA) 
обнародовала ежегодный отчет о трансферах 
в футболе. Согласно данным FIFA, суммар-
ная стоимость переходов игроков в 2019 го-
ду достигла рекордных $7,35 млрд, что почти 
на 6% больше, чем в 2018-м. Однако из это-
го не следует, что общее финансовое благо-
получие клубов растет. Ведь «кассу» сделали 
лишь 14,9% футбольных клубов, существую-
щих в мире. Оставшиеся 85,1% вообще не со-
общали о покупках игроков. Российский фут-
бол занял седьмое место, пропустив вперед 
не только представителей «большой фут-
больной пятерки», но еще и Китай.

ежегодном отчете FIFA о положении дел 
на трансферном рынке сообщается об очередном 
побитии рекорда. За 2019 год клубы потратили 
на приобретение футболистов $7,35 млрд, что на 
5,8% больше, чем в 2018 году. Убедительно выгля-
дит и позиция Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA). Согласно данным FIFA, клу-
бы, подотчетные UEFA, за 2019 год осуществили 
более 10 тыс. трансферов (всего в мире их случи-
лось более 18 тыс.). Это более 68% от общего числа 
переходов в мире.

Отметим, что наиболее популярными в 2019 го-
ду были трансферы с участием бразильских футбо-
листов. В общей сложности они стали фигуранта-
ми 1988 переходов. Это значительно больше, чем 
переходы с участием аргентинских игроков — 946. 

С небольшим отставанием идут английские фут-
болисты — 801. Бразильцы удерживают первенст-
во и в том, что касается расходов на их приобрете-
ние. Так, на покупку бразильцев команды потрати-
ли $925 млн. Следом идут французы — $826 млн. 
Замыкают тройку португальцы — $544 млн.

Отметим также, что абсолютное большинство 
переходов игроков вообще не предусматривало 
выплаты компенсаций. Согласно данным FIFA, 
деньги платились менее чем в 15% переходов.

Что касается «лидеров потребления», то тут по 
традиции вне конкуренции Английская премь-
ер-лига (АПЛ). Затраты ее клубов на покупку но-
вых игроков в 2019 году составили, согласно под-
счетам FIFA, $1,519 млрд. На втором месте идет 
испанская лига. Ее клубы за отчетный период 
израсходовали на покупку новых футболистов 
$1,287 млрд. Замыкает тройку итальянская се-
рия A. Она отметилась показателем в $873 млн. 
На четвертом месте — Германия ($686 млн), а на 
пятом — Франция ($684 млн).

Неудивительно, что европейский футбол 
вновь стал ключевым потребителем на транс-
ферном рынке. На сделки с участием клубов из 
стран, входящих в зону ответственности UEFA, 
пришлось $5,6 млрд, или 76,2% от всех заключен-
ных в мире. Львиная доля покупок пришлась на 
пять ведущих чемпионатов Европы, так называ-
емую большую пятерку — Англию, Германию, 
Испанию, Италию, Францию. Команды из этих 
стран за год потратили на приобретение новых 
игроков $5 млрд. Это соответствует 68,7% расхо-
дов на покупки в мире.

Данные FIFA показывают, что основной об-
мен футболистами происходит между предста-
вителями стран «большой пятерки». Если не счи-
тать трансферов по линии Португалия—Испа-
ния (португальские клубы заработали на прода-
же игроков в Испанию $261 млн), то окажется, что 
«большая пятерка» живет в своем мире. На первом 
месте по продажам футболистов остается Фран-
ция. Клубы этой страны продали в АПЛ футболи-
стов на $398 млн. Это несколько больше, чем пере-
ток по линии Англия—Испания ($339 млн). И зна-
чительно больше, чем движение средств по ли-
нии Испания—Англия ($267 млн).

Что касается российского футбола, то он, соглас-
но подсчетам FIFA, занял по затратам на трансферы 
седьмое место. Отметим, что по традиции россий-
ский клубный футбол в том, что касается финансо-
вых возможностей, располагается сразу следом за 
странами «большой пятерки». За отчетный пери-
од расходы российских клубов на покупку игроков 
превысили $285 млн. Но это лишь седьмой показа-
тель в мире. Дело в том, что наращивает активность 
на трансферном рынке Китай. Расходы клубов, 
представляющих его, в 2019-м составили $298 млн, 
что на 56% больше, чем годом ранее. Благодаря это-
му китайский футбол потеснил российский.

Добавим, что российский футбол невысоко 
располагается и в рейтинге, отражающем дохо-
ды от продажи футболистов. В целом за своих иг-
роков российские клубы получили за 2019 год 
$100 млн. Для сравнения, команды АПЛ на прода-
же игроков сгенерировали $968 млн.

Александр Петров

AUSTRALIAN OPEN

Екатерина
Александрова  
забыла о поражениях
Она не проигрывает с Кубка Кремля

Первым российским игроком, 
достигшим третьего круга От-
кры того чемпионата Австралии, 
стала Екатерина Александро-
ва, которая в 1/32 финала лег-
ко доказала свое превосходство 
над чешкой Барборой Крейчико-
вой. Для первой ракетки России 
эта победа стала уже 12-й под-
ряд. В прошлом году после пора-
жения в четвертьфинале Кубка 
Кремля она выиграла небольшое, 
но довольное представительное 
состязание в Лиможе, а две не-
дели назад завоевала свой пер-
вый в карьере титул на турнире 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) в Шэньчжэне.

оссийское представительство в 
женской сетке этого Australian Open 
было весьма широким. Оно исчи-
слялось 12 теннисистками, одна-
ко три четверти из них выбыли из 
борьбы в первом же круге, взяв при 
этом на восьмерых всего две пар-
тии. Самой значимой победы на 
старте добилась опытнейшая 34-лет-
няя Светлана Кузнецова, которая во 
вторник в трех сетах одолела 16-ю 
ракетку мира, финалистку прошло-
годнего Roland Garros чешку Марке-
ту Вондроушову. Вместе с ней в чет-
верг выйти в 1/16 финала попробу-
ют Анастасия Павлюченкова и Анна 
Блинкова, а Екатерина Александро-
ва уже находится там.

25-летняя теннисистка родом из 
Челябинска на данный момент сто-
ит в рейтинге WTA на 28-м месте, вы-
ше, чем ее соотечественницы, одна-
ко широкой публике по-прежнему 
известна не очень хорошо. В том чи-
сле и потому, что она давно трениру-
ется в Праге, куда уехала в возрасте 
12 лет, и еще не заиграна за сборную 
России в Кубке федерации, хотя и на-
ходится в поле зрения ее капитана 
Игоря Андреева.

Впервые громко заявить о себе 
Екатерине Александровой удалось 
еще на Wimbledon 2016 года. Тогда 
она находилась лишь в третьей сот-
не, но сначала прошла квалифика-
цию, вытягивая тяжелейшие реша-
ющие сеты в двух матчах (результа-
ты — 14:12 и 13:11 — говорят сами 
за себя), а затем в первом круге ос-

новной сетки одолела экс первую ра-
кетку мира сербку Ану Иванович.

Затем последовало дальнейшее 
движение вверх, хотя и не слишком 
быстрое. Первый настоящий успех 
на турнирах WTA к Александровой 
пришел осенью 2018 года, когда она 
дошла до финала на состязании ка-
тегории International в Линце, где 
начинала с квалификации и по хо-
ду дела обыграла Анастасию Пав-
люченкову. Закрепившись в первой 
сотне, россиянка без особого бле-
ска, но и без затяжных провалов вы-
ступала в прошлом году, а после US 
Open даже стала первой ракеткой 
страны. Правда, в октябре это зва-
ние перешло к Павлюченковой, но 
на прошлой неделе Александрова 
снова вырвалась вперед.

Дело в том, что свое последнее на 
данный момент поражение она по-
терпела еще три месяца назад в Мо-
скве на турнире «ВТБ Кубок Кремля». 
В декабре в Лиможе Александрова по-
бедила на соревновании с призовым 
фондом $115 тыс., которое имеет про-
межуточную категорию между WTA 
Tour и более мелкими турнирами 
Международной федерации тенниса 
(ITF), а в январе наконец взяла и пер-
вый титул WTA в Шэньчжэне. К хоро-
шей подаче и резким ударам с обеих 
рук, которые всегда отличали Алек-
сандрову, добавились стабильность 
и игровая зрелость. Почувствовав се-
бя увереннее, она реже форсирует со-
бытия на корте, сократила процент 
неоправданного риска, благодаря че-
му уменьшила количество ошибок.

Старт в Мельбурне получился для 
Екатерины Александровой не очень 
простым. Обладательница двух титу-
лов WTA швейцарка Джил Тайхманн 
заставила ее играть третий сет. Зато с 
экс первой ракеткой мира в парном 
разряде чешкой Барборой Крейчи-
ковой, пробивавшейся в основную 
сетку через квалификацию, россиян-
ка разобралась немногим более чем 
за час — 6:1, 6:3, ни разу не потеряв 
свою подачу и четырежды взяв чу-
жую. И теперь, после 12 побед в офи-
циальных матчах, Александрову бу-
дет проверять на прочность другая, 
гораздо более известная представи-
тельница Чехии — восьмая ракетка 
мира и прошлогодняя финалистка 
Australian Open Петра Квитова.

Евгений Федяков

Australian Open
Женщины. Первый круг. Сара Соррибес (Испания)—Вероника Кудерметова (Россия) 2:6, 6:1, 6:1. 
Карла Суарес Наварро (Испания)—Арина Соболенко (Белоруссия, 11) 7:6 (8:6), 7:6 (8:6). Элизе Мертенс 
(Бельгия, 16)—Данка Ковинич (Черногория) 6:2, 6:0. Анастасия Павлюченкова (Россия, 30)—Нина 
Стоянович (Сербия) 6:1, 7:5. Второй круг. Эшли Барти (Австралия, 1)—Полона Херцог (Словения) 6:1, 6:4. 
Алисон Риск (США, 18)—Чжу Линь (Китай) 6:3, 6:1. Юлия Гёргес (Германия)—Петра Мартич (Хорватия, 13) 
4:6, 6:3, 7:5. Мария Саккари (Греция, 22)—Нао Хибино (Япония) 7:6 (7:4), 6:4. Екатерина Александрова 
(Россия, 25)—Барбора Крейчикова (Чехия) 6:1, 6:3. Петра Квитова (Чехия, 7)—Паула Бадоса (Испания) 7:5, 
7:5. Наоми Осака (Япония, 3)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:2, 6:4. София Кенин (США, 14)—Энн Ли (США) 6:1, 
6:3. Каролина Возняцки (Дания)—Даяна Ястремская (Украина, 23) 7:5, 7:5. Серена Уильямс (США, 8)—Тама-
ра Зиданшек (Словения) 6:2, 6:3. Мэдисон Кис (США, 10)—Аранча Рус (Нидерланды) 7:6 (7:3), 6:2.

Мужчины. Второй круг. Теннис Сандгрен (США)—Маттео Берреттини (Италия, 8) 7:6 (9:7), 6:4, 4:6, 2:6, 
7:5. Гвидо Пелья (Аргентина, 22)—Грегуар Баррер (Франция) 6:1, 6:4, 3:6, 6:3. Томми Пол (США)—Григор 
Димитров (Болгария, 18) 6:4, 7:6 (8:6), 3:6, 6:7 (3:7), 7:6 (10:3). Стефанос Циципас (Греция, 6)—Филипп 
Кольшрайбер (Германия) отказ. Марин Чилич (Хорватия)—Бенуа Пэр (Франция, 21) 6:2, 6:7 (6:8), 3:6, 6:1, 
7:6 (10:3). Диего Шварцман (Аргентина, 14)—Алехандро Давидович (Испания) 6:1, 6:4, 6:2. Душан Лайович 
(Сербия, 24)—Марк Полманс (Австралия) 6:2, 6:4, 6:3. Новак Джокович (Сербия, 2)—Тацума Ито (Япония) 
6:1, 6:4, 6:2. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Филип Краинович (Сербия) 6:1, 6:4, 6:1. Роберто Баутиста 
(Испания, 9)—Майкл Ммо (США) 5:7, 6:2, 6:4, 6:1. Фабио Фоньини (Италия, 12)—Джордан Томпсон (Австра-
лия) 7:6 (7:4), 6:1, 3:6, 4:6, 7:6 (10:4).
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Выйдя в третий круг Australian Open, Екатерина Александрова 
повторила свой лучший результат на турнирах Большого шлема,  
который впервые показала в прошлом году на Roland Garros   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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